
В конце прошлой недели Госдума приняла 
закон, который прощает тех, кто отхватил себе ку-
сок общенародного леса, и навечно передает им 
захваченные лесные участки в собственность.

Неформально этот закон называют «лесной 
амнистией». Более точное для него название — 
«Кто смел, тот и съел». 

Официальное оправдание вопиющей не-
справедливости «лесной амнистии» — адская 
кадастровая неразбериха в государственных 
органах учета недвижимости.

Множество земельных участков в государ-
ственном кадастре накладываются друг на друга, 
и большая часть этих наложений приходится на 
земли лесного фонда.

Это действительно большая проблема. Ве-
роятно, кто-то из наших читателей лично с ней 
сталкивался. Вдруг выяснялось, что его дачный 
участок пересекается с лесом, поэтому его нельзя 
ни оформить толком, ни продать, ни завещать.

От такого пересечения страдает не только 
тот, кто оказался «крайним», но и все дачное 
товарищество. Оно не может оформить када-
стровый паспорт на земли 
общего пользования, а без 
паспорта невозможно про-
вести газ, например. 

Читайте 2-ю стр.
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Татьяна ШАБАЕВА,
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У НАС ОТНИМАЮТ ЛЕС

В редакцию «МК» в последнее время часто 
приходят письма с «темной стороны» — из СИЗО, 
колоний и тюрем. Иногда их авторы — известные 
бизнесмены, политики, артисты, оказавшиеся 
за решеткой по самым разным обвинениям. Но 
главы республик нам до сих пор не писали. И 
вот случилось. 

В редакцию пришло письмо от бывшего 
президента Республики Марий Эл Леонида 
Маркелова, арестованного по подозрению в по-
лучении взятки. Большая половина послания — в 
стихах. Родись Маркелов в пушкинское время, 
возможно, стал бы соревноваться с великим 
поэтом на литературных вечерах. Но вместо 
этого он спасается от одиночества и печали, 
слагая рифмы на рассвете, пока весь СИЗО спит, 
и называет себя получеловеком.

Читайте 3-ю стр.

Экс-глава Марий Эл Леонид 
Маркелов рассказал «МК», 

почему чувствует себя за 
решеткой получеловеком

«ЗАСЛУГИ, ВИДИМО, ЗАБЫТЫ, 
Я ОКЛЕВЕТАН ПРЕД ЦАРЕМ»

Читайте 3-ю стр.Кто там хотел жары и ждал «на-
стоящего» лета? Радуйтесь: уже 
24 июля столбики термометра до-
росли до +24°С, а в конце рабочей 
неделе в Москве ждут первые +30°С. 
Что ж, запоздалое лето все-таки 
пришло в столицу. А вместе с ним и 
все «жаркие» проблемы: риск обо-
стрения хронических заболеваний, 
перепадов давления и нарушения 
сердечного ритма. Еще одна непри-
ятность — официально разрешен-
ных зон купания в этом году почти 
вполовину меньше. Где безопасно 
окунуться и как безопасно пережить 
жару — в материале «МК». 

Читайте 3-ю стр.

В Москве осталось всего шесть безопасных мест 
для купания 

ДВЕРЬ В ЛЕТО  
ВСЕ ЖЕ ПРИОТКРЫЛАСЬ
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ДО ТЮРЬМЫ ДОВЕЛ
Суд отпустил 

преподавателя 
Дмитрия Богатова  

под домашний арест
Математика и программиста Дми-

трия Богатова отпустили под домашний 
арест, в заключении он находился поч-
ти четыре месяца, но очень надеялся, 
что история, больше напоминавшая 
ему затянувшийся дурной сон, нако-
нец закончится. Дело Богатова отлично 
демонстрирует уровень работы наших 
следственных органов на просторах 
Интернета, что особенно актуально в 
свете последних запретительных за-
конов, принятых Госдумой. 

Читайте 2-ю стр.

ЧТО ДЕЛАТЬ, ЕСЛИ ТРЕБУЮТ 
ВЗЯТКУ ЗА ПОСТУПЛЕНИЕ  
В ШКОЛУ?
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ВНУК ВЛАДИМИРА 
ВИНОКУРА ПОХОЖ  
НА ДЕДУШКУ
«Мои любимые! Федя и 
Настюха!» — подписал известный 
артист семейную фотографию, 
выложив ее в Инстаграм. 
Владимир Винокур поделился 
со своими поклонниками 
фотографией, на которой 
запечатлена семейная идиллия: 
он, дочка и внук. Известно, что 
Винокур — отличный дедушка и 
нянчится с внуком, не доверяя 
его никаким няням. Напомним, 
что сын балерины Анастасии 
Винокур и продюсера Григория 
Матвеевичева появился на свет 
10 декабря 2015 года. 

ЗАКЛЮЧЕННЫМ РАЗРЕШИЛИ  
НЕ ВЫХОДИТЬ ИЗ ТЮРЬМЫ ПОСЛЕ 

ОСВОБОЖДЕНИЯ
Выйти на свободу на пол-

года раньше, чем написано в 
приговоре, смогут обитатели 
тюрем. Такое революционное 
послабление дал арестантам 
Минюст. 

Как уже ранее сообщал 
«МК», шанс вдохнуть воздух 
свободы на шесть месяцев 
раньше окончания срока по-
лучат те, кто сидит в колониях 
общего режима. Правда, с 
одной оговоркой: рассчиты-
вать на вольную смогут лишь 
осужденные, отбывающие 
наказание в облегченных 
условиях. Это преступники 
с идеальным поведением, 
которые ни разу не нарушили 
тюремный режим, добросо-
вестно относятся к труду и уже 
отсидели не менее полугода 
в обычных условиях. Однако 
полной свободы действий у 

осужденных все равно не 
будет. Им все же придется 
трудиться и жить под надзо-
ром администрации тюрь-
мы, хоть и за ее пределами. 
Также Минюст предусмотрел 
и вариант для тех, кто не су-
меет найти жилье на свободе. 
В таком случае освобожден-
ный досрочно арестант смо-
жет до конца срока пожить 
в колонии с осужденными, 
которым предоставлено за 
хорошее поведение право 
передвигаться без конвоя. 
Еще одно новшество — для 
осужденных женщин. Им тю-
ремное руководство сможет 
дать возможность жить за 
периметром колонии с му-
жем и детьми. Правда, для 
этого даме потребуется соб-
ственное или арендованное 
жилье. 

Приобрести арбуз на бах-
чевом развале можно будет 
уже с 1 августа: в этот день 
по всей столице откроются 
пункты продажи летней яго-
ды. Как сообщили «МК» в Де-
партаменте торговли и услуг 
Москвы, в нынешнем сезоне, 
который продлится до 1 октя-
бря, в городе будет работать 

297 точек. Большинство про-
изводителей, которые пред-
ставят гигантские ягоды на 
суд москвичей, — из России. 
Первыми свои поставки орга-
низуют самые теплые регио-
ны, например Дагестан. Чуть 
позже на прилавках появят-
ся арбузы из Волгограда и 
Астрахани.

ОДНА ИЗ ЛУЧШИХ ЖЕНЩИН-МОТОПИЛОТОВ  
НЕ ПЕРЕЖИЛА ВСТРЕЧИ С ФУРГОНОМ

Сразу две смертельные мо-
тоаварии случились в воскре-
сенье в Москве. Жизни люби-
телей скорости оборвались с 
разницей в один час.

Как удалось выяснить 
«МК», около 15.00 разбилась 
30-летняя мотоциклистка 
Мария. Женщина двигалась 
на мотоцикле марки «Ямаха» 
от Ленинского проспекта со 
скоростью 60–70 км/ч в край-
ней левой полосе. В районе 
дома 17 по улице Миклухо-
Маклая пассажирский авто-
бус, двигавшийся в правом 
ряду, начал притормаживать 
перед остановкой. Водитель 
синего фургона «Пежо», вы-
езжавший на трассу, решил, 
что автобус пропускает его, 

но не учел, что в левой по-
лосе может двигаться кто-то 
еще. Мотоциклистка резко 
ударила по тормозам, но, 
по словам очевидцев, удар 
оказался настолько сильным, 
что пилота отбросило на не-
сколько метров. Даже в кафе 
неподалеку был слышен звук 
столкновения. Первым на по-
мощь Марии пришел води-
тель злополучного грузового 
автомобиля, он попытался 
снять шлем с бесчувствен-
ной жертвы аварии. Мария 
скончалась в карете «скорой 
помощи». Со слов друзей, 
погибшая «катала от Бога», 
участвовала в любительских 
мотосоревнованиях, гоня-
ла на смотровой площадке 

Воробьевых гор и была одним 
из лучших пилотов-девушек 
в Москве. В Сети по Марии 
скорбит все мотобратство. 
Второе не менее трагичное 
ДТП произошло через час на 
улице Олений Вал. Как расска-
зали очевидцы, мотоциклист 
Алексей двигался на «Ямахе» в 
сторону проспекта Ветеранов 
и не вписался в поворот, кото-
рый считается опасным среди 
автомобилистов. Он пытался 
выровнять мотоцикл, вывер-
нул ручку газа до отказа и вре-
зался в ограждение. Со слов 
участников движения, удар 
был настолько сильным, что 
металлический борт прогнул-
ся, а самого пилота отбросило 
на 4 метра. Алексей скончался 
от перелома шейного отде-
ла позвоночника. Как стало 
известно «МК», 33-летний 
молодой человек купил себе 
мотоцикл всего месяц назад 
и оставил вдовой беременную 
на последнем месяце жену. 

В МОСКВЕ МОЖНО РАЗОРИТЬСЯ 
НА ОДНОЙ КАПУСТЕ

Мосгорстат обнародовал 
результаты статистических 
исследований цен на продук-
ты и непродовольственные 
товары за май и июнь этого 
года. Как оказалось, некото-
рые продукты дорожают не-
вероятными темпами.

Так, капуста, которая и в 
прошлом отчете ведомства 
занимала первое место по 
разнице стоимости на период 
с декабря 2016 года по апрель 
2017-го, в июне подорожала 
более чем вдвое. Другие про-
дукты из тройки лидеров по 
росту цен также стали до-
роже: картошка — на 80%, а 

виноград — на 15%. Кстати, 
апельсины, которые за пер-
вые четыре месяца 2017 года 
подешевели на 20%, верну-
лись на уровень стоимости 
конца 2016 года. Зато на 6% 
стали дешевле яйца и на 5% — 
гречневая крупа. 

В целом в июне цены на 
продовольственные товары 
выросли на 1,3%, с начала 
года — на 5,2%. Стоимость ми-
нимального набора продуктов 
питания в среднем по Москве 
составила 5185,24 рубля в ме-
сяц и выросла по сравнению 
с маем 2017 года на 4,8%, с 
начала года — на 16,4%.

ПИСАТЕЛИ ПОСЫПАЛИСЬ СО СТЕНЫ ЗНАМЕНИТОГО 
ДОМА КАК ГОРОХ

Декор одного из самых из-
вестных зданий в центре го-
рода — «Дома с писателями» 
— крошится прямо на голову 
прохожим. Вечером в суббо-
ту в Плотниковом переулке 
со стены обрушилось одно 
из панно — с изображением 
Николая Гоголя. Как расска-
зали «МК» местные жители, 
почти ежедневно со здания 
осыпается лепнина, а жильцы 
собирают ее и складируют в 
квартирах, чтобы эти фраг-
менты не пропали безвоз-
вратно. Данное украшение не 
выдержало испытания време-
нем и вибрациями при смене 
коммуникаций дома.

— Совсем недавно здесь 
проводились строительные 
работы, от которых дрожа-
ло все здание, скорее всего, 
это и вызвало падение деко-
ра, — пояснила жительница 
дома, муниципальный депу-
тат Татьяна Павлова. — Наш 

дом является памятником 
культурного наследия, за 
его реставрацию мы борем-
ся уже с 2004 года. Сейчас в 
Мосреставрации согласовы-
вают документацию, поэтому 

осенью, возможно, уже нач-
нется восстановление зда-
ния. Этот барельеф просто не 
дождался своего часа.

«Дом с писателями» был по-
строен в 1907 году и не имеет 
аналогов в столице. Его сте-
ны украшают барельефы, на 
которых изображены русские 
писатели с музами, сплетен-
ные в эротических сценах. 
Среди них можно узнать Го-
голя (можно было узнать!), 
Пушкина и Толстого. Проис-
хождение столь необычных 
изображений вызывает споры 
историков до сих пор. Одни 
считают, что до революции 
здание являлось борделем 
и некоторые из писателей 
были нередкими гостями за-
ведения. Другие — что фризы 
предназначались для музея 
изящных искусств на Волхон-
ке, но были отвергнуты заказ-
чиком, который посчитал их 
излишне фривольными. 

САМЫЙ ИЗВЕСТНЫЙ  
НАСИЛЬНИК 90-Х НА ВОЛЕ 

ПРЕВРАТИЛСЯ В РАЗВРАТНИКА
Всего несколько лет провел 

на воле один из самых извест-
ных серийных педофилов сто-
лицы, на совести которого 50 
(!) изнасилований школьниц. 
В понедельник Мосгорсуд 
приговорил Валерия Деева к 
20 годам лишения свободы. 

Как сообщал в свое вре-
мя «МК», в 1995 году, когда 
бывшему детдомовцу Дееву 
исполнилось 26 лет, он осво-
бодился из колонии, где про-
сидел семь лет за нападения 
на женщин. Мужчина устроил-
ся работать слесарем в трол-
лейбусный парк. Поскольку 
работа была сменная, свобод-
ного времени у него оказалось 
предостаточно. Маньяк стал 
выслеживать девочек, кото-
рые возвращались домой из 
школы. Деев заходил с ними 
в лифт, приставлял к горлу 
пневматический пистолет и 
заставлял раздеться, а по-
том насиловал. На прощание 
маньяк снимал с жертв золо-
тые серьги, кулоны и цепочки, 
а потом сбывал краденое у 
метро. Маньяк всегда носил 
сменный комплект одежды 
и маскировался, да и шоки-
рованные дети не могли дать 
точное описание внешности. 
Но все-таки после очередного 
нападения Деева задержали. 
В ходе следствия педофил 
назвал следователям около 
50 мест, где совершил изна-
силования девочек от 12 до 17 
лет. Однако в суде доказать 
удалось только 23 эпизода. 
В СИЗО «Матросская Тишина» 
рецидивист дважды вскрывал 
себе вены, но психиатры при-
знали Валерия вменяемым. В 
конце 1997 года Мосгорсуд 
приговорил Деева к 15 годам 
лишения свободы. 

Выйти на волю ему уда-
лось через 14 лет. Освобо-
дился мужчина в 2011 году. 
И почти сразу женился на 
воспитательнице детсада, с 
которой познакомился еще в 
колонии. Женщина навещала 
там супруга-наркодилера. Он 
освободился раньше Деева, 
но вскоре после возвращения 

домой скончался. Валерий 
после досрочного выхода из 
колонии поселился у вдовы 
своего приятеля. Она не могла 
нарадоваться на нового мужа 
— Валерий помогал по хо-
зяйству и отводил и забирал 
ее дочку из школы. Правда, 
устраиваться на службу ма-
ньяк не спешил, а зарабаты-
вал ремонтами в квартирах. 
Но это была, так сказать, ле-
гальная сторона его жизни. 
На самом деле почти сразу 
маньяк взялся за старое. Деев 
стал знакомиться с подрост-
ками на детских площадках. 
Приглашал мальчиков домой, 
пока супруга была на работе. 
Деев предлагал 14-летним 
школьникам играть в ком-
пьютерные игры, хвастался 
коллекцией копий боевых 
пистолетов и угощал алко-
гольными напитками. Когда 
дети впадали в беспамятство, 
он совращал тинейджеров 
(правда, до изнасилований 
дело не доходило, извраще-
нец ограничивался ощупыва-
нием и поглаживанием). 

Изначально задержали 
Деева не за рукоблудие. Он 
постоянно скандалил с со-
седями, которые ему делали 
замечания за оставленный 
мусор и нецензурную брань. 
Как-то в феврале прошлого 
года соседка попросила его 
убрать за собой шелуху от 
семечек, а в ответ Деев вы-
хватил пистолет и выстрелил 
в нее несколько раз. Слава 
богу, патроны оказались хо-
лостые и обошлось без жертв. 
Валерия задержали, и тут же 
всплыли пикантные подроб-
ности его секс-похождений. 

Вину маньяк полностью 
отрицал. На прениях гособ-
винитель Сергей Сафонов 
попросил для преступника 
23 года заключения. «Ваша 
честь, вы были необъектив-
ны», — сказал осужденный 
после приговора. Его супру-
га пожаловалась, что из-за 
похождений мужа ее чуть не 
уволили с работы, а дочь ста-
ли травить в школе. 

ТРИ ПАРЫ ЖЕНСКИХ РУК НЕ СМОГЛИ 
УКРОТИТЬ ОДИН КВАДРОЦИКЛ

Дневная воскресная про-
гулка на квадроцикле по 
поселку Рассудово (Новая 
Москва) закончилась госпита-
лизацией для 43-летней жен-
щины, ее 16-летней дочери 
и 14-летней родственницы. 
Уезжая от патрульной маши-
ны, квадроцикл врезался в 
дерево.

Как стало известно «МК», 
попавших в ДТП представи-
тельниц прекрасного пола 
знают многие местные жи-
тели, так как они постоянно 
гоняют по поселку на двух 
разных квадроциклах. Поэ-
тому люди делают замеча-
ния, опасаясь, что под коле-
са могут попасть случайно 
выбежавшие на дорогу дети 

или животные. Хозяином ква-
дроциклов является местный 
житель Павел. На своих транс-
портных средствах он дает ка-
таться гражданской супруге 
(она трудится парикмахером) 
и другим родственникам. 

В роковой день мама с 
подростками — дочерью и 
двоюродной сестрой мужа 
— отправились на прогулку 
на квадроцикле. 

— Они гоняли по лесу, все 
там посбивали, — поделился с 
«МК» очевидец. — Наверное, у 
кого-то нервы не выдержали, 
и они вызвали полицию.

К моменту приезда правоо-
хранителей квадроцикл дви-
гался по проселочной дороге. 
За рулем сидела 14-летняя 
девочка, позади — мама, тре-
тьей на пассажирском сиде-
нье была 16-летняя дочь. Вся 
компания была без шлемов. 
Пытаясь скрыться от поли-
цейских, женщина сильно 
надавила на газ, квадроцикл 
занесло, и он влетел в дере-
во. Взрослая дама и ее дочка 
получили сотрясение мозга, 
родственница разбила лицо. 
Квадроцикл восстановлению, 
скорее всего, не подлежит. 

Теперь следователи на-
мерены провести проверку 
действий полицейских. А 
инспектора по делам несо-
вершеннолетних планируют 
наведаться в семью.

САМЫЙ БОЛЬШОЙ ШАНС КУПИТЬ 
АРБУЗ — НА ЮГО-ВОСТОКЕ
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РОССИЮ 
ОБУСТРОЯТ 
КАПИТАЛЬНО
В программу реновации может 
попасть вся страна
В ближайшее время россиян могут 
ждать новые изменения в системе 
жилищно-коммунального хозяйства. 
Председатель комитета Госдумы РФ 
по жилищной политике и ЖКХ Галина 
Хованская выступила с двумя инициа-
тивами, которые уже осенью могут быть 
облечены в законопроекты и коснуться 
всей страны. Во-первых, депутат пред-
лагает ограничить размер взносов за ка-
премонт, а во-вторых, распространить 
реновацию на все регионы.

Сумму взноса на капитальный ремонт нужно 
законодательно ограничить для регионов — такое 
мнение высказала, подводя итоги завершившегося 
думского сезона, Галина Хованская. Сейчас плата 
устанавливается для каждого субъекта РФ мест-
ными властями и зачастую различается в разы. Как 
отметила депутат, в некоторых регионах жители 
многоквартирных домов платят по 17 рублей за 
квадратный метр, а в некоторых — по 3 рубля. 
При этом федеральный центр никак не влияет на 
установленный размер взносов и сейчас они ничем 
не ограничены. Теоретически местные власти по 
своему хотению могут задрать плату за капремонт 
хоть до 40 рублей за «квадрат». К слову, с 1 июля 
2017 года тариф на капремонт повысился — в 
среднем на 6 рублей за квадратный метр. 

По словам Хованской, ее комитет уже готовит 
соответствующий законопроект для внесения в 
Госдуму. Им, в частности, предусмотрено, что 
рост платы за капремонт может быть ограни-
чен постановлением правительства в пределах 
4–4,5% в год по примеру тарифов на комму-
нальные услуги. Отметим, что с 1 июля услуги 
ЖКХ подорожали на 4%, при этом для каждого 
отдельного региона правительство установило 
предельный индекс роста тарифов. Дифферен-
циация связана с разницей платежеспособности 
населения. Проще говоря, в богатых регионах 
жители платят ЖКХ больше, в бедных — меньше. 
Нечто подобное Хованская предлагает ввести и 
для размера взносов на капремонт.

«Ограничение роста платы и установления 
индекса тарифов за капремонт в регионах не-
эффективно, потому что является мерой без-
адресной поддержки. У нас практически везде 
операторы капитального ремонта убыточны, 
их экономика не сбалансирована, а так будет 
еще более нестабильной, поскольку объемы 
их обязательств по выполнению программ ра-
зойдутся с суммой взносов, которые они по-
лучат, — комментирует предложение Госдумы 
ведущий юрисконсульт направления «Городское 
хозяйство» фонда «Институт экономики города» 
Дмитрий Гордеев. — Восполнение этой разницы 
возможно за счет региональных бюджетов, но в 
них денег, мягко говоря, почти нет, а в муници-
палитетах — совсем нет».

Второе предложение, озвученное предсе-
дателем думского комитета по ЖКХ, связано с 
программой реновации жилого фонда. Масштаб-
ный проект Хованская предлагает запустить по 
всей стране. По ее словам, об этом просят сами 
регионы, например Санкт-Петербург, Башкорто-
стан, Крым. Соответствующий законопроект тоже 
уже готовится и будет внесен на рассмотрение 
осенью. Депутат отметила, что законопроект 
предполагает не только реновацию, но и рекон-
струкцию жилья, а в целом должен «взять все 
лучшее» из программы, реализация которой 
начата в Москве. Например, в документе также 
будет заложена норма, запрещающая сносить 
дом, земельный участок которого не поставлен 
на кадастровый учет, и положение о том, что 
гражданин, получивший новую квартиру, осво-
бождается от платы за капремонт. 

Отметим, предложение о всероссийской 
реновации звучит не впервые и его даже ком-
ментировал президент Владимир Путин в ходе 
«Прямой линии» с народом. Он заявил, что при-
нятие решения о реновации жилого фонда в 
регионах должно быть подкреплено денежными 
ресурсами. Откуда их взять — пока непонятно.

«Потребность в реновации действительно 
существует, особенно актуальна она для домов с 
низким потребительским уровнем жилья, которые 
и под снос еще не подпадают, и делать в них ка-
питальный ремонт уже нецелесообразно. Нужен 
закон, который разрешает саму процедуру рено-
вации. В нем должны быть рамочные полномочия 
у субъектов, где устанавливается право граждан 
принимать окончательное решение, и планка 
голосов, при достижении которой большинство 
сможет принять решение о реновации», — от-
мечает Дмитрий Гордеев в беседе с «МК». 

Инна ДЕГОТЬКОВА.

c 1-й стр.
За что арестовали Богатова? По 
версии следствия, он разместил 
несколько экстремистских постов 
со своего IP-адреса на форуме 

системных администраторов. Речь идет о при-
зыве проносить на оппозиционную акцию 
2 апреля ингредиенты для «коктейля Молотова». 
«Приносите на Красную площадь: тряпки, бу-
тылки, бензин, скипидар, пенопласт», — написал 
некто под ником Айрат Баширов с айпишника 

Богатова. Кроме того, незаконным материалом 
следствие посчитало клип американского рэ-
пера Канье Уэста, в котором разъяренную толпу 
с «коктейлями Молотова» сметает конная по-
лиция. При этом сам клип не запрещен и активно 
транслируется в Интернете. 

Тут стоит отметить, что сам Богатов по-
литикой никогда не интересовался, это под-
тверждают и друзья, и родственники. На митинги 
не ходил, разговоры на политические темы не 
вел. Портрет Богатова никак не соответствует 
образу пламенного революционера: преподает в 
Финансово-юридическом университете, с женой 
познакомился на катке, увлекается эсперанто 
и собирался на фестиваль любителей этого 
языка в Италию. Мать Богатова на оглашении 
меры пресечения потеряла сознание, у бабушки 
серьезно пошатнулось здоровье, по словам 
жены Дмитрия, все эти месяцы она «не слезает 
с успокоительных». «Он так не выражался, это 
писал какой-то пэтэушник!» — не может сдер-
жать эмоций мать.

Дело в том, что Богатов в 2015 году за-
регистрировал на свой адрес выходной узел 
сети Tor (The Onion Router, система прокси-
серверов, позволяющая устанавливать аноним-
ное защищенное сетевое соединение), то есть 
предоставлял свой адрес всем, кто стремится 
к анонимности в Интернете. Поэтому оставлять 
комментарии через его IP мог любой пользова-
тель. Таких операторов после ареста Богатова 
в России осталось 38, пока что они на свободе, 
но по аналогии за сообщения других пользова-
телей каждый из них может быть привлечен к 
ответственности. 

Пользователь Айрат Баширов активно раз-
мещал на форуме записи с более чем сотни 
IP-адресов. Более того, он продолжал это делать 

даже после ареста Богатова, но следствие вол-
новали только сообщения, уже приобщенные к 
делу. Человек под ником Айрат Баширов объ-
яснил журналистам, что текст сообщения «ско-
пипастил из паблика Вконтакте» и опубликовал 
его, чтобы «побесить местных ватников». 

Дмитрий выходит из здания суда с улыбкой, 
обнимает родных и скорее садится в машину, 
чтобы наконец оказаться дома. Там за время его 
отсутствия все немного поменялось, следствие 
изъяло компьютерное оборудование и прочие 
носители информации. Впрочем, по условиям 
домашнего ареста ему все равно нельзя вы-
ходить в Сеть.

По словам его адвоката Саркиса Дарби-
няна, суд внял совокупности доводов о том, 
что Богатов не представляет угрозы для пред-
варительного следствия, учел состояние его 
здоровья, а также общественный резонанс, 
который вызвало дело. Также роль сыграло то, 
что Богатов является единственным фигурантом 
дела и не имеет сообщников. 

Правда, прогулки на улице ему не разре-
шили. В отличие, например, от экс-министра 
экономического развития Алексея Улюкаева, 
который, находясь под домашним арестом, 
совершает пробежки, или бывшего чиновника 
Минобороны Евгении Васильевой, которая в 
таком же статусе ежедневно гуляла в парке. 

«Мы отправили ходатайство о проверке 
опубликованных материалов еще два месяца 
назад, однако до недавнего времени следствие 
бездействовало. Нам неизвестно, был ли опро-
шен указанный пользователь, что какая-то ра-
бота была проведена, поскольку очевидно, что 
Дмитрий не имеет отношения к тому, в чем его 
обвиняют».

Кроме того, по словам защиты, Богатов в 
момент публикации находился не дома, что до-
казывают записи с камер видеонаблюдения.

Что касается общественного резонанса, за 
Богатова вступился, в частности, Эдвард Сноу-
ден, который призвал освободить математика, а 
также глава ветеранской организации спецназа 
«Альфа» Сергей Гончаров, попросивший освобо-
дить Богатова «под личное поручительство». 

Анастасия РОДИОНОВА.

НОВЫЕ 
«НОРМАНДЦЫ» 
МАКРОН  
И ВОЛКЕР
Очередные телефонные 
переговоры не сулят Донбассу 
ничего хорошего
В понедельник главы государств — чле-
нов «нормандского формата» провели 
телефонные переговоры, которые, по 
мнению опрошенных «МК» экспертов, 
должны показать, готов ли Запад изме-
нить свое отношение к Киеву. Чем все 
закончилось, мы можем судить лишь по 
скупым заявлениям пресс-служб пре-
зидентов и канцлера.

Телефонные переговоры глав России, 
Франции, Германии и Украины по урегулиро-
ванию конфликта на Донбассе длились около 
трех часов. Разговор, очевидно, был непро-
стым, в том числе потому, что французов в этот 
раз представлял не мягкий Франсуа Олланд, а 
Эммануэль Макрон, который считает Москву 
агрессором, а Киев — потерпевшим. Кроме 
того, накануне переговоров в зону АТО прие-
хал спецпредставитель США по Украине Курт 
Волкер, который заявил, что на Донбассе идет 
«горячая война».

Телефонным переговорам в рамках «нор-
мандского формата» предшествовал ряд ди-
пломатических заявлений. Международное 
сообщество осудило планы главы ДНР Алек-
сандра Захарченко по созданию Малороссии. 
Президент Украины Петр Порошенко сообщил, 
что на встрече G7 было заключено соглашение, 
в рамках которого Запад якобы усилит свои 
санкции против Москвы, если перемирие на 
Донбассе не будет соблюдаться. Глава МИД 
России Сергей Лавров призвал Париж, Берлин 
и Вашингтон убедить Киев выполнить Минские 
соглашения.

В результате Порошенко в очередной раз 
предложил ввести миротворцев ООН на Дон-
басс. Остальные участники переговоров со-
гласились, что нужно продолжить обсуждение 
«дорожной карты» по выполнению Минских 

соглашений, для чего во второй половине авгу-
ста состоится встреча «нормандской группы» на 
уровне советников глав государств по внешней 
политике. Как сказал Макрон, все участники раз-
говора подтвердили свою готовность работать 
над разрешением кризиса на востоке Украины. 
Не забыли глава Франции и канцлер Германии 
Ангела Меркель упомянуть и об инициативе 
лидера ДНР Захарченко. Они заявили, что все 
предложения о создании Малороссии являются 
недопустимыми.

Эксперты рассказали «МК», чем эти пере-
говоры отличались от предыдущих.

Владимир ЖАРИХИН, зам.главы Инсти-
тута стран СНГ:

— Наступает момент, когда Франция и Гер-
мания должны определиться, что они понима-
ют под Минскими соглашениями. Есть вполне 
определенные 13 пунктов, которые должны быть 
выполнены, чтобы конфликт на Донбассе был 
разрешен. Но Киев давно провел их ревизию, 
сделав первым последний пункт — о возвра-
щении под свой контроль границы с Россией. 
Донецк и Луганск с этим, естественно, не со-
гласны, что загоняет ситуацию в тупик.

При этом некоторые заявления француз-
ского президента и американской администра-
ции говорят о том, что они готовы поддержать 
украинскую трактовку Минских соглашений. 
Более того, госсекретарь США Рекс Тиллерсон 
уже предложил США в качестве посредника 
между Россией и Украиной... Ни с тем, ни с 
другим вариантом развития событий Москва 
не согласна. Вероятно, именно из-за этого о 
продолжении переговоров в «нормандском 

формате» договаривались с таким трудом, ведь 
непонятно, что в таком случае должно стать 
предметом обсуждения.

Если и в этот раз договориться ни о чем не 
выйдет, то Донбассу предстоит еще длительное 
время существования в ситуации «ни мира, ни 
войны». При этом Украина будет превращаться 
в государство, в котором нет места для Донецка 
и Луганска, а ДНР и ЛНР, в свою очередь, про-
должат дрейф в сторону России.

Денис ДЕНИСОВ, директор Ин-
ститута миротворческих инициатив и 
конфликтологии:

— Если на Западе сменяются политические 
лидеры, каждый из которых по-своему трактует 
интересы своей страны, то в России ничего по-
добного нет. Москва как стояла, так и стоит на 
позициях выполнения Минских соглашений и 
никогда не пыталась изменить их трактовку. Эти 
переговоры должны показать, насколько новый 
президент Франции готов поддерживать ДНР и 
ЛНР или его симпатии находятся исключительно 
на стороне Киева, как он демонстрировал ранее. 
Также накануне переговоров Волкер сделал ряд 
заявлений, которые говорят о том, что он занима-
ет еще более непримиримую позицию по отноше-
нию к Донецку и Луганску, чем его предшествен-
ница Виктория Нуланд... Если стороны так и не 
сдвинутся с обсуждения вопроса о соблюдении 
перемирия, значит, скорого наступления мира 
Донбассу ждать не стоит. Впрочем, если Запад 
не даст Киеву сигнал, что простит ему что угодно 
в отношении ДНР и ЛНР, новых наступательных 
операций тоже ждать не стоит.

Артур АВАКОВ.

У НАС 
ОТНИМАЮТ ЛЕС
c 1-й стр.

Понятно, на дачников государству 
плевать. Если бы проблема была 
только в них, никакой «лесной ам-
нистии» не было бы. Но кадастро-

вая неразбериха отражается на собираемости 
налогов. Государство теряет доходы. Налоговые 
органы собирают меньше, чем могли бы. А это 
уже никуда не годится, конечно.

«Лесная амнистия» устанавливает порядок 
разруливания наложений и решает эту проблему. 
Пересекающиеся участки выбывают из лесного 
фонда и полностью переходят частным владель-
цам. Таким образом ликвидируется наложение. 
У земельных участков появляются границы, и 
теперь с их хозяев можно собирать налоги.

Для дачников, которые пересекаются с ле-
сом, это благо. Тем более они, как правило, не 
виноваты в ошибках кадастровых инженеров, 
которые намерили им участки с ошибками.

Но помимо дачников, которые не по своей 
вине страдают из-за одной-двух спорных соток, 
есть множество откровенных жуликов, захватив-
ших лес совершенно сознательно. Причем не 
одну-две сотки, а десятки и сотни гектаров.

Ведь нет в стране, наверное, такого района, 
где не происходило бы махинаций с землей, 
санкционированных на уровне глав администра-
ций. И местные жители знают об этом. И помнят. 
Куда ни приедешь, везде тебе покажут элитный 
коттеджный поселок, который вырос на землях 
лесного фонда, отхваченных местным руковод-
ством еще лет двадцать назад.

Теплилась надежда, что справедливость 
будет когда-нибудь восстановлена. Отнятый лес 
вернется народу. 

«Лесная амнистия» убила надежду: нет, не 
вернется. Прощай, лес.

Понимая, какую реакцию у людей вызовет 
этот закон, депутаты Госдумы пытались его 

затормозить. После первого чтения были внесены 
поправки, позволяющие отсечь добропорядочных 
мелких собственников лесных участков, залетев-
ших туда по случайности, от наглых воров, наме-
ренно и незаконно отхвативших гектары леса. 

Поправками предлагалось распространить 
«амнистию» лишь на те участки, что были полу-
чены до 1 августа 2008 года, когда в действие 
вступил Лесной кодекс, запретивший дачным и 
садовым товариществам занимать территорию 
на землях лесного фонда. 

Другая поправка устанавливала максималь-
ную площадь земли, которая выбывает из состава 
земель лесного фонда в случае пересечения с 
земельным участком другой категории,  — чет-
верть гектара. 

Но что такое четверть гектара для олигарха, 
обосновавшегося в лесу? У него дом и хозяй-
ственные постройки больше места занимают. 

Неудивительно, что поправки не прошли. 
Как ни артачились депутаты, но утвержденный 
в третьем, последнем чтении закон о «лесной 
амнистии» их мнений не учел.

«Земельный участок, права граждан или 
юридических лиц на который возникли до 1 янва-
ря 2016 года и который в соответствии со сведе-
ниями, содержащимися в государственном лес-
ном реестре, лесном плане субъекта Российской 
Федерации, относится к категории земель лесно-
го фонда, а в соответствии со сведениями Еди-
ного государственного реестра недвижимости 
и (или) правоустанавливающими документами 
на земельные участки к иной категории земель, 

земельный участок, который образован из земель 
лесного фонда и на котором расположен объект 
недвижимости, права на который возникли до 
1 января 2016 года, земельный участок, который в 
результате уточнения границ и устранения пере-
сечений с границами лесного участка оказался 
полностью или частично расположен в границах 
лесопаркового зеленого пояса, подлежат ис-
ключению из лесопаркового зеленого пояса в 
случае, если разрешенное использование та-
кого земельного участка или назначение такого 
объекта недвижимости противоречит режиму 
лесопаркового зеленого пояса».

Вот такая в новом законе витиеватая фор-
мулировка. А если по сути, тот там все просто: 
кто смел, тот и съел. 

Антинародный закон был буквально про-
давлен через законодательный орган исполни-
тельной властью. Беспрецедентный прессинг, 
которому подверглись в минувшую пятницу 
парламентарии, раз в жизни попытавшиеся от-
стоять интересы людей, впечатлил даже бывалых 
депутатов.

Текст поправок раздали депутатам за пол-
часа до обсуждения — 40 страниц, которые не-
реально прочесть и понять за 30 минут. 

Предложение коммунистов отложить закон 
на осень, чтобы спокойно разобраться в поправ-
ках, было категорически отвергнуто. Полпреды 
правительства и президента горячо убеждали 
депутатов принять закон во что бы то ни стало. 

КПРФ, ЛДПР и «СР» тем не менее сопротив-
лялись. Руководителям несогласных фракций 

«ломали руки». В Думу примчался ответствен-
ный за закон вице-премьер Дмитрий Козак 
и пообещал «ужас без конца», если закон не 
будет принят немедленно. ЛДПР, кстати, «ужа-
са» испугалась и послушно проголосовала «за» 
вместе с «ЕР».

Зачем же исполнительной власти нужно 
было столь решительно насиловать законода-
тельную? Зачем понадобилось правительству 
пропихивать за год до президентских выборов 
несправедливый закон, из-за которого люди уже 
окончательно перестанут верить властям?

По всей видимости, ответ надо искать 
у крупных землевладельцев — олигархов-
«латифундистов» и коммерческих фирм, занима-
ющихся землей. «Лесная амнистия» принимается 
в их интересах. Именно они ее и лоббируют.

Ресурсы, за которые идет борьба, действи-
тельно огромные.

В Подмосковье, например, площадь лесных 
участков, которые пересекаются с землями дру-
гих категорий, — 184 378 га. А в целом по всей 
стране таких участков — 1 700 000 гектаров. 

Благодаря «лесной амнистии» все эти гек-
тары официально перейдут в частную собствен-
ность и будут совершенно законно окружены 
заборами и закрыты для свободного прохода 
граждан. Там можно будет строить коттеджные 
поселки и отели. Вырубать и продавать лес. Де-
лать много того, что принесет большие деньги.

«Латифундистам» есть за что бороться, ко-
ротко говоря.

Юлия КАЛИНИНА.

Пятничный 
переполох в Госдуме. 
Ответственный 
за закон от 
правительства 
вице-премьер Козак 
вещает про «ужас без 
конца».

В этот раз в ходе «нормандских переговоров» за спиной Порошенко стоял 
спецпосланник США Курт Волкер.

КАК TOR МАТЕМАТИКА 
ДО ТЮРЬМЫ ДОВЕЛ

 Спикер Володин и 
председатель Комитета по 

природным ресурсам Николаев 
во время совещания.
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Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В Китае протестировали сверхбыстрый подвесной состав. Испытания «Не-
бесного поезда», который передвигается по монорельсу на высоте 5–10 метров 

над землей, прошли в городе Циндао провинции Шаньдун. Предполагается, что подвесной 
поезд может стать удобным видом транспорта в горной местности и в больших городах. 
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КЕЙДЖ В ЧАПАНЕ ЗАПОЛОНИЛ ИНТЕРНЕТ

ПОД ЕКАТЕРИНбуРгОм ВыЛОВИЛИ гИгАНТсКОгО ТОЛсТОЛОбИКА

КОТ-мЭР с АЛЯсКИ умЕР В ВОЗРАсТЕ 20 ЛЕТ

ИВАН гЛАЗуНОВ ВРЕмЕННО НАЗНАЧЕН 
РЕКТОРОм АКАДЕмИИ ЖИВОПИсИ

КАДыРОВ ВЕРНуЛ РуссКуЮ ДЕВОЧКу НА РОДИНу

Фотография Николаса 
Кейджа в национальном 
казахском костюме раз-
летелась по Интернету и 
стала мемом.
Голливудский актер на днях 
посетил Казахстан, где при-
нял участие в кинофестивале 
«Евразия». В Астане Кейдж 
был запечатлен рядом с на-
родной артисткой Казахста-
на Айман Мусаходжаевой 
одетым в национальный 
костюм — чапан и меховую 
шапку. Новый образ звезды 
так впечатлил его поклонни-
ков, что тут же разлетелся 
по Сети, став основой для 
различных фотожаб. 

Сотрудники Госрыбцентра 
выловили в Исетском во-
дохранилище толстолоби-
ка массой 41,8 килограм-
ма. Это самая крупная рыба, 
пойманная в Свердловской 
области. Данный экземпляр 
поймали в ходе контрольного 
отлова рыбы, целью которого 
было выяснить, как живут 
толстолобики, выпущенные 
в пруд в 2013–2016 годах. 
Впрочем, этот экземпляр 
не относится к данному по-
колению рыб. Его возраст 
составляет примерно 19 
лет. По словам директора 
Уральского филиала Госрыб-

центра Владимира Скворцо-
ва, толстолобики довольно 
часто вырастают крупными, 
поэтому в весе отловленного 
на Исетском водохранилище 
нет ничего необычного. «Все 
отловленные рыбы направле-
ны на полный биологический 
анализ. Будут исследоваться 
гонады, возраст, наличие 
жира и многое другое. Сам 
факт отлова такого крупного 
экземпляра показывает, что 
зарыбление положительно 
влияет на экологию водо-
хранилища», — сообщил 
газете «МК-Урал» Владимир 
Скворцов.

В Москве начали выдавать 
новые автономера серии 
799. Как сообщают в Госавто-
инспекции столицы, решение 
принято в связи с окончани-
ем возможных цифровых и 
буквенных комбинаций для 
использования при изготовле-
нии регистрационных знаков с 
кодом 777. На данный момент 
в Москве действуют коды 77, 
97, 99, 177, 197, 199, 777.

Домашний кот Стаббс, 
являвшийся почетным мэ-
ром местности Талкитна, 
что на Аляске, скончался 
23 июля. Питомец, зани-
мавший пост на протяжении 
20 лет, являлся всеобщим 
любимцем. Он родился в 
1997 году — коробку с ним и 
его новорожденными братья-
ми и сестрами нашла на пар-
ковке Лори Стек, менеджер 
одного из местных магазинов. 
Ей удалось выяснить, что у 
котят есть хозяева, не по-
желавшие о них заботиться 
и предложившие женщине 
взять одного себе. Лори 
предпочла того, который 
родился без хвоста. На прохо-
дивших в том же году местных 
выборах хозяйка котенка, 
давшая ему имя Стаббс, в 

шутку выдвинула его кандида-
туру на пост почетного мэра. 
Каково же было ее удивление, 
когда жители Талкитны (не-
многим более 900 человек), 
к тому моменту потерявшие 
веру в настоящих полити-
ков, поддержали питомца. 
Вышестоящие власти дали 

согласие на «назначение» на-
родного избранника, надеясь 
таким образом привлечь в 
населенный пункт туристов. 
В ходе последующих выборов 
Стаббсу удалось удержаться 
на посту, поскольку жители 
Талкитны, по их словам, про-
сто не видели разницы.

По меньшей мере пяте-
ро человек пострадали 
в результате нападения 
неизвестного мужчины 
на прохожих в швейцар-
ском городе Шаффхау-
зене. Двое из раненых, по 
информации местных СМИ, 
находятся в крайне тяжелом 
состоянии. По имеющимся 
данным, нападавший был 
вооружен бензопилой (не-
которые очевидцы утвержда-
ют, впрочем, что речь шла о 
мачете). В результате инци-

дента было объявлено осо-
бое положение не только в 
Шаффхаузене, но и в близле-
жащих населенных пунктах. 
Исторический центр города, 
где разыгралась трагедия, 
был оцеплен полицией. На 
момент написания мате-
риала сообщалось о том, что 
нападавший мужчина сумел 
скрыться. Некоторые СМИ 
увидели в швейцарской тра-
гедии исламистский след. Не 
секрет, что в последние годы 
радикалы, связанные в числе 

прочего и с «Исламским 
государством» (запрещен-
ная в РФ террористическая 
группировка), практикуют 
теракты «быстрого приготов-
ления», то есть с использова-
нием простейших подручных 
средств. Однако пока эта 
версия не подтверждена — 
не исключено, что нападав-
ший в Шаффхаузене был 
просто психически болен и 
за его действиями не стояла 
идеология джихадистских 
движений.

Личным распоряжением 
председателя Правитель-
ства РФ Дмитрия Медве-
дева временно исполняю-
щим обязанности ректора 
Российской академии жи-
вописи, ваяния и зодчества 
Ильи Глазунова назначен 
его сын, заведующий 
кафедрой исторической 
живописи Иван Ильич 

Глазунов. В распоряжении 
так и сказано: «Возложить ис-
полнение обязанностей... до 
назначения ректора в установ-
ленном порядке». Подобное 
назначение после кончины 
Ильи Глазунова 9 июля с.г. 
представляется вполне логич-
ным, учитывая тот авторитет 
и опыт, который есть у Ивана 
Глазунова в академии.

На минувшей неделе 
житель Саратовской об-
ласти Сергей Уханов через 
соцсети обратился к Рам-
зану Кадырову с просьбой 
помочь вернуть в Россию 
его шестилетнюю дочь, 
которую задержали в 
Турции вместе с млад-
шей сестрой, их мамой и 
ее гражданским мужем. 
Ранее стало известно, что 
уроженка Саратовской об-
ласти Светлана Уханова и ее 
сожитель Евгений Кочаари 
пытались попасть в Сирию, 
чтобы примкнуть к боевикам 
ИГИЛ (запрещенная в России 
террористическая организа-
ция). С собой они прихватили 
детей. Чета была задержана 

при попытке пересечь грани-
цу Сирии. 
Глава Чечни в свою оче-
редь заверил, что со своей 
стороны предпринимает все 
возможные действия для 
возвращения ребенка на ро-
дину. И свое слово Кадыров 
сдержал. В понедельник дочь 
вернули отцу. Об этом на 
своей страничке в соцсе-
ти поделился сам Рамзан 
Кадыров: «Совсем недавно 
ко мне обратился житель 
Саратовской области Сергей 
Уханов. Он просил меня по-
мочь вернуть из Турции его 
шестилетнюю дочь, задер-
жанную вместе с матерью 
и ее гражданским мужем с 
поддельными паспортами на 

границе с Сирией. Я сразу 
же поручил своим предста-
вителям заняться изучением 
обстоятельств и сделать всё 
возможное для вызволения 
и возвращения девочки. 
Благодаря предпринятым 
мерам, с турецкой стороной 
достигнута договоренность 
о возвращении ребёнка на 
родину. Девочка передана 
родному отцу. Я выражаю 
благодарность дорогим 
братьям — советнику Главы 
ЧР, депутату Госдумы России 
Адаму Делимханову и пред-
ставителю Главы ЧР в Турции 
Айхан Эргувен Сейфеттину. 
Также благодарю власти 
Турции за принятое гуманное 
решение».

ШВЕЙЦАРсКАЯ «РЕЗНЯ бЕНЗОПИЛОЙ»

мОсКОВсКИм АВТО 
ДОбАВИЛИ КОД
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й 

О
БЛ

.

Tw
IT

Te
R@

sP
ec

Ia
ll

ex

СО
Ц

СЕ
ТИ



Что делать, если требуют 
взятку за поступление в школу?
В понедельник в Госдуму внесли за-
конопроект, ужесточающий наказание 
за взятку с 2 до 4 лет, а также вводящий 
понятие нематериальной взятки. Озна-
комиться с ним не мешало бы всем руко-
водителям учебных заведений, которые 
до сих пор пытаются получить деньги за 
поступление в свою альма-матер. 

До конца лета российские школы продол-
жают набор детей по дополнительным спискам, 
то есть тех, которые не относятся по прописке 
к данному учебному заведению. Естественно, 
число желающих попасть в престижные школы 
значительно превышает количество мест в них. 
В некоторых случаях по старинке администра-
ция школ выбирает себе учеников по толщине 
кошелька их родителей. 

Взятки в ряде учебных заведений берут кто 
во что горазд, что называется, и деньгами, и 
борзыми щенками. 

— В наш образовательный комплекс в свое 
время вошли несколько школ, начальные клас-
сы и сейчас располагаются в разных зданиях, 
— рассказывает мама первоклассника из Под-
московья Наталья. — Изначально одна из этих 
школ была престижным лицеем, другая — не-
плохим середнячком, а третью называли в на-
роде «заведением для дураков». По сути, так и 
осталось до сих пор, объединение в один ком-
плекс не выровняло обучение во всех школах, 
а лишь усугубило разницу. Сейчас все дома, 
которые территориально относятся к учебному 
комплексу, в зависимости от местонахождения 
делятся на три части и закрепляются за каждым 
из зданий. Наш дом прикреплен к самой худшей 

школе, естественно, нам хотелось отдать сына 
в хорошую «началку», где берут первоклашек 
лучшие учителя. Стоило нам это почти 100 тысяч 
рублей — столько попросила в приватном раз-
говоре администрация. А куда деваться: после 
начальной школы для поступления в профильные 
5-е классы нужно сдавать экзамены. Ученики из 
«слабого» здания с ними не справляются, а из 
«сильного» спокойно проходят. 

Судя по обращениям наших читателей, 
большинство нечистых на руку руководителей 
учебных заведений опасаются брать взятки 
наличкой и придумывают обходные пути. Прак-
тически в каждой школе перед поступлением 
ребенка родителей просят заполнить анкету, 
где есть графа «чем вы можете помочь школе». 
Толковать эту графу можно очень по-разному: 
от невинной помощи в организации школь-
ных концертов, например, до добровольно-
го пожертвования крупных сумм различным 
благотворительным фондам при школе или 
оказания различных услуг представителям 
администрации. 

— Когда мы устраивали сына в 5-й класс 
престижной гимназии, директор попросил моего 
мужа, который работает в государственном вузе, 
посодействовать сдаче сессии его дочери, ко-
торая обучалась там же. Что называется, услуга 
за услугу. Взяткой это, конечно, назвать сложно, 
но тем не менее учимся мы в школе не просто 
так, — рассказала «МК» одна родительница из 
Санкт-Петербурга. 

В случае принятия недавно внесенного в 
Госдуму законопроекта об ужесточении ответ-
ственности за взятку любые просьбы о содей-
ствии могут попасть под определение «получение 
взятки в виде неправомерного преимущества и 
нематериальных благ». Автор законопроекта, 
зам. председателя Комитета по безопасности и 

противодействию коррупции Анатолий Выборный 
предлагает считать таковыми в том числе на-
писание диссертации, содействие в уклонении 
от армии, устройство на работу родственника и 
т.д. Любую из подобных услуг при определен-
ных условиях и занимаемой родителем ученика 
должности могут потребовать и за поступление 
ребенка в учебное заведение.

Но пока законопроект не вступил в силу, с 
различными способами раскрутить родителей 
со стороны администрации школ можно и нужно 
бороться. Как быть, если с вас требуют взятку за 
поступление в школу, нам рассказал юрист, обще-
ственный деятель Роман Харланов: «К сожалению, 
многие родители так стремятся попасть в ту или 
иную школу, что спокойно терпят любые поборы. 
А случаи, когда взрослые пытаются с ними бо-
роться, нередко заканчиваются травлей ребенка 
в школе. Тем не менее нужно четко понимать, 
что по закону в государственной школе запре-
щены любые поборы и взносы, за исключением 
взносов на нужды класса, решение о которых 
принимается на общем собрании родителей. Ад-
министрация не вправе требовать от вас сдавать 
деньги на ремонты, питание или праздники, не 
вправе создавать благотворительный фонд при 
школе. Если в учебном заведении нет учебников, 
не хватает мебели или посуды в столовой — это 
плохая работа ее администрации, на которую 
нужно жаловаться в вышестоящую организа-
цию. Как правило, такие жалобы пресекают все 
попытки администрации заниматься мздоим-
ством при зачислении ребенка в школу. Было 
немало громких случаев, когда после скандала 
виновных отправляли на скамью подсудимых. 
Также следует помнить, что, если вы устраиваете 
ребенка в школу за какую-то материальную или 
нематериальную помощь, от вас не отстанут, 
скорее всего, уже никогда и будут требовать мзду 
на постоянной основе. Мне кажется, проще найти 
другую школу — все-таки заведений, где взяток 
не берут, намного больше». 

Светлана ЦИКУЛИНА.

На прошлой неделе, выступая на заседа-
нии Совета по межнациональным отношениям, 
президент России Владимир Путин указал, 
что недопустимо «заставлять человека учить 
язык, который для него родным не является» 
и «снижать уровень и время преподавания 
русского».

Под этой новостью в различных СМИ поя-
вились десятки комментариев людей, которые 
вообще понятия не имели о том, что где-то в 
Российской Федерации детей принудительно 
учат какому-то местному языку, притом снижая 
время преподавания русского. Как же мы дошли 
до жизни такой? Давайте разберемся.

Принято считать, что началось все при 
Борисе Ельцине, от щедрот своих раздававшем 
автономным образованиям суверенитет. Это 
предположение не лишено смысла. К примеру, 
именно при Ельцине (в 1992 году) был принят 
закон Республики Татарстан «О государствен-
ных языках РТ и других языках в РТ», где уже 
прописано, во-первых, что «в РТ в соответствии 
с законодательством создаются условия для 
сохранения и всестороннего развития родного 
языка», и, во-вторых, что «государственными 
языками в РТ являются равноправные татарский 
и русский языки». 

Запомните оба этих пункта, из них вырас-
тет все остальное. 

Например, из положения, что языки «рав-
ноправные», вытечет зафиксированное в законе 
представление, что изучать их следует в равном 
объеме. И языки, и созданную на них литера-
туру. Затем: вроде бы они «равноправные», 
но почему татарский (здесь и далее везде) 
поименован прежде русского? В нейтральном 
контексте такого быть не должно: по алфавиту 
первым должен идти русский.

Ну как же, скажут мне. Это же Татарстан! 
Стоп. Остановитесь и подумайте: что важнее: 
что эта территория — Татарстан или что она 
же — Российская Федерация? Приоритет так 
называемых «татарских национальных элит» 
понятен — но каков должен быть приоритет Рос-
сии? Десятилетиями оставаясь неотвеченным, 
этот вопрос оброс множеством превратных 
толкований. Мы к нему еще вернемся.

Как ни удивительно, белый и пушистый 
пункт об «условиях для сохранения и всесторон-
него развития родного языка» в практическом 
применении оказался не менее порочным. 
Начнем с чистой прагматики: татарстанское за-
конодательство предусмотрело 15-процентную 
надбавку к заработной плате для тех, кому в 
работе необходимо «знание и практическое 
применение двух государственных языков Ре-
спублики Татарстан». Звучит нейтрально, но по 
факту означает, например, что учитель русского 
языка обречен зарабатывать меньше, чем учи-
тель татарского языка. В широкой практике это 
часто означает, что татарин будет зарабатывать 
больше русского. И все это вытекло из такого 
прекрасного пункта, как сохранение и развитие 
родного языка.

Погодите… но разве русский язык не надо 
сохранять и всесторонне развивать? И вот тут-
то кроется самое удивительное, почти неверо-
ятное. Вдруг оказывается, что русский язык 
как минимум кое-где в Российской Федера-
ции, а как максимум — на всей территории 
Российской Федерации… не может считаться 
родным (а только государственным). И потому 
прекрасные речи о сохранении и всесторон-
нем развитии родного языка его не касаются. 
В законодательстве Татарстана — Татарстана, 
где русские составляют немногим меньше по-
ловины населения, а русскоязычные — более 
половины, — это отражено очень четко. Здесь 
русский язык никто, кроме отдельных идущих 
на риск энтузиастов, не собирается «сохранять, 
развивать, всесторонне изучать и совершен-
ствовать». Здесь за это не платят, а платят 
совсем за другое. За «ознакомление других 
народов с достижениями татарской культуры». 
За «изучение старотатарского языка». И даже 
за «изучение арабской и латинской графики». 
Я получала высшее образование в Татарстане 
и помню, что 15 лет назад в ходу уже были дис-
сертации, основанные на сравнении татарского 
языка с английским, и это тоже считалось раз-
витием татарской культуры.

Ну, это же Татарстан (Коми, Башкирия, Яку-
тия, Удмуртия…), скажут мне. И вновь спрошу о 
приоритетах. Если наш приоритет — вырастить 

внутри России максимально самостоятель-
ные образования, то все идет по плану, полет 
нормальный. Если наш приоритет — единая 
Россия (как называется крупнейшая наша госу-
дарственническая партия), то так ли правильно 
отдавать «национальные республики» (широко 
растиражированный неконституционный тер-
мин) на откуп локальным националистам, даже 
не пытаясь этому противопоставить развитие 
и продвижение русского языка? 

Вроде бы очевидно, что все прекрасные 
слова о сохранении и всестороннем развитии 
родного языка как минимум точно так же сле-
дует относить к русскому языку. Но в «нацио-
нальных республиках» он таковым не является. 
И в этом, как ни странно, виноваты не только 
местные национальные элиты. 

Это ведь не они последовательно искоре-
няли отношение к русскому языку как к родному 
(он везде «государственный»); не они писали 
федеральные государственные образователь-
ные стандарты, пестрящие словосочетаниями 
«русский неродной» и «родной (нерусский)». 
В законодательстве Татарстана 90-х годов есть 
строчка о том, что «обучение детей родному 
языку является гражданским долгом родите-
лей». Разумеется, тут не мог иметься в виду 
исключительно татарский. Однако чем дальше, 
тем больше вырастала и — уже не при Ельцине, 
а в 2000-е годы — проявляла себя в законах 
федеральных и локальных эта оппозиция: «рус-
ский государственный» и «родной (нерусский)». 
Государственный язык надо знать (в каком-то 
объеме). А родной надо сберегать, обогащать, 
всесторонне развивать. Родной язык — это 
даже звучит теплее. 

Для того чтобы понять, почему в «нацио-
нальных республиках» так яростно борются 
против признания русского родным языком, не 
надо быть семи пядей во лбу. Русский родной 
язык — это учебный план, где «национальный 
компонент» составляет никак не более 20 про-
центов. А значит, прощайте, «равные объемы из-
учения», с таким тщанием вписанные в местное 
законодательство при издыхании Советского 
Союза. Тогда же были любовно вписаны «внеш-
неэкономические связи и международные акты, 
заключаемые от имени Республики Татарстан». 
Неприятно отказываться от такого!

Что ж, посмотрим на перспективу, угото-
ванную нам, если мы от этого не откажемся. Не-
давно в сети (на сайте «Открытое образование») 
появился электронный курс, подготовленный 
СПбГУ с привлечением сотрудников Казанского 
федерального университета. Оцените название: 
«Функционирование русского языка в странах 
СНГ и национальных республиках РФ».

Я посмотрела этот курс целиком. Жда-
ла, будет ли указано на принципиальнейшие 
различия бытования русского языка в стра-
нах СНГ и в «национальных республиках РФ». 
Будет ли указано хотя бы, что русский язык в 
«национальных республиках РФ» является не 
только государственным, но и родным — род-
ным! — для огромного числа людей, и именно 
эта русская языковая среда является главным 
средством обучения русскому языку?.. Ответ: 
нет. На протяжении многих часов специалисты 
СПбГУ и КФУ, говоря о родных языках, имеют 
в виду только «языки титульных национально-
стей республик» и не сомневаются в том, что 
российских граждан «титульных националь-
ностей» (о русских не упоминается, словно их 
нет) надо учить русскому языку так, как учат 
иностранцев. Единственное сущностное отли-
чие, которое они соглашаются признать, — это 
что иностранцы приезжают в РФ на заработки, 
а «гражданам титульных национальностей» 
придется сдавать ЕГЭ. 

Русская языковая среда этих специали-
стов не интересует — их интересуют особен-
ные учебники для «титульных». Мне, росшей 
среди татар, говоривших по-русски лишь не-
многим хуже (а иногда и не хуже), чем я, дико 
это слышать. Но мы действительно оказались 
на рубеже, где целеполагающие разговоры 
о предмете находятся в фантастическом от-
рыве от самого предмета. А елейные речи о 
желательности «билингвального обучения»!.. 
Все это мы проходили в бывших союзных ре-
спубликах. Зыбкость отличий уже даже и не 
скрывается. 

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте

РУССКИЙ ЯЗЫК В РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ ОТКАЗЫВАЮТСЯ 

СЧИТАТЬ РОДНЫМ
Он — только «государственный»

СЕГО ДНЯ
стр. 

АРМИЯ

ШКОЛА

ТЮРЬМА

ЗА БУГРОМ
СВОБОДНАЯ ТЕМА 3ЕВРОПА ДАСТ 

САНКЦИЯМ СДАЧИ
ЕС готовит ответ на новые 
антироссийские ограничения 
США
Брюссель недоволен очередным 
санкционным пакетом против России, 
который американский конгресс плани-
рует принять во вторник, 25 июля. Уже в 
среду Еврокомиссия, как ожидается, об-
судит возможные ответные меры по от-
ношению к Соединенным Штатам, если 
принятые санкции затронут интересы 
европейских компаний. Наибольшее 
возмущение у европейцев вызывают 
планы по ограничению проекта россий-
ского газопровода «Северный поток-2». 
По их мнению, Америка таким образом 
стремится навязать ЕС собственные 
энергоресурсы, убрав с рынка главного 
конкурента. 

В распоряжение журналистов попал текст 
заявления председателя Еврокомиссии Жан-
Клода Юнкера, который будет зачитан в среду. 
В нем сказано, что американские санкции ри-
скуют разрушить трансатлантическое единство 
и «большую семерку», поэтому Европа должна 
быть готова дать ответ в течение считаных дней. 
Евросоюз намерен добиться от США публичных 
заверений в том, что новый санкционный пакет не 
затронет интересы европейских компаний, при-
менить европейские законы, которые блокируют 
действие американского экстерриториального 
права в ЕС, и принять ответные меры в рамках 
ВТО. Европейцы не в первый раз высказывают 
протест против антироссийских санкций. Еще в 
июне, когда проект санкционного пакета активно 
обсуждался в США, его раскритиковали министр 
иностранных дел Германии Зигмар Габриэль и 
канцлер Австрии Кристиан Керн. «Кто и как по-
ставляет нам энергоресурсы, мы решаем в со-
ответствии с рыночными правилами открытости 
и конкуренции», — говорилось в их совместном 
заявлении, в котором они обвинили Америку в 
попытке навязать Европе свои энергоресурсы. 

Американский законопроект действительно 
можно в этом заподозрить. Отдельным пунктом 
в нем указано, что США будут противодейство-
вать строительству газопровода из России в ЕС 
«Северный поток-2», а лишенным российского 
газа европейцам окажут поддержку. Под этим, 
видимо, подразумевается, что Соединенные 
Штаты намереваются сами поставлять им го-
лубое топливо.  Кроме того, ограничительные 
меры позволят США налагать санкции на любые 
компании (в том числе европейские), которые 
инвестируют в российский энергетический 
сектор. Жан-Клод Юнкер также опасается, что 
они затронут значительное число европейских 
компаний, которые сотрудничают с Россией в 
таких сферах, как железные дороги, финансы, 
перевозки, горнодобывающая промышленность. 
Законопроект предусматривает и сокращение 
максимального срока рыночного финансиро-
вания подсанкционных банков до 14 дней, а не-
фтегазовых компаний — до 30 дней. Напомним, 
что законопроект о санкциях призван главным 
образом закрепить старые ограничения, которые 
были введены указами Обамы, но не имели силы 
законов. Отменить их теперь сможет только кон-
гресс. По новому законодательству президенту 
будет запрещено ослаблять санкционный режим 
без одобрения законодателей. 

«Европейская экономика действительно мо-
жет быть затронута этими санкциями, поскольку 
они касаются оборудования для газонефтедобы-
чи: европейские поставщики сейчас преобладают 
на этой части европейского рынка, — рассказал 
«МК» доцент кафедры интеграционных процессов 
МГИМО Александр Тэвдой-Бурмули. — Но нельзя 
сказать, что после этого отношения США и ЕС ис-
портятся. Они обуславливаются долгосрочными 
стратегическими интересами, на фоне которых 
частные коммерческие потери совершенно не-
существенны. На самом деле они постоянно 
спорят по каким-то вопросам, у них идут торговые 
войны — «стальные», «банановые», «мясные». 
Но ведь из этого не вытекает, что Вашингтон и 
Брюссель находятся в плохих отношениях. Ско-
рее всего, позиция европейцев не будет учтена 
в итоговом пакете санкций. Для американцев в 
этом вопросе есть некая «красная черта», тем бо-
лее для Трампа, который в этом смысле гораздо 
более упертый человек, чем Обама». 

И все же нельзя не заметить некоторую хо-
лодность, которая наметилась в отношениях США 
и ЕС после избрания Трампа. Выход Америки 
из Парижского соглашения по климату вызвал 
резкую критику Евросоюза, а после саммита 
«большой семерки» на Сицил. Трамп в свою оче-
редь не устает критиковать европейцев за то, что 
они не тратят на оборону положенные по уставу 
НАТО 2% от ВВП, и напоминать, как много они 
задолжали Америке. 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

НАШИ ТАНКИСТЫ — 
ПОД КРАСНЫМ 
ФЛАГОМ
В Подмосковье прошла 
жеребьевка самого зрелищного 
соревнования Армейских 
международных игр
Уже в пятый раз в парке «Патриот» 
пройдут соревнования по танковому 
биатлону. В этом году участие в них в 
рамках Армейских международных игр 
примут команды из 19 стран. Конкурс 
пройдет с 29 июля по 12 августа на по-
лигоне «Алабино». Когда будет высту-
пать команда России и как проходила 
жеребьевка, узнал «МК».

Еще на въезде на полигон «Алабино» нас 
встретил огромный транспарант Армейских 
игр-2017. Здесь полным ходом идет подготовка: 

подстригают траву, выравнивают импровизиро-
ванные газоны. На прилегающих к центральному 
проезду грунтовках стоят колонны танков. Неда-
леко от въезда уже установили палатки, в которых 
будут проходить соревнования «Полевая кухня». 
Каждая палатка — это настоящая кухня каждой 
страны-участницы. Здесь военные повара будут 
готовить армейские блюда. 

В понедельник на полигоне прошла жере-
бьевка танкового биатлона. Представители всех 
19 стран, принимающие участие в соревнова-
ниях, чтобы выяснить свой порядковый номер, 
вытаскивали из мешка гильзы. Гильзы четырех 
цветов — красного, желтого, зеленого и серого. 
Какую вытащил — под флагом такого цвета и 
будешь выступать. А номер на гильзе — номер 
заезда.

Красную гильзу с номером 1 вытянули 
представители Анголы — именно они откроют 
танковые заезды.

Россия, как хозяйка мероприятия, выта-
скивает гильзу в последнюю очередь — такова 
традиция. Нашей команде достался красный 
цвет и заезд №4.

Три команды в этом году привезли соб-
ственную технику — Китай, Белоруссия и Ин-
дия. Белорусы будут соревноваться на аналоге 
Т-72 — Т-72БМЭ, коллеги из Индии привезли 
Т-90С, а участники из Китая — Туре-96В. Од-
нако главный судья танкового биатлона Роман 
Бинюков сказал, что Т-72, на котором будут 
выступать россияне, ничуть не уступит Т-90 и 
другой технике, если экипажи будут хорошо 
подготовлены. Всем остальным участникам 
соревнований Россия также предоставит танки 
собственного производства — те самые Т-72, 
стоящие на вооружении.

Поменялась и система оценки прохожде-
ния трассы: добавились площадки штрафного 
времени для тех, кто не преодолел препятствие. 
На этой штрафплощадке экипаж должен будет 
выполнить некий норматив, прежде чем вер-
нуться на трассу.

Всего для соревнований выделили более 
80 боевых машин на 55 экипажей. Соревнования 
будут состоять из индивидуальных заездов, по-
бедителям которых предстоит соревноваться в 
полуфинальных и финальной эстафетах.

Как правило, в заездах участвуют 4 экипажа, 
но в один день на позиции выйдут только три. 
Республика Уганда привезла на Армейские игры 
один экипаж, чтобы попробовать свои силы и в 
следующем году уже полноценно участвовать 
в соревнованиях.

Екатерина ГАБЕЛЬ.
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— С запада на Русскую равнину 
направляется новый вихрь. Юж-
ный ветер в его передней части 
несет хорошо прогревшиеся воз-

душные массы из Средиземноморья. Так что 
совсем скоро лето в средней полосе приобретет 
более характерные для себя черты, — сообщает 
центр «Фобос», обещая для кого-то долгождан-
ное экстремальное тепло. 

Внезапно нагрянувшим летом нужно наслаж-
даться, пока оно снова не скрылось за холодом 
и дождями. Первые купальщики потянулись на 
пляжи еще в выходные, хотя погода и не баловала 
высокими температурами. Как рассказала «МК» 
одна из окунувшихся москвичек — Екатерина, 
вода в подмосковном Истринском водохранили-
ще по ощущениям прогрелась до +15 градусов.

— У берега было еще прохладненько, но 
если отплыть на середину, чувствовалось, что 
она уже теплеет, — делится впечатлениями де-
вушка. — При этом пляж был забит, и даже такая 
водичка пользовалась популярностью.

Чувствовалось: народ соскучился по 

водному отдыху. Всего в столице 11 офици-
альных зон отдыха с купанием, но в этом году 
Роспотребнадзор по городу Москве разрешил 
окунаться только в шести из них. Это два пляжа в 
Серебряному Бору (пляж 2 и 3), пляж в Тропареве 
(Юго-Западный административный округ), озера 
Черное, Школьное (в Зеленограде) и Белое на 
востоке столицы. Будьте внимательны, еще в 
пяти популярных у москвичей местах можно при-
нимать разве что солнечные ванны. Итак: пляж 
«Левобережный» и зона у Мещерского озера на-
ходятся на реконструкции, а в Большом Садовом 
пруду, Большом городском пруду и в пляжном 
комплексе «Бич Клаб» купание временно запре-
щено из-за ненадлежащего качества воды. 

Зато в разрешенных зонах водичка уже 
прилично прогрелась. Как сообщили «МК» в Де-
партаменте природопользования, в Серебряном 
Бору температура воды в понедельник днем 
составляла +19°С. Можно предположить, что 
дальше будет только теплее. А вот окунаться или 
подождать градуса повыше — каждый должен 
решить для себя сам. Традиционно температура 
+20...+22°С считается нормальной для купания, 
хотя и может показаться прохладной для людей с 
нарушенным кровообращением. Если градус до-
полз до +23...+26, то можно смело лезть в воду — 
такие условия считаются самыми комфортными 
для водных процедур. Ну и все, что выше +27°С, 
пригодно даже для маленьких детей. 

С другой стороны, для офисных работяг 
прохладная водичка и пляжи скорее радости 
выходного дня. А вот суровые будни несут в себе 
опасность стать жертвой жары. С повышением 
температуры возникает риск обострения хро-
нических заболеваний, перепадов давления, 
нарушений сердечного ритма и развития со-
судистых катастроф. Особенно это касается 
людей из группы риска — с лишним весом, по-
вышенным артериальным давлением и высоким 
уровнем холестерина. 

Чтобы не доводить себя до крайностей, 
нужно соблюдать несколько простых правил. 
Обязательно возите с собой бутылку воды, осо-
бенно в транспорте, где нередко бывает душно. 
Если вдруг поезд встанет в тоннеле или марш-
рутка застрянет в пробке, можно смочить платок 
и приложить его к вискам — станет легче. Лучше 
всего потерю жидкости восполнят негазирован-
ная вода, зеленый час, отвар из сухофруктов 
без сахара. На улицах лучше ходить по теневой 
стороне и прикрывать голову убором из легкой 
натуральной ткани. 

Опасность представляют помещения без 
кондиционера: в них лучше вообще не нахо-
диться. Выбирая же между вентилятором и 
кондиционером, лучше отдать предпочтение 
последнему: он не просто гоняет воздух, а за-
метно охлаждает его. 

Если же говорить о еде, то жара — хоро-
ший повод похудеть. В это время лучше отка-
заться от всего сладкого и жирного, лучший 
рацион, по мнению врачей, — прохладная и 
легкоусвояемая пища. Еще один враг в жару — 
соль. По словам заместителя проректора МГУ 
имени М.В. Ломоносова Вячеслава Мареева, 
у потребляющих соль нарушается работа по-
чек, нарастает тахикардия, по ночам перестает 
снижаться артериальное давление, а сосуды 
становятся жесткими. В результате — быстрая 
злокачественная гипертония. 

Неизменный спутник жары — потоотделе-
ние. С одной стороны, это защищает организм 
от перегрева, с другой же — приводит к потере 
важных микроэлементов. Как рассказывал «МК» 
врач-кардиолог Фаиль Агеев, увеличивается 
концентрация натрия, что при артериальной 
гипертонии может способствовать повышению 
давления. «Задержка натрия сопровождается 
потерей калия, что может приводить к разви-
тию сердечной аритмии и судорог. Во время 
«волн жары» также происходит потеря внутри-
клеточного магния, что может оказывать не-
гативное влияние на стрессоустойчивость и 
психику человека — возрастает тревожность и 
ухудшается качество жизни. Поэтому в такую 
погоду необходимо пить препараты-адаптогены 
с калием и магнием», — советует врач. И ни в 
коем случае нельзя бросать уже назначенные 
доктором препараты от повышенного давления 
или снижающие уровень холестерина. 

Любовь КУЛЯБКО.
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Так получилось, что о своем письме 
в газету Маркелов рассказал мне, 
обозревателю «МК», почти на две 
недели раньше, чем оно пришло в 

редакцию. Увы, тюремная почта работает мед-
ленно. Письмо из одного района Москвы в другой 
шло больше 10 дней. Виной всему, видимо, ско-
рость цензора СИЗО «Лефортово».

— Очень надеюсь, что письмо дойдет и вы 
его опубликуете, — сказал Маркелов, когда я на-
вестила его в качестве члена ОНК Москвы.

За решеткой экс-глава Марий Эл почти три 
месяца. Время в СИЗО течет медленно (не слу-
чайно все заключенные спрашивают первым де-
лом — когда же примут закон, учитывающий день 
пребывания в изоляторе за полтора или два в 
колонии). А для Маркелова день в неволе, по его 
словам, тянется целую вечность.

— Муки какие-то, — вздыхает он. — Я здесь 
словно получеловек. Оторван от всего мира. Адво-
ката вижу раз в неделю или две, потому что дикие 
очереди. Письма порой не приходят неделями. А 
мне ведь нужно постоянно быть на связи, чтобы 
знать, что с моими детьми. У меня нет жены, нет 
родителей. Только дети. У сына на днях был день 
рождения, 18 лет, а я даже не смог и минуты с ним 
в такой праздник пообщаться.

Маркелов на условия содержания уже не жа-
луется, свыкся с бытом и только констатирует, что 
вынужден есть то, что всю жизнь не любил, и «с 
боем выбивать» элементарные вещи типа машинки 
для стрижки волос.

— А в камере у меня все блестит. Все вымыл. 

Времени для уборки предостаточно. Просыпаюсь 
в 4 утра и не могу заснуть. Единственное спасе-
ние для меня — писать стихи. Раньше я строил, 
создавал красоту, а теперь только пишу об этом. 
Террористам тут жить, в общем-то, неплохо, но вот 
остальным тяжело. Морально в первую очередь. 
Опубликуете письмо, если оно дойдет?

Конечно! И вот мы исполняем просьбу узника, 
бывшего главы Марий Эл Маркелова.

«Мое пребывание в СИЗО — испытание, кото-
рое трудно перенести. Стараюсь читать и, самое 
главное, писать стихи. Пишу роман в стихах, как я 
строил и построил в столице Марий Эл г. Йошкар-
Оле удивительный комплекс зданий брабантского 
и итальянского стилей, соборы, церкви с «Апосто-
лами и Спасителем», набережную, парки, мосты 
и т.д. Я не говорю о других объектах культуры, 
здравоохранения, образования, спорта и др. Но 
набережная — это жемчужина Марий Эл. Я отдал 
этой стройке все силы и энергию. Что с ней будет 
дальше — не знаю. Сегодня Йошкар-Ола — это 
около 700 тысяч туристов (просто поток!). Сейчас, 
после моего ареста, новые руководители вряд ли 
продолжат эту стройку. Они, наоборот, считают это 
ошибкой. Рассказывается о каких-то кредитах на 
эту стройку, хотя все не так. Большая часть дворцов 
и креативных зданий построена на частные деньги. 
Время покажет — была ли это ошибка!

В своей поэме я несколько строк посвятил 
вам. Пишу я пушкинской онегинской строфой 
(четырнадцать зарифмованных строк). На ваш 
суд. Если понравится, решите, что с ними сделать! 
Поэма называется «Как построить замок».

Друзья, враги, вам не желаю
На склоне лет попасть в тюрьму. 
Я вас молю и заклинаю 
Стремиться к свету, а не в тьму. 
Я в страшном сне не мог представить, 
Что ангел мог меня оставить,
Молитва не смогла сберечь, 
Злой рок занес жестокий меч.
В один момент лишенный крова, 
Друзей и статус потеряв,
И без элементарных прав. 
И только Ева Меркачева
Нашла изгоя на одре
В СИЗО, в холодной камере.

------------------
Возможно, выглядело мило,
Переживаю и молюсь,
Нашла и чуть развеселила,
Спасибо, Ева, я не злюсь. 
Смотреть на вещи нужно проще,
Для ритуальной жертвы в роще
Попался коррупционер — 
Не впечатляющий пример. 
Нет самолетов, дивидендов, 
Нет Bently, нет загрансчетов
И без брильянтовых часов, 
Без лондонских апартаментов — 
Строитель замков и церквей, 
Поэт, слуга своих царей,
-------------------------
Я никогда не опускался
На самое, простите, дно, 
Но кто-то сильно постарался, 
И сквозь решетку и окно
В молитвах к Богу обращаюсь,
Прошу простить меня, я каюсь,
Прошу сберечь моих детей,
Прошу помочь моих друзей,
Дай, Боже, сил мне пережить 
И не пропасть и не сорваться.
И дай мне мудрость оправдаться,
И устоять и победить. 
Пошли мне радостных вестей, 
Чтоб все закончилось скорей. 
-------------------------
Изгой — как это ни прискорбно, 
Но это новый статус мой.
Коллеги бросили проворно, 
А я за них стоял горой. 
Всем помогал, за всех сражался,
И с чем же я теперь остался,
Что я в итоге получил,
Я столько лет стране служил.
Заслуги, видимо, забыты, 
Я оклеветан пред царем, 
А я был так уверен в нем. 
Меня прогнали из элиты
И черную вручили метку
И следом посадили в клетку. 
Это несколько строф. Сама поэма довольно 

большая, конечно, не «Евгений Онегин», но я ста-
раюсь. Тюрьма не очень вдохновляет. В Крыму я 
бы лучше писал!

Жду Ваших рецензий. Маркелов Л.И.».
Ева МЕРКАЧЕВА.

“Московский коМсоМолец”   25 июля 2017 года  

Татьяна ШАБАЕВА, журналист, переводчик

«...Я ОКЛЕВЕТАН ПРЕД ЦАРЕМ»

ДВЕРЬ В ЛЕТО...

ДАЙ, УЧЕНИК, НА ЛАПУ МНЕ
Леонид Маркелов  
с Дмитрием Медведевым.
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Так проходила 
жеребьевка.



  Дмитрий ДОКУЧАЕВ

Вчера Санкт-Петербург 
стал местом встречи 
мониторинговой группы 
«ОПЕК+», обсудившей 
полугодовые итоги действия 
и дальнейшие перспективы 
соглашения о сокращении 
добычи «черного золота», 
заключенного 24 странами-
экспортерами в конце 
минувшего года. Несмотря 
на то что соглашение в целом 
выполняется, для рынка этого 
оказалось недостаточно: 
стоимость нефти остается 
невысокой и грозит упасть еще 
больше.

Формат петербургской встречи, собрав-
шей ряд министров энергетики из стран, 
подписавших соглашение в ноябре-декабре 
2016 года, не предполагал каких-то оконча-
тельных решений. Участники лишь «сверяли 
часы» по поводу того, как выполняется сделка. 
Тем не менее значение прошедшего самми-
та не стоит преуменьшать: он состоялся на 
фоне серьезной озабоченности Организации 
стран — экспортеров нефти (ОПЕК) тем, что 
соглашение перестало работать.

Напомним, что сделка была направлена 

на то, чтобы сократить мировую нефтедо-
бычу почти на 1,8 млн баррелей в день (из 
которых 300 тысяч приходится на Россию). 
Это требовалось для снижения избыточного 
предложения на рынке, которое оказывает 
давление на цены уже три года подряд и вы-
звало экономический шок в нефтедобываю-
щих странах. 

Как заявил в Петербурге министр энер-
гетики РФ Александр Новак, уровень выпол-
нения соглашения о сокращении добычи за 
шесть месяцев близок к 100% и странам-
участницам совместными усилиями удалось 
убрать с рынка более 350 млн баррелей нефти. 
Вот только ценам это не сильно помогло. 

Первоначально рынок воспринял со-
глашение «ОПЕК+» с энтузиазмом, и бар-
рель довольно быстро поднялся с $45 до 
$55. Но в последние пару месяцев случил-
ся «откат» — даже несмотря на то, что все 
участники сделки в конце мая согласились 
ее пролонгировать еще на 9 месяцев — до 
конца марта 2018 года. 

В настоящее время баррель колеблется в 
районе $48 и никак не может преодолеть даже 
весьма скромную отметку в $50. Ясно, что для 

дальнейшей поддержки цены нефти рынку тре-
буются какие-то новые шаги. Именно в их поиске 
и заключалась главная интрига петербургского 
заседания мониторинговой группы. 

Ради этого, по информации влиятельного 
издания The Wall Street Journal, даже досроч-
но завершил свой отпуск Халед Аль-Фалих, 
министр энергетики Саудовской Аравии, стра-
ны — лидера ОПЕК по добыче. Состояние 
министра газета охарактеризовала как «очень 
нервное», сообщив, что накануне он провел 
интенсивные телефонные консультации со 
своими коллегами по ОПЕК. А сразу по приез-
де в Россию саудовский министр поспешил на 
переговоры с Александром Новаком. Именно 
Аль-Фалих и Новак председательствовали 
на петербургской встрече, одной из глав-
ных тем которой стало включение в сделку 
по снижению добычи Ливии и Нигерии. Оба 
государства — члена ОПЕК, ранее освобож-
денных от участия в текущем соглашении 
(из-за предыдущих потерь в результате во-
енных действий и природных катастроф), 
недавно увеличили нефтедобычу. Судя по 
прозвучавшим в Петербурге заявлениям, 
Ливия и Нигерия готовы присоединиться к 
соглашению, как только достигнут стабильных 
уровней нефтедобычи. 

Кроме того, участники встречи косну-
лись вопроса о том, как им действовать в 
отношении сланцевой добычи США, которая 
остается вне контроля ОПЕК. Производители 
сланцевой нефти быстро воспользовались 

ситуацией и увеличили добычу, когда не-
фтяные цены в прошлом году выросли по-
сле соглашения ОПЕК. Как предупреждает 
агентство Bloomberg, добыча нефти в США 
за 2017 год может увеличиться приблизи-
тельно на 800 тысяч баррелей в день, что 
делает бессмысленными усилия ОПЕК и его 
партнеров по стабилизации цен на «черное 
золото» в диапазоне $50–60 за баррель. При 
этом, судя по прозвучавшим в Петербурге 
заявлениям, возможность присоединения 
США к общему соглашению по-прежнему не 
рассматривается. 

Наконец, один из главных итогов про-
шедшего в Петербурге заседания: комитет 
рекомендовал при необходимости продлить 
условия соглашения и за пределы марта 2018-
го — по крайней мере до конца первого по-
лугодия грядущего года. 

Что же касается влияния петербургской 
встречи на текущую цену нефти, то Анна Бо-
дрова, старший аналитик «Альпари», не ожи-
дает того, что баррель сильно сдвинется в ту 
или иную сторону с нынешнего уровня в $48. 
Эксперт напомнила о том, что в конце минув-
шей недели рынок уже пережил три «бычьи» 
атаки с целью «подкинуть» цену до $50 за 
баррель, но успехом они не увенчались. 

Следующая встреча технического коми-
тета по мониторингу сделки по сокращению 
добычи нефти (ОПЕК+) состоится 21 августа, 
сообщил министр нефти Кувейта Эссам аль-
Марзук.

  Николай ВАРДУЛЬ

Россия увеличила вложения в 
казначейские обязательства 
США, доведя этот показатель до 
максимума с октября 2014 года. 
В мае 2017 года инвестиции в об-
лигации US Treasuries выросли на 
$3,8 млрд — до $108,7 млрд.

С точки зрения тех, кто привыкает смотреть 
за океан через прицел, это граничит с националь-
ным предательством. Ведь российские деньги 
идут на финансирование дефицита бюджета 
США, а он складывается в том числе и из роста 
военных расходов, которые Дональд Трамп обе-
щает разогнать еще больше. 

С другой стороны, они грозятся и вот-вот 
введут против нас новые санкции, а мы участвуем 
в оплате их долгов?

Нагнетать страсти просто. При желании, 
а его у некоторых отечественных геополитиков 
в погонах или пикейных жилетах хоть отбавляй, 
можно вспомнить, как в июне 1941-го, буквально 
накануне начала Великой Отечественной войны, 
из Советского Союза в Германию шли эшелоны 
с зерном и углем. 

Думаю, если задать россиянам вопрос, 
готовы ли вы воевать против США, то положи-
тельных ответов будет гораздо больше, чем если 
тот же вопрос в зеркальной редакции задать 
американцам. Однако с ответами на вопрос, 
заданный россиянам, хотели ли бы вы или члены 
вашей семьи переехать в США, или американ-
цам с адресатом в лице России, будет та же 
картина.

Противоречие? Еще какое! Есть некий угар, 
навеянный гостелеэфиром, и есть попытка оце-
нить шансы на благополучное будущее. Они 
категорически не совпадают. 

Тогда вопрос: что ценнее? Мой ответ: 
ценнее безопасное и благополучное будущее. 
В России.

Вернемся к санкциям. Что в них самое 
страшное? Уже слышу ответ: «Ничего!» — и про 
пользу антисанкций, про дружбу с Китаем, про 
укрепление отечественной индустрии и подъем 
сельского хозяйства.

Во всем этом есть немалый резон. И во-
обще экономика — это система сообщающихся 
сосудов: если где-то убывает, то где-то при-
бавляется. Но вопрос был не о том, сможет ли 
Россия жить и развиваться в условиях санкций и 
их вероятного ужесточения, — конечно, сможет. 
Но что отравляют санкции?

На мой взгляд, главный негатив не финансо-
вые или секторальные санкции, а рост взаимного 
недоверия и вражды. Мы скатываемся в колею 
противостояния. Будем ли мы в ней и дальше 
увязать, как это было 99, 50 и 30 лет назад, или 

все-таки из нее выворачивать?
Можно придерживаться того, что не мы на-

чали. Но на кону не прошлое, а будущее. Нашей 
страны, нас самих, наших детей.

Если мы остаемся в колее, то впереди даль-
нейшее отставание. Даже не в процентах роста 
ВВП, а в технологиях, которые никого не ждут и 
только ускоряют свой прогресс, а раз в техно-
логиях, то и в общественном развитии. Не надо 
строить иллюзий: без нормализации отношений 
с развитыми странами отставание усилится.

Невыученные уроки истории дорого об-
ходятся, а Советский Союз погубило именно 
нараставшее технологическое отставание. Хотя 
позиции СССР в мировой табели о рангах, в том 
числе научно-технические, тогда были выше, 
чем наши теперь.

Если вязнуть в колее, то следующий за от-
ставанием шаг — попытка найти контригру там, 
где мы сможем ее найти, а это — вооружения. 
Значит, рост агрессивности.

Это точно не лучшее будущее. И для нас, 
и для окружающего мира. Значит, из колеи 
противостояния нужно выворачивать. И в этом 
заинтересована не только Россия. 

Что же касается экономики, то (вернусь в са-
мое начало) размещение национальных резервов 
в американских бумагах — это как раз нормаль-
но. Во-первых, это общепринятая практика, по 
объему вложений в эти бумаги Россия занимает 
сейчас 13-е место, на первых двух — Япония и 
Китай. Во-вторых, в них не все наши резервы, 
а только четверть. В-третьих, по ним невозмо-
жен дефолт и тем более невозможен арест этих 
средств. Это ни с какой стороны не выгодно са-
мим США, они потеряют статус первоклассного 
заемщика, более сокрушительного удара по 
бюджету США и по доллару просто не придума-
ешь. В-четвертых, эти бумаги ликвидны. Резервы 
всегда можно реализовать. Это гарантия защиты 
российской финансовой безопасности.

В целом это тот случай, когда политикам 
стоит прислушаться к экономистам.
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Подготовил Игорь МЕЛЬНИКОВ

НОВОСТИ РЫНКОВ

БАРРЕЛЮ ТРЕБУЮТСЯ НОВЫЕ ПОДПОРКИ

ЗАНАЧКА НА ЧЕРНЫЙ ДЕНЬ 
Зачем Россия вкладывает деньги в US Treasuries?

В Петербурге обсудили будущее мирового рынка нефти

  Екатерина ГУРКИНА

Очнувшись после прошлогодней 
спячки, розничные банкиры по-
тихоньку возобновляют выдачу 
необеспеченных займов. Оптими-
сты прогнозируют годовой прирост 
портфеля кредитов наличными 
на уровне 10%, реалисты оценок 
избегают, но все же констатируют 
небольшое оживление в сегменте. 
Флагманский продукт нынче — ре-
финансирование.

Наличная статистика
Опрошенные «ЭВ» банкиры высказывают 

разные оценки за разные периоды. Но из них все 
же можно сделать вывод, что на рынке кредитов 
наличными лед тронулся, но не растаял. Вице-
президент СМП Банка Роман Цивинюк отмечает, 
что в январе–июне 2017 года рынок розничного 
кредитования вырос на 5,8%. Аналитик банка 
«Хоум кредит» Станислав Дужинский приводит 
цифры ЦБ РФ, согласно которым в январе–мае 
прирост портфеля необеспеченных кредитов уве-
личился на 2,7%, и прогнозирует годовые темпы 
в пределах 7–10%. В пресс-службе Сбербанка 
отметили, что портфель потребкредитов банка 
с начала года вырос на 0,4%, «но постепенно 
темпы увеличиваются». 

Цивинюк между тем считает, что совокуп-
ный плюс банковскому ретейлу обеспечивает в 
основном ипотека, а не потребкредитование. 
Рынок кредитов наличными тоже растет, но более 
скромными темпами: «Связано это в том числе 
с довольно невысоким спросом: если раньше 
кредит наличными для среднестатистического 
банковского клиента был привычным продуктом, 
то сейчас к заемным средствам заемщики стали 
относиться более осторожно». 

«В основном оживление связано с тем, что 
клиенты стараются реализовать накопленный 
отложенный спрос, который сформировался 
в результате перехода от потребительской к 
сберегательной модели поведения из-за по-
следнего финансового кризиса», — констатирует 
директор департамента по развитию кредитных 
банковских продуктов «Ренессанс кредита» Дми-
трий Курганов.

Долгожданный спад
Если в оценках динамики рынка финансисты 

расходятся, то со ставками все кристально ясно: 
за год они упали, причем заметно. «Согласно 
индексу «Банки.ру», средняя ставка по необеспе-
ченным нецелевым кредитам наличными в рос-
сийских банках, входящих в топ-30 по портфелю 

кредитов физлицам, с начала года снизилась 
на 1,36 п.п., с 22,87 до 21,51% годовых. В июне 
2016 года этот показатель составлял 27,3% го-
довых», — комментирует эксперт по кредитным 
продуктам портала Анастасия Белик. 

Падение предсказуемое: ведь ЦБ уже не-
однократно понижал ключевую ставку, да и в 
целом экономический микроклимат стал получ-
ше. Неудивительно, что самым востребованным 
направлением в сегменте кредитов наличными 
стало рефинансирование: в виде отдельного 
продукта или по инициативе самого заемщика, 
который просто оформляет новый кредит по 
более низкой ставке, которым закрывает уже 
имеющиеся, более дорогие.

Впрочем, недобросовестным «кредито-
голикам» с плохой платежной дисциплиной не 
поможет даже рефинансирование. Если раньше 

банки шли навстречу клиентам с просрочкой 
по ссудам, выданным другими банками, рефи-
нансируя горе-заемщиков, то теперь подобная 
практика не в чести. «Мы рефинансируем толь-
ко те кредиты, по которым клиенты ранее не 
допускали выхода в просрочку, что позволяет 
нарастить портфель за счет качественных кре-
дитов», — рассказывает вице-президент «Почта 
банка» Григорий Бабаджанян. И коллеги по цеху 
соглашаются с ним.

Запутавшимся в микрозаймах товарищам 
в банки вообще ходу нет: на рефинансирование 
они могут рассчитывать только в микрофинан-
совых организациях. Как сообщила директор 
правового департамента ГК «Русмикрофинанс» 
Анастасия Локтионова, порядка 70–80% заявок 
на рефинансирование приходит от клиентов, ко-
торым отказали банки. «Платежи по микрозаймам 

рассматриваются как дополнительная нагрузка 
для заемщика, порой даже их наличие в кредит-
ной истории — уже повод для отказа», — говорит 
эксперт.

Свой среди своих
Минимальная тарифная планка по кэш-

кредитам выглядит вполне симпатично — 12–14% 
годовых. Но на такую ставку могут рассчитывать 
только «зарплатники», сотрудники бюджетных 
организаций, компаний-партнеров, действующие 
клиенты с положительной кредитной историей в 
данном конкретном банке. «Для этих категорий 
обычно предлагаются более выгодные тарифы: 
ставка ниже на 1–3 п.п., чем для новых клиен-
тов. Кроме того, банк может рассмотреть заявку 
«своего» заемщика по сокращенному пакету до-
кументов, так как может оценить его финансовое 
положение на основании информации о движении 
средств по счету», — отмечает Белик. 

Но даже «свои» клиенты получат самую низ-
кую ставку, если претендуют на крупную сумму — 
свыше 400–500 тыс. руб. Чем больше сумма и 
дольше срок, тем ниже ставка. Тем не менее, судя 
по данным опрошенных «ЭВ» банков, средняя 
сумма кредита наличными составляет всего 
150–200 тыс. руб. Хотя и на такое количество де-
нег не стоит рассчитывать людям с подпорченной 
кредитной репутацией: путь в банки им заказан, 
единственная надежда — начать ссудную жизнь 
с чистого листа в МФО, где даже с плохой кре-
дитной историей можно рассчитывать на 15–20 
тыс. заемных рублей. Только ставки, разумеется, 
кратно отличаются от банковских.

В кредитных же организациях максимальный 
уровень процентных ставок по кэш-займам со-
ставляет в среднем по рынку 25–27%: на такой 
ценник могут рассчитывать клиенты «с улицы».

Полезные рекомендации
Если вы дозрели до кредита наличными, в 

первую очередь стоит узнать, что может пред-
ложить «зарплатный» банк. Самые выгодные 
условия кредитные организации предлагают 
зарплатным клиентам. В некоторых банках более 
низкую процентную ставку предложат клиенту, 
который перейдет в банк на индивидуальное 
зарплатное облуживание. Такая опция стала до-
ступна после отмены зарплатного рабства.

Если вы уже обслуживаетесь в банке и прош-
ли верификацию личности, несколько сотых про-
центного пункта можно сэкономить, оформив 
кредит онлайн.

Классическое правило — чем больше под-
тверждающих доход документов, тем ниже став-
ка — никто не отменял.

Навязать страховку банки не вправе, но 
многие из них предлагают пониженные ставки 
при оформлении страхования жизни и здоровья. 
Привлекательная на первый взгляд возможность 
может оказаться не такой уж выгодной, так что 
имеет смысл вооружиться калькулятором и под-
считать, какова будет стоимость кредита с по-
лисом и без него.

В некоторых банках действуют программы 
лояльности для дисциплинированных заемщи-
ков, которые позволяют после года обслужи-
вания кредита без просрочек снизить ставку 
на 0,5–1 п.п. 

ИЮЛЬСКИЙ СТАВКОПАД
Кредиты наличными дешевеют

За торговлю 
просроченными 
продуктами ужесточат 
штрафы 
Штрафы для магазинов за торговлю про-

сроченными продуктами могут ужесточить. 
С такой инициативой выступает Минсельхоз. 
Ситуация, когда супермаркеты торгуют про-
сроченными продуктами и почти четверть из 
них идет на помойку, не дойдя до покупателей, 
требует кардинальных решений, полагают в ве-
домстве. Торговые сети должны получить право 
на реализацию продовольственных товаров, 
срок годности которых близок к окончанию, по 
ценам ниже заявленных ранее с применением 
акций и скидок. При этом, несмотря на то, что 
понятие срока годности продукта закреплено в 
Гражданском кодексе, годность некоторых про-
дуктов невозможно определить на глаз и вкус, 
для этого требуются специальные тесты. 

В Москве открыли новую 
серию автономеров 
Подразделения ГИБДД в Москве начали 

выдавать новые автомобильные номера с ко-
дом региона «799». Как сообщила пресс-служба 
столичного управления ГИБДД, все регистраци-
онные подразделения оснащены необходимым 
количеством государственных регистрационных 
знаков с новой серией. Решение об изготовлении 
новых знаков принято «в связи с окончанием 
возможных цифровых и буквенных комбинаций 
для использования при изготовлении государ-
ственных регистрационных знаков с кодом «777». 
Выдача регистрационных знаков с кодом региона 
«777» продлится до полного их израсходования. 
Автомобильные номера с кодом региона «777» 
начали выдавать в сентябре 2013 года. 

Стать предпринимателем 
разрешат с 14 лет
В Госдуму поступил законопроект, который 

дает право с 14 лет заниматься предпринима-
тельской деятельностью с разрешения роди-
телей. Документ предусматривает внесение 
поправок в Гражданский кодекс РФ. Как напом-
нили авторы поправок, в отношении подростка 
с 14 лет действует уголовная ответственность 
— «таким образом, законодатель уже определил 
возраст человека, с которого тот отдает отчет 
своим поступкам», а в ряде регионов России в 
14 лет человек уже может вступить в брак — «что 
также подтверждает возможность гражданина 
на ответственные действия».

Студии подорожали 

По итогам первого полугодия 2017 года сту-
дии оказались самым динамично развивающимся 
форматом жилья на первичном рынке Москвы. 

Прежде всего это выразилось в росте цен. По 
данным экспертов, средняя стоимость «студий-
ного» квадратного метра выросла с декабря 
2016 по июнь 2017 года на 6,5%: с 154 220 руб. 
до 164 315 руб. При этом в годовом выражении 
положительная динамика еще более заметна: 
в июне 2016 года «квадрат» данного формата 
жилья продавался за 143 625 руб., то есть за про-
шедший год студии подорожали на 14,4%. Между 
тем другие типологии массового жилья не по-
казали столь стремительной ценовой динамики, 
отмечают аналитики. Однокомнатные квартиры 
за I полугодие подорожали только на 1,3%, двух-
комнатные — на 0,9%, трехкомнатные — на 2,1%. 
В годовом выражении стоимость «квадрата» в 
данных типологиях выросла, соответственно, 
на 4%, 5,4% и 3,3%.

Около 20% россиян 
подхалтуривают  
на стороне
 Каждый пятый работоспособный россиянин 

трудится не только на основной работе, но и 
подхалтуривает где-нибудь еще. Большинство 
сотрудников, имеющих дополнительную работу, 
получают за счет нее 10–30% своего дохода. При 
этом половина имеет подработку, не связанную 
с основной профессией, сообщили эксперты 
компании Antal Russia. Чаще других (30%) до-
полнительную занятость имеют сотрудники ком-
паний, в которых работает меньше 20 человек. В 
компаниях с числом сотрудников до 100 человек 
подработку ищут 24% работников, до 500 человек 
— 17%, до 1 тыс. человек — 18%, свыше 1 тыс. 
— 17%. В разных отраслях доля тех, у кого есть 
дополнительная занятость, различается. Выше 
всего она в медиа и индустрии развлечений (31%), 
профессиональных услугах (28%), строительстве 
и недвижимости (26%). Больше всего имеют вто-
ричную занятость высококлассные специалисты, 
лица с высшим и незаконченным высшим образо-
ванием и средним специальным образованием. 
И практически не имеют дополнительной работы 
люди с начальным образованием. Больше всего 
имеющих вторичную занятость среди работников 
предпенсионного возраста (46–65 лет), и их доля 
составляет порядка 30%. Доля среднего возраста 
(36–45 лет) во вторичной занятости составляет 
примерно 20–21%.

Депутаты ужесточили 
правила использования 
sim-карт 
 Госдума приняла в третьем чтении поправ-

ки в закон «О связи», направленные на борьбу 
с нелегальным распространением sim-карт. В 
частности, они вводят запрет физлицам опла-
чивать счета за мобильную связь, обеспечивае-
мую sim-картами, оформленными на юридиче-
ских лиц, если властям не будут представлены 
персональные данные этих физлиц. «Сегодня 
есть возможность у фирм-однодневок закупать 
огромное количество симок, распространять 
их физлицам. Также, несмотря на то, что эти 
симки оформлены на юрлицо, физические лица 
сегодня могут прийти и платить за них», — по-
яснил депутат Леонид Левин. После вступления 
закона в силу будет устранена эта лакуна — и 
оплачивать счета за пользование sim-картами, 
принадлежащими юрлицам, смогут только сами 
юрлица. В случае ликвидации юрлица договор 
на пользование sim-картой может быть перео-
формлен на физическое лицо. Закон вступит в 
силу 1 июня 2018 г. 

Рынки акций ждет 
большая ротация 
Ставки на переток средств из облигаций в 

акции не оправдались в этом году на фоне низких 
доходностей долговых бумаг на мировом рынке. 
Но есть признак того, что рынки могут быть на 
пороге посткризисного сдвига: до сих пор в этом 
году вложения в акции приносили более высокий 
доход с поправкой на риск, чем облигации, пишет 
Bloomberg. В первом полугодии текущего года 
фонды облигаций привлекли $204 млрд, в то вре-
мя как приток средств в фонды акций составил 
$167 млрд. Как отмечает Jefferies, приток средств 
в фонды облигаций во втором квартале составил 
$107 млрд и был максимальным с 2002 г., когда 
начался сбор данных. Это произошло, несмотря 
на опасения по поводу повышения доходностей 
бондов.

Госномера на новую 
машину можно будет 
получить в автосалоне
В скором времени в Госдуму поступит за-

конопроект «О государственной регистрации 
транспортных средств», который позволит 
гражданам зарегистрировать новый авто-
мобиль прямо в автосалоне. Масштабная ре-
форма процедуры регистрации автомобилей 

в ГИБДД коснется миллионов российских 
водителей. Среди запланированных МВД 
нововведений — получение номеров и СТС 
при покупке новой машины у автодилеров, 
возможность выбрать сочетание цифр и букв 
в госномере, а также упрощение регистрации 
проблемных машин, у которых коррозией съе-
дены идентификационные номера. Сейчас в 
офисах дилеры предлагают регистрацию по 
доверенности за 6 тыс. руб.
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  Игорь МЕЛЬНИКОВ

ПИФы не смогли повторить успех 
прошлого года, эйфория смени-
лась уже привычным топтанием 
на месте. Исключение составили 
только телекомы и Азия. 

В первом полугодии ситуация на россий-
ском фондовом рынке была довольно неодно-
значной. Положительные и негативные новости 
сменяли друг друга. Серьезные колебания не-
фтяных котировок также двигали рынок то в 
одну, то в другую сторону. Рост рынка в конце 
прошлого года быстро сменился разочаро-
ванием: надежды на скорое снятие санкций и 
потепление отношений между Россией и США 
угасли, и в результате к середине апреля рынок 
упал на 14%.

Новость об одобрении Президентом РФ 
предложения по выплате всеми госкомпаниями 
дивидендов в размере 50% чистой прибыли в 
начале мая поддержала рынок. «В то же время 
негативное влияние на рынок оказывали и вну-
тренние корпоративные новости», — отметил 
начальник управления инвестиций УК «Райф-
файзен Капитал» Владимир Веденеев. 

С начала года ПИФы продемонстрировали 
невысокую доходность, в среднем не более 10%, 
что можно сравнивать с вложениями в банков-
ские депозиты. Лидером стал «Сбербанк — Гло-
бальный интернет» (+28,84%), поскольку с начала 
года именно акции технологических и интернет-
компаний росли наиболее быстрыми темпами. 
Среди топ-5 ПИФов три специализируются на 
вложениях в информационный сектор, например 
ПИФ «Альфа-Капитал Технологии» (+16,49%) и 
ПИФ «Райффайзен — информационные техно-
логии» (+14,74%). В лидерах также оказались и 
ПИФы, специализирующиеся на вложениях в 
развивающиеся рынки, — ПИФ «Управление 
Сбережениями — Азия» (+17,88%) и «Открытие — 
Развивающиеся рынки» (+14,31%).

Среди аутсайдеров оказались ПИФы, спе-
циализирующиеся на привычных направлениях: 
российские фондовые индексы и нефтегазовый 
сектор. «Например, «Газпромбанк — Нефть» про-
демонстрировал отрицательную доходность в 
19,4%, а «Райффайзен — Индекс ММВБ голубых 
фишек» просел на 16,6%. Если ориентироваться 
на рейтинги, то вся нижняя половина ПИФов — 
это фонды, инвестирующие в нефтегазовый сек-
тор, «голубые фишки», индексы. Таким образом, 

первая половина 2017 года стала крахом для 
стандартных инвестиционных стратегий», — от-
мечает начальник отдела управления инвести-
циями Росевробанка Олег Ельцов. Колебания 
нефтяных котировок привели к тому, что акции 
российских сырьевых компаний пока находятся 
под давлением. Но при восстановлении цен 
ближе к концу года, вероятно, начнется рост 
котировок и акций нефтяного сектора. 

Лучше других выглядели те ПИФы, в составе 
которых присутствовали иностранные активы. 
Дело в том, что мировой рынок акций, даже с 
учетом укрепления рубля к доллару США, пока-
зал результат лучше российского рынка. Фонды 
рублевых облигаций в среднем выросли на 6,6%, 
что соответствует 13,2% годовых. 

В целом рынок рублевого долга показывает 
неплохой результат на фоне замедления инфля-
ции и снижения ставки ЦБ, но к концу второго 
квартала рынок вошел в «боковик». «Мы считаем, 
что облигационные фонды будут оставаться 
наиболее интересным классом активов и во 
втором полугодии и основной приток со стороны 
консервативных инвесторов будет идти именно 
туда. Облигационные ПИФы по-прежнему дают 
доходность выше, чем по рублевым депози-
там при сопоставимом уровне риска, поэтому 

существенный приток в эту категорию ПИФов 
идет со стороны людей, которые закрывают 
депозиты и ищут более высокую доходность, 
чем та, которую сейчас предлагают банки», — 
говорит Андрей Шенк из УК «Альфа-Капитал». 
Эта тенденция сохранится как минимум до конца 
года и, вероятнее всего, будет актуальна еще и 
в первой половине следующего года.

Фонды акций пользуются спросом среди 
более агрессивных инвесторов. Но поскольку 
«аппетиты к риску» могут начать расти на фоне 
восстановления рынка акций, то и в эту катего-
рию фондов можно ожидать притоков. Вопрос 
в том, получит ли российский фондовый рынок 
второе дыхание. 

«Мы по-прежнему считаем, что пессими-
стичные настроения относительно нефти нео-
правданны и в третьем и четвертом кварталах 
на фоне роспуска запасов нефтяные котировки 
поднимутся до $55–60 за баррель. Это, в свою 
очередь, вновь подстегнет интерес к россий-
ским акциям. Снижение рынка акций до теку-
щего уровня привело к тому, что дивидендная 
доходность некоторых бумаг превысила 10%, 
что является весьма привлекательным уровнем 
для покупки с потенциалом роста на 25–30% 
в ближайшие 12 месяцев», — прогнозирует 

Веденеев. Кроме того, учитывая снижение рос-
сийского рынка почти на 20%, аналитик реко-
мендует выделить в портфеле на долю акций 
до 20–25%. Это позволит серьезно увеличить 
общую доходность портфеля при росте рынка, 
но при этом по-прежнему делает портфель, 
состоящий на 70–80% из фондов облигаций, 
безубыточным.

Пока же предпочтение лучше отдать фон-
дам акций широкого рынка. В июле–августе 
после выхода отчетности ретейлеров можно 
будет оценить потенциал восстановления от-
расли и, возможно, сделать ставку на рост 
потребсектора. Эта отчетность станет свое-
го рода индикатором того, насколько вырос 
внутренний спрос, чтобы понимать масштабы 
восстановления отечественной экономики. 

«Мы уже давно видим, что корпорации 
адаптировались к санкциям, экономика начи-
нает расти, растет спрос на кредитование на 
фоне стабильного валютного курса. На этом 
фоне инвестиции в компании, которые работают 
на внутренний рынок, имеют хороший потен-
циал», — уверен заместитель председателя 
правления Локо-Банка Андрей Люшин. Тем не 
менее глобально рынок зависит от внешних 
факторов. 

К концу полугодия на фоне относительно 
высоких (выше $45 за баррель) цен на нефть 
стала расти добыча в США. Из-за чего возникли 
опасения, что это еще больше дестабилизирует 
рынок. Тем не менее действия американско-
го и российского регуляторов по изменению 
ключевых ставок привели к тому, что приток 
средств в рамках операций carry-trade иссяк 
и рубль начал слабеть. «Это оказало дополни-
тельное давление на фондовый рынок. Если к 
середине апреля рубль укрепился почти на 8%, 
то к концу полугодия вновь ослабел. По итогам 
полугодия рубль подешевел на 2,3%», — под-
считал Веденеев. 

Волатильная ситуация на рынке отразилась 
и на доходности паевых инвестиционных фон-
дов. По данным НЛУ, положительный результат 
по итогам квартала получили почти 60% всех 
российских ПИФов. Самыми доходными ока-
зались фонды облигаций. По данным НЛУ, за 
январь–июнь средневзвешенная доходность 
фондов облигаций составила 4,34%, а доход-
ность некоторых фондов доходит до 7%.

Таким образом, лучше всего делать ставку 
не на рынок в целом, а на отдельные истории. 
Правда, вопрос в том, где их искать, если пу-
бличных компаний на рынке не так-то и много. 
«Инвесторы не сильно верят в российский рынок 
акций из-за отсутствия структурных реформ, 
влияния санкций и невысоких цен на сырье. 
В этом случае надо уделять больше внимания 
зарубежным стратегиям, что мы отчасти и видим 
по ПИФам, которые ориентированы на разви-
вающиеся рынки», — резюмирует Артем Деев 
из Amarkets. 

— Российские индексы, демонстрировав-
шие рост в течение месяца, на прошлой неделе 
развернулись вниз. Техническая коррекция, без-
условно, назрела, а формальным поводом для 
начала нисходящего движения послужил целый 
блок негативных новостей в области металлургии 
и станкостроения. Сначала обозначились про-
блемы с Siemens, чьи турбины были поставлены 
в Крым без согласования с компанией и в обход 
санкций со стороны Евросоюза. Это стало по-
водом для того, чтобы Siemens инициировал 
выход из целого ряда совместных проектов по 

поставкам оборудования для российских энер-
гокомпаний. Затем пришла новость о возможном 
скором введении заградительных пошлин со 
стороны ЕС на российскую горячекатаную сталь. 
В результате на прошедшей неделе именно ак-
ции металлургических компаний стали лидерами 
снижения, потянув за собой весь рынок.

Не добавила оптимизма и снижающаяся 
нефть. Кратковременная попытка пробития 
уровня в $50/баррель не увенчалась успехом. 
И рынок углеводородов тоже развернулся вниз. 
Дополнительным фактором, повлиявшим на 
значение индексов, явилось закрытие реестров 
по целому ряду эмитентов, что снизило цену их 
акций. В итоге за неделю индекс ММВБ потерял 
1,8%, снизившись до 1925,13 пункта.

Текущая неделя на фондовом рынке прой-
дет под влиянием выходящей корпоративной 
статистики и новостей по развитию конфликта 
между генпрокуратурой и Центробанком по по-
воду внешнего управления и выплат пострадав-
шим вкладчикам банка «Югра». А также тем, как 
воспримет рынок новости, связанные с утверж-
денным Думой законом, ограничивающим права 
миноритарных акционеров в части допуска их 
к бухгалтерской отчетности эмитентов и про-
токолам заседаний советов директоров. Обе 
новости не слишком оптимистичны и способны 
придать рынку дополнительный негативный 
импульс.
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Алексей КОРЕНЕВ,  
аналитик ГК «Финам»:
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— Активность торгов в российской валюте 
была невысока. Цены на нефть не демонстриро-
вали однонаправленной динамики, в целом вся 
группа валют развивающихся стран торговалась 
преимущественно нейтрально, что способствует 
консолидации пары доллар/рубль вблизи отметки 
в 59 руб./долл. на горизонте последних дней.

На этой неделе мы ожидаем сохранение диа-
пазона в 58,50–60 руб. по паре доллар/рубль. От-
дельное внимание может приковывать заседание 
Федеральной резервной системы, итоги которого 
будут объявлены вечером в среду (26 июля), кото-
рое часто оказывает влияние на всю группу валют 
emerging markets. Некоторую поддержку рублю 
на текущей неделе может оказывать налоговый 
период, однако не думаем, что фактор налогов в 
ближайшие дни будет определяющим: аппетит к 
риску на глобальных рынках и динамика нефтяных 
котировок сейчас гораздо важнее.

Михаил ПОДДУБСКИЙ, 
ведущий аналитик 
Промсвязьбанка:
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ИНВЕСТОРЫ БЕГУТ НА ВОСТОК
Итоги первого полугодия на рынке ПИФов

  Олег БАСОВ

Несмотря на усилия городских 
властей, ситуация с машино-
местами в московских дворах 
ухудшается. При этом в наземных 
и подземных паркингах после 
заселения жилых комплексов 
полно свободных мест. «ЭВ» 
решил разобраться в причинах 
этого феномена.

Новый статус
В 2017 году в силу вступили изменения в 

Гражданском кодексе РФ, согласно которым 
машино-место стало обособленным самостоя-
тельным объектом недвижимости. Это благо-
приятно повлияло на рынок, позволив упорядо-
чить его и упростить совершение сделок. «Все 
больше машино-мест теперь продается по ДДУ 
(по договору долевого участия). Вырос и спрос, 
поскольку для покупателей схема покупки стала 
более прозрачной, а сама сделка защищена 
214-ФЗ, — сообщила гендиректор компании 
«МИЭЛЬ-Новостройки» Наталья Шаталина. — 
В результате в Москве (в старых границах) по 
итогам 1-го полугодия 2017 года число машино-
мест, проданных по ДДУ, выросло на 60% по 
сравнению с аналогичным периодом прошлого 
года, а вот в Подмосковье, где машино-места не 
так популярны, роста не произошло». 

По оценкам экспертов, в настоящее время 
в старой Москве из 513 корпусов с квартирами 
подземный паркинг предусмотрен в 303, еще 
в 24 корпусах — наземные парковки, а в осталь-
ных ЖК паркинги не продаются. 

Спрос на парковки (в особенности в сегмен-
те эконом- и комфорт-класса) всегда намного 
ниже, чем на квартиры. «Даже если у покупате-
лей есть 1–2 автомобиля, сначала подумают о 
тратах на ремонт и обустройство квартиры, о 
паркинге думают в последнюю очередь. Поэ-
тому машино-места раскупаются достаточно 
медленно. С введением платных парковок на 
улицах Москвы (а зона платной парковки уже 
распространяется и на территории за предела-
ми ТТК) спрос на паркинги в Москве может со 
временем вырасти», — полагает председатель 
совета директоров компании «БЕСТ-Новострой» 
Ирина Доброхотова.

Стабильная цена
Как отметила руководитель АКЦ Est-a-Tet 

Юлия Сапор, цены зависят от многих факторов: 
надземный или подземный, закрытый или от-
крытый, зависимые (семейные машино-места 
или система Klaus) или нет, влияет и уровень, 
на котором стоит автомобиль, насколько далеко 
само машино-место находится от въезда в пар-
кинг: самое дорогое будет в подземном паркинге 
на минус первом этаже рядом со входом, самое 
дешевое можно приобрести на последнем этаже 
открытой надземной стоянки. «Также немало-
важными остаются габариты самой площади 
машино-места. Сейчас она находится в районе 
13–15 кв. м, по параметрам 4,5х3 м»,— добавила 
специалист.

Несмотря на общее снижение стоимости 
одного «квадрата», которое наблюдается на 
рынке жилой недвижимости уже несколько квар-
талов подряд, средние цены на машино-места 
практически не меняются. 

«В массовом сегменте в Москве стоимость 
машино-места варьируется от 400 тыс. до 3 млн 
руб. В среднем это порядка 0,8–1,3 млн руб. 
В бизнес-классе — 1,2–4,5 млн руб., в среднем — 
1,5–2 млн руб. Наконец, в элитном сегменте от 
2 до 7 млн руб.», — говорит Наталья Шаталина. 
При этом, по словам риелторов, принято счи-
тать, что средняя себестоимость строительства 
машино-места в подземном паркинге в столице 
составляет 800 тыс. руб.

«Сейчас в Москве на реализации пред-
ставлено всего два проекта экономкласса с 
подземным паркингом — стоимость машино-
места здесь 1,25–1,3 млн руб. В комфорт-классе 
51 проект, минимальная стоимость машино-
места начинается от 381 тыс. руб. и достигает 
2 млн руб.», — сообщила Ирина Доброхотова. 
По ее словам, в бизнес-классе за МКАД есть 
предложение машино-мест за 380 тыс. руб., 
внутри МКАД цены начинаются от 680 тыс. руб. 
и достигают 3,6 млн руб. В премиум-классе раз-
брос цен на машино-места — от 2 до 4 млн руб. 
В элитном классе — от 3 до 9 млн руб. 

В проектах в Новой Москве парковки пред-
лагаются по ценам от 550 тыс. руб. до 1,8 млн 
руб. В ближнем поясе Подмосковья стоит ори-
ентироваться на сумму от 500–700 тыс. руб.

Как правило, покупатели парковки ориен-
тируются на то, сколько в семье автомобилей 
и какого они класса: отталкиваясь от этого, 
выбирают машино-место по площади. «В мас-
совом сегменте, конечно, решающую роль 
играет стоимость парковки, поэтому первыми 
раскупают наиболее дешевые машино-места. 
Цены на парковки также повышаются по мере 
роста строительной готовности дома, поэтому 
ловить выгодные предложения лучше на старте 

продаж. А продавать места в паркинге начина-
ют не вместе с квартирами, а приблизительно 
начиная с 50–70%-ной готовности корпуса», — 
отметила Доброхотова.

С этой точкой зрения согласна и руково-
дитель департамента новостроек компании 
«НДВ-Недвижимость» Татьяна Подкидышева: 
«Застройщики, учитывая более медленные тем-
пы реализации машино-мест, выводят данные 
объекты в продажу значительно позднее, на 
завершающих стадиях готовности дома. Таким 
образом, возникает первая волна продаж за счет 
реализации отложенного спроса. Потом интерес 
к машино-местам появляется после ввода дома 
в эксплуатацию: покупатели делают ремонт, 
заселяются и по мере появления финансов при-
ходят к мысли о данной покупке». 

Факторы роста
Для того чтобы подстегнуть спрос на парко-

вочные места в проектах массовых сегментов, 
девелоперы иногда предлагают пакетные пред-
ложения (квартира + парковка) со скидкой или 
предлагают взять нераспроданные парковки 
внаем. По словам Подкидышевой, арендные 
ставки обычно варьируются в коридоре 4–15 тыс. 
руб. в месяц в зависимости от объекта и локации. 
В Новой Москве ценник составляет 4–6 тыс. руб. 
Правда, к аренде прибегают только застрой-
щики, у которых на объекте остается дочерняя 
управляющая компания. 

Благодаря недавним изменениям в за-
конодательстве, согласно которым машино-
места признаны объектами недвижимости, 
появилась возможность получить ипотеку на 
машино-место. «Доля ипотечных сделок по при-
обретению отдельно машино-мест составляет 
сейчас не более 5% от общего количества сде-
лок, — сообщила Юлия Сапор. — Процентная 
станка варьируется в районе 13%, что ниже, 
чем ставки по потребительским кредитам. 
Минимальный первоначальный взнос от 20% 
сроком до 15 лет. Ранее при необходимости 
покупки машино-места на заемные средства 
использовались потребительские кредиты либо 
нецелевые кредиты под залог».

Если поискать, то можно найти кредитные 
продукты и на более выгодных условиях: от 11% 
годовых, на срок до 30 лет, с первоначальным 
взносом от 10%. По оценке специалистов, луч-
шие программы сейчас предлагают один из 
госбанков, специализированный банк и два 
частных банка.

Однако главная причина полупустых под-
земных и наземных парковок — высокие цены. 
Девелоперы, даже погрязшие в долгах, упрямо 
гнут свою линию — держат цены на падающем 
рынке. Стимулировать спрос на парковочные 
места несложно, полагают эксперты «Инди-
каторов рынка недвижимости», нужно просто 
снизить цены: пока в большинстве столичных 
проектов стоимость машино-мест остается 
слишком высокой для покупателей. 

Советы по делу 
Обычно покупатели предпочитают машино-

места на верхнем этаже паркинга (оттуда про-
ще выехать) и поближе к лифту, чтобы можно 
было быстрее до них добраться. «На стадии 
строительства не рекомендуется брать место у 
стены, поскольку в результате может оказаться 
так, что места для полноценно открытых дверей 
будет недостаточно с одной стороны. Необхо-
димо обратить внимание на схему продажи: 
максимально защищенная схема — договор 
купли-продажи или ДДУ», — заметила Наталья 
Шаталина.

Перед покупкой стоит изучить план паркин-
га. «Если выбрать место дальше от въезда — оно 
будет более теплым и сухим (хотя подземный 
паркинг всегда отапливается, там возможны 
сквозняки), — сообщила Ирина Доброхотова. — 
Если в паркинг ведет лифт, то стоит присмо-
треться к местам неподалеку от него. Место у 
стены может оказаться удобным, так как слева 
или справа не будет «соседа», но в то же время в 
паркингах иногда бывают протечки, и в первую 
очередь страдают именно места у стены и в углу. 
Оцените машино-места с точки зрения удобства 
заезда и парковки задним ходом».

«Возможность спускаться на лифте сразу 
в подземный отапливаемый паркинг — очевид-
ный плюс для автовладельцев. Но при этом для 
многих решающим фактором будет не данный 
комфорт, а низкая цена покупки машино-места 
без учета формата парковки. Например, не-
отапливаемая автостоянка рядом с домом», — 
заключила Татьяна Подкидышева.

МЕСТО НА МИЛЛИОН
За парковку в новостройке придется отдать около 1 млн рублей

Рубль «повзрослел» 

«Снижающаяся роль иностранной валюты 
в российской экономике — признак взросления 
рубля. Вспомните сами, когда вы в последний 
раз строили свои планы по будущим расходам 
и покупкам в долларах или евро. А ведь еще лет 
двадцать назад именно иностранная валюта 
воспринималась как настоящие деньги, а рубль 
называли «деревянным». Одна из причин взрос-
ления рубля — снижение инфляции», — заявил 
директор департамента ЦБ РФ Игорь Дмитриев. 
Доля доллара в экономике действительно умень-
шается. По данным регулятора, с 1 июня 2016-го 
по 1 июня 2017 года доля валютных вкладов на-
селения снизилась с 26 до 22%. Доля средств 
организаций в валюте за тот же период сокра-
тилась с 44 до 36%. 

Рекордный переток в НПФ
Граждане продемонстрировали максималь-

ную за последние несколько лет активность в 
переводе пенсионных накоплений. По состоя-
нию на 1 июля в ПФР поступило 4,38 млн заявле-
ний — втрое больше, чем за сопоставимый период 
2016 года (1,43 млн). В таких же пропорциях вырос-
ли и заявки на перетоки по двум основным каналам: 
из ПФР в негосударственные пенсионные фонды 
(НПФ) желают перейти 2,5 млн человек (738 тыс. 
в первом полугодии 2016 года), сменить НПФ на 
другой НПФ хотят 1,84 млн человек (651,8 тыс.). 
При этом трафик из НПФ в ПФР и по смене управ-
ляющих компаний, как и в другие годы, невелик и в 

общем объеме не превышает 1%. Для того чтобы 
итоги года также оказались рекордными, фондам 
предстоит найти замену основному каналу подачи 
заявлений — через удостоверяющие центры, — 
заблокированному в конце июня после проверки 
Счетной палаты.

Средняя выплата  
по ОСАГО выросла  
на 19%
Средняя выплата по ОСАГО в июне 2017 года 

выросла на 19% и составила 81 тыс. 139 рублей, 
а средняя премия сократилась на 2%, до 5 тыс. 
888 рублей. Об этом свидетельствуют предвари-
тельные сведения по обязательному страхованию 
гражданской ответственности владельцев транс-
портных средств по результатам января — июня 
2017 года, подготовленные РСА. Напомним, в июне 
2016 года средняя выплата составила 67 тыс. 
960 рублей, средняя премия — 6 тыс. 37 рублей. 
«В ОСАГО сохраняются негативные тенденции. 
Экономика этого вида давно перекошена. Эф-
фект от введения натурального возмещения в 
автогражданке пока еще не проявился, и коэф-
фициент убыточности в целом по России превы-
шает 100%», — сообщили в РСА. В этих условиях 
компании, в том числе крупные, вынуждены со-
кращать свое присутствие на этом рынке, неко-
торые игроки вообще с него уходят. Страховое 
сообщество видит одним из основных способов 
«лечения» системы ОСАГО переход к свободному 
тарифообразованию. 

Долларовые депозиты 
вышли из моды
За последние три года доля граждан, 

хранящих сбережения в долларах, снизилась 
на 6 п.п., до 13%, сообщили в Национальном 
агентстве финансовых исследований (НАФИ). 
Тренд на снижение популярности валютных 
депозитов подтверждает и официальная ста-
тистика ЦБ: по данным регулятора, с 1 июля 
2016-го по 1 июля текущего года доля валютных 
вкладов населения снизилась с 26 до 22%. Если 
на 1 июня прошлого года, по данным ЦБ, доля 
валютных вкладов физлиц на балансах банков 
составляла 6,05 трлн из 22,9 трлн рублей, то на 
1 июля этого года она снизилась до 5,4 трлн из 
24,3 трлн — с 26 до 22%.

Эксперты связывают смену предпочте-
ний граждан со стабилизацией курса рубля и 
падением ставок по долларовым депозитам. 
Свою роль сыграла и политика Банка России 
по дедолларизации банковских балансов. По 

данным ЦБ, реальный эффективный курс рубля 
за 2014 год упал на 27,4%, однако уже за 2015-й 
он вырос на 0,9%, а за 2016-й — на 5,9%. За 
январь—июнь 2017 года рубль укрепился к 
американской валюте на 3,7%. Сейчас коле-
бания курса, по оценке аналитиков, являются 
минимальными за прошедшие три года. 

По данным НАФИ, на этом фоне заметно 
сократилась доля валютных вкладчиков: еще 
в 2014 году их было 19%, сейчас — 13%. Опа-
саясь за сохранность средств, люди продают 
валюту и инвестируют рубли в банки под значи-
тельно более высокие ставки. Если в середине 
2014 года ставки по долларовым депозитам 
до года находились вблизи 3%, то сейчас — 
вблизи 1%. По евро ставки остаются ниже 1%, 
и для консервативных инвесторов все более 
интересным становится держать средства в 
рублях — ставки по вкладам в нацвалюте про-
должают защищать от инфляции. Доходность 
по рублевым вкладам сейчас находится на 
уровне 7–8% годовых. 

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В

КИ
РИ

ЛЛ
 И

СК
О

ЛЬ
Д

СК
ИЙ

Ap



«Кто все эти дети?» — спрашивали 
случайные прохожие, глядя на 
толпы молодежи, шествующие 
по Тверской. Вопросы вызывали 
не привычные креаклы или 
ветераны протестного движения, 
не студенты старших курсов 
московских вузов, чьи ровесники 
были и завсегдатаями Болотной, 
а скорее старшеклассники и 
первокурсники, ребята на рубеже 
совершеннолетия. Большинство 
из них пришли на акцию по 
призыву Алексея Навального, и 
многие задействованы в качестве 
волонтеров в избирательном 
штабе. 
В 91-м практически их ровесники 
ложились под танки, младшему 
из них, Дмитрию Комарю, 
было 22 года. Вместе с ним, 
защищая Белый дом, погибли 
Илья Кричевский и Владимир 
Усов. Самосожжение 26-летнего 
торговца овощами Мохаммеда 
Буазизи, у которого власти 
отобрали товар, послужило 
началом революции в Тунисе в 
2011 году. На что готовы наши 
сегодняшние революционеры?

«Ночные дебаты  
с бабушкой»
Перед встречей с волонтером московского 

штаба Навального Николаем Касьяном изучаю 
его страницу в Фейсбуке. Протестные акции, 
ролики Навального, перепосты на обществен-
но-политические темы — и так уже несколько 
лет. Притом что сам он 1998 года рождения. 
Именно тогда на политической арене появился 
Владимир Путин. Кстати, фразу о том, что «мне 
19 (16, 17…), и всю мою жизнь Путин у власти» 
говорили все молодые активисты, с которыми 
мне приходилось общаться. Ее они повторяют 
под запись в агитационных роликах для изби-
рательной кампании, и, кажется, порой сами 
себе как будто и верят, и не верят, что такое 
возможно. 

— Понимаешь, те, кто старше нас, допустим, 
твое поколение (мне 30), застали смену власти, 
свободные СМИ, и в эту реальность они вступили 
сознательно, — отвечает он на мой вопрос о том, 
в чем разница между теми, кто выходил на Болот-
ную площадь, и теми, кто вышел на последние 
протестные акции.

Мы сидим в сетевой московской кофейне 
после рабочего дня, весь день он занимался 
делами кампании. На вид Касьяну еще меньше 
его реальных 19 — он выглядит подростком, хоть 
и очень умным и сознательным для своих лет.

На мой вопрос о том, зачем ему все это, 
он не начинает бросаться в меня заученными 
лозунгами:

— Я занимаюсь этим довольно давно, для 
своих лет давно — пятую часть жизни; поэтому 
сейчас есть элемент инерции. Конечно, не только; 
я очень хорошо понимаю, почему я это делаю, но 
основной движущей силой уже является то, что, 
грубо говоря, не выходят из игры на полпути. 
Почему я это делаю? На самом деле хочется 
все изменить, сломать эту стену безразличия, 
всеобщей апатии.

— В чем она проявляется?
— Когда люди идут по улице, по их лицам 

видно, насколько их съели эти чувства изнутри. 
Апатия, которая не навязывается снаружи, а 
которую человек вызывает сам в себе. Она не 
появляется из ниоткуда, но многих людей до-
статочно немного подтолкнуть, и дальше они 
уже сами себя загоняют. Это очень раздражает, 
и это хочется изменить. 

— Ты говоришь сейчас о людях, ко-
торые ходят по улице, или о тех, кто тебя 
окружает?

— Скорее о тех, кто ходит по улице, среди 
моих знакомых есть корреляция, а что касается 
моих друзей, класса до десятого им это вообще 
было неинтересно, мне было грустно, и я думал, 
что так оно и останется.

Но случилось 26 марта, вспоминает Касьян, 
все говорят про «новую волну в оппозиции», а для 
него этот день стал «праздником жизни», пос-
кольку с 15 лет он ходил на протестные митинги 
и видел там только старшее поколение.

— И тут я пришел 26-го на Тверскую и поду-
мал: куда я вообще попал, что это за молодежная 
сходка? Это оказалось дико круто.

— Почему они вдруг вышли?
— Оказалось, что просто надо было по-

дождать, пока поколение просто созреет, — у 
каждого свой возраст, когда он начинает об этом 

думать. Кто-то в 15, в 16, в 17, но в основном это 
чуть старше 18. 

Как и у большинства активистов Навального, 
семья Коли Касьяна в целом поддерживает то, 
чем он занимается. Вообще, по моим наблюде-
ниям, нынешние «взбунтовавшиеся школьники» 
часто оказываются детьми тех, кто протестовал 
на Болотной. Тогда они были детьми, но уже 
достаточно сознательными, чтобы понимать 
ситуацию, которую описывают в своих разго-
ворах взрослые.

— Конечно, когда я попадал в ОВД, они 
нервничали, хотя сейчас относятся к этому 
спокойно.

— А ты много раз попадал?
Касьян задумался…
— Не скажу, что много, но достаточно, чтобы 

уже не помнить сколько, — отвечает он. — Не-
сколько раз до того, как мне исполнилось 18, там 
все совсем просто, без протоколов.

Один раз, правда, его вызвали на комиссию 
по делам несовершеннолетних.

— Это было после того, как посадили Оле-
га Навального; я и еще пара десятков человек 
сидели на Манежке на шаре, там была такая 
новогодняя инсталляция, было очень холодно, 
градусов 30… и где-то в 8 утра нас всех задержали 
и мне назначили комиссию. 

Правда, мероприятие это, по словам Кась-
яна, «лайтовое».  

— Ты приходишь, перед тобой человек 15, 
все пожилые (у меня был всего один мужчина). 
Врачи поликлиники, главная в школе, главная в 
детском садике, заведующая классом, такой со-
став — строго «пятьдесят плюс». Единственное, 
туда надо приходить вдвоем с кем-то из роди-
телей: вы такие встаете, глазки в пол, «обещаю 
больше этого не делать», и тебя отпускают.

— Постой, а тебя не напрягало го-
ворить, что ты больше не будешь этим 
заниматься?

— В данном случае это формальность, я сто-
ял с папой, и мы еще на улице договорились, что 
будем гнуть такую линию. Понимаешь, это люди, 
которые вряд ли даже осознают, что я там делаю 
и зачем. Это не то место, где есть смысл идти 
до конца. Зачем вставать на учет, если можно в 

лицо им сказать, что я больше не буду, выйти на 
улицу и поехать на митинг?

Я пересказываю Касьяну слова одного поз-
днесоветского диссидента о том, что если ты 
можешь активно выступать против власти, то 
делай это, а если не можешь, то хотя бы переходи 
дорогу в неположенном месте. Он категорически 
не согласен.

— У нас, кстати, об этом, но немного с дру-
гого ракурса, случаются многочасовые ночные 
дебаты с бабушкой, — признается он, — когда 
мы во время вечернего чая на эту тему сцеп-
ляемся и все равно не приходим ни к какому 
общему выводу. Бабушка, как человек тоже из 
диссидентской семьи, постоянно говорит мне 
примерно эту штуку: можешь, например, сдавать 
квартиру, не платя с этого налог, или еще как-то 
обманывать государство… Я придерживаюсь в 
корне другой позиции, потому что, когда мы пла-
тим налоги, пусть и не та часть, которая должна 
бы, идет все же населению. Поэтому, обманывая 
власть, мы обманываем каждого гражданина 
нашей страны. 

На вопрос о том, каких именно изменений 
в стране он хочет, Касьян, предвосхищая мою 
просьбу, снова не ударяется в агитацию и пы-
тается объяснить, что представляет собой эта 
несвобода и апатия, курсирующая, по словам 
молодого человека, по российским улицам.

— Я бы, например, месяцок хотел пожить в 
девяностых, причем желательно, чтобы мне было 
лет 20 или даже постарше. Очень хочется почувс-
твовать свободу. Я примерно представляю, что 
это за чувство, но я никогда его не испытывал. 
Очень хочется, чтобы захлестнуло это чувство 
свободы.

«Лучшая работа на свете»
Сначала Навальный открывал штабы сам, 

гастролируя по России с предпредвыборной 
кампанией, но потом средства исчерпались, да и 
возможностей для переездов поубавилось — то 
операция на политый кислотной зеленкой глаз, то 
административный арест, то новый вызов в суд по 
делу «Кировлеса»… В итоге штабы предложили 
открывать активистам самостоятельно, эту идею 
они, как следует из отчетов о ходе кампании, 
охотно подхватили.

«Меня зовут Леонид Волков, и каждый день 
я думаю о том, как открыть побольше штабов, 
— вещает с экрана глава предвыборной кам-
пании Алексея Навального Леонид Волков. — 
А еще я думаю о том, что такое работа мечты! 
— продолжает он с интонацией вербовщика в 
протестантскую секту. — Кто-то скажет, что это 
работа за несколько миллионов рублей в день, 
так, чтобы ничего при этом не нужно было делать 
и никакой ответственности (в верхнем углу экрана 
над головой Волкова появляется изображение 
упоительно смеющегося Игоря Сечина)».

Дальше Волков, немного расслабившись 
и сбавив сектантский пафос, рассказывает, что 
есть люди, которые посчитали, что работа меч-
ты — это нечто обратное: нет зарплаты, но есть 
постоянная занятость и ответственность. Речь, 

разумеется, о волонтерах народных штабов 
Навального.

«Мы не ожидали, какой огромный потенциал 
есть у этой простой идеи. Вы находите в вашем 
городе помещение, вы находите человека, ко-
торый согласен там работать несколько часов 
в неделю, мы со своей стороны помещаем этот 
штаб на карту и высылаем агитационные мате-
риалы без всяких церемоний».

Правда, с агитацией в итоге не все так 
просто.

С волонтером Машей Можаровской мы тоже 
встречаемся в кафе. Выглядит она тоже чуть 
младше своих семнадцати.

Неподалеку от нас лоснящийся от искусст-
венного загара мужчина средних лет увлеченно 
листает профили на сайте знакомств, лихо «свай-
пая» (приглашая к общению понравившихся) и 
улыбаясь своим мыслям. 

— Ты согласна, что пока те, кто участ-
вует в протестах, не готовы к радикальным 
шагам?

— Я не знаю, что будет через год или через 
два, но да, люди пока не готовы. Всегда нужен 
какой-то толчок, который поднимет, и никог-
да нельзя предугадать, что это будет. С другой 
стороны, от людей тоже многое зависит, от их 
готовности. 

Любитель посидеть на сайте знакомств тол-
чок явно получил, он стал на повышенных тонах 
спрашивать, скоро ли мы закончим разговор и 
сколько еще ему нужно терпеть эту «политичес-
кую агитацию».

Спрашиваю у Маши, часто ли приходится 
сталкиваться с такими персонажами.

— Это еще ничего, — отвечает она. — Когда 
я раздаю листовки на улицах, некоторые рвут их 
и кидают мне в лицо, кричат о том, что я агент 
госдепа, и спрашивают, сколько мне заплати-
ли. Но большинство либо проходит мимо, либо 
готово к общению.

Маша рассказывает, что в Москве у Наваль-
ного неплохая поддержка среди школьников, 
снова говорит о том, что они все «пожизненно 
при Путине».

— И видно, что в стране жить не очень хо-
рошо. У меня дома брат с нерабочей категорией 
инвалидности, и у него пенсия в 9 тысяч. Я не 
считаю это нормальным. Нерабочая группа ин-
валидности подразумевает то, что государство 
должно полностью обеспечивать жизнь человека. 
Люди видят пенсии своих бабушек и дедушек, 
здравоохранение, они видят, что что-то не так и 
с этим необходимо что-то делать.

На вопрос о том, принципиальна ли для нее 
фигура Навального, девушке ответить непрос-
то. С одной стороны, он сейчас, по ее словам, 
единственный вариант, с другой — политичес-
кой конкуренции нет в целом: ни во власти, ни, 
выходит, и в оппозиции. 

«Сломанный  
деревянный солдат»
С удвоенной силой про волонтеров Наваль-

ного заговорили после того, как штабы стали 
громить то отряды пропутинских пенсионерок, 
то полицейские с нежданными обысками и «изъ-
ятием подозрительных материалов». Ребята по 
всей стране стояли на защите агитлистовок и 
напечатанных на пожертвования газет. Больше 
всего досталось волонтеру московского штаба 
Александру Туровскому. 

Ночью он остался дежурить в штабе, пос-
кольку после предыдущего визита полицейских 
замок на двери оказался срезан, и закрыться 
можно было только изнутри. Поэтому каждую 
ночь в штабе, где хранились агитматериалы, 

оставался ночевать кто-то из волонтеров. В итоге, 
после того как полицейские применили приемы 
самбо по отношению к спящему в тот момент, по 
его словам, Туровскому, он оказался в больнице 
с черепно-мозговой травмой.

История широко разошлась в СМИ, Туровс-
кому нашли аж трех адвокатов, на суд с вопросом, 
как все идет, позвонил Навальный. Потом он еще 
некоторое время не подавал признаков нелад-
ного и вдруг разразился в Фейсбуке постом, 
который шокировал его друзей, обескуражил 
журналистов и, разумеется, порадовал против-
ников Навального.

«Привет, меня зовут Александр Туровский, и 
я тот самый человек, которого избили, согласно 
рапорту, «приемами боевого самбо» во время 
погрома в московском штабе Алексея Навально-
го. И вот что я хочу сказать», — дальше Туровский 
жалуется на российскую власть, говоря, что не 
ожидал от нее ничего другого, но и, как он думал, 
«достойная альтернатива» тоже подкачала. 

«Я до сих пор уверен, что для России еще 
есть шанс стать справедливой, честной стра-
ной, уважающей своих граждан, потому что в 
ней живут не только продажные судьи и лживые 
менты, но и люди, готовые бороться за свои 
права и свободы, — пишет он в Фейсбуке в духе 
агитационной речовки. — За время, прошедшее 
с момента нападения на штаб, мне помогали де-
сятки, сотни простых ребят, волонтеров, которые, 
как и я, боролись за справедливость.

Но вот от Навального никакой помощи я так 
и не увидел. Не услышал ни одного слова под-
держки или участия в судьбе человека, который 
участвовал в его кампании буквально с риском 
для жизни».

Выходит, Туровский обиделся только на то, 
что Навальный не записал о нем отдельный ролик 
на ютьюбе или не отметил его заслуги какой-
нибудь специальной акцией вроде «за вашего 
и нашего Сашу»?

Отчасти это объяснимо. Того же Туровского 
могла привлекать не идея «борьбы со злом», а, 
например, медийность Навального, с умыслом 
к ней приобщиться. 

«Навальный очень любит повторять «Один 
за всех и все за одного!». Хороший лозунг, но 
сам он придерживается только второй его части. 
Мы для него — пехота, ресурс, который можно 
пустить в расход ради политической борьбы», — 
подтверждает эту версию Туровский. 

Правда, те, кто общался с ним лично, тот же 
Николай Касьян, верить в такой расклад не хотят. 
Они уверены, что на Туровского надавили, резон-
но отмечая, что у всех есть больные места. 

Кстати, для большинства волонтеров, с ко-
торыми мне довелось поговорить, Навальный не 
цель, а скорее… средство передвижения.

Саше шестнадцать, он живет в Подмосковье 
и выбирается «в город» на протестные акции. 
В отличие от более благополучных товарищей 
он тянет на все двадцать. Хриплый пацанский 
голос, майка с названием группы «Ария». Тем 
не менее он не примкнул к националистам или 
левакам, а стал сторонником Навального. Регу-
лярно приезжает в штаб за порцией листовок, 
агитирует и проводит политпросвет среди друзей 
по техническому колледжу.

— Сначала я смотрел в ютьюбе просто вся-
кие ролики по приколу. А потом увидел Наваль-
ного, после фильма про «Димона» понял, что все 
и правда серьезно. Пересмотрел старые записи, 
узнал про Болотную. 

— Что ты понял?
— Мои родители бюджетники, мы живем в 

двушке с бабушкой и сестрой моей, отдыхали 
только на даче и один раз в лагере я был в Ана-
пе. И Димон тоже бюджетник, и депутаты все, 
чиновники — называется, почувствуй разницу. 
Я вообще не за Навального, но он — это способ 
достижения перемен, понимаешь? Он сменит 
Путина, и ему уже будет не отвертеться, тут мы 
такие, все, кто его реально выбирал. Нужны ре-
альные выборы…

«Очень жаль, что с Александром Туровским 
произошли эти ужасные вещи. Но разве это не 
общее простое правило: «нужно что-то — го-
вори»? Сколько десятков раз Николай Ляскин 
просил сообщать о каких-то потребностях и слож-
ностях! Сколько раз любой из нас критиковал 
других за патерналистское мышление «пускай 

кто-то догадается, что мне плохо, и поможет»! Да, 
ежедневное постоянное столкновение с катком 
произвола делает людей менее отзывчивыми и 
предупредительными, верю. Но странно этого 
не видеть и не знать! Странно не обратиться 
за конкретной помощью к начальнику штаба, 
замначальника штаба, начальнику федерального 
штаба», — написал на странице Туровского один 
из бывших соратников. 

Друзья Туровского по протестному движе-
нию, с которыми он резко перестал общаться, 
уверены, что дело нечисто. Об этом в самом 
начале заявил и сам Навальный, написав, что, по 
его мнению, на волонтера оказывают давление 
и «Павликом Морозовым» от оппозиции он стал 
не по своей воле.

«Друзья, хочу вам признаться, на меня дейс-
твительно давят... Только вот давят на меня сорат-
ники по оппозиционной деятельности. Начиная от 
оскорблений по телефону и в Интернете, закан-
чивая откровенными угрозами меня покалечить. 
Откуда это спускается, я прекрасно понимаю. 
Очень печально, что Алексей у всех на виду пишет 
о готовности встретить меня чуть ли не с рас-
простертыми объятиями, но при этом допускает 
или провоцирует такую травлю со стороны своих 
подопечных», — не смолчал Туровский в ответ 
на такое предположение, написав новый пост у 
себя в Фейсбуке. 

На просьбы журналистов дать интервью, 
комментарий, как-то объяснить всю эту историю 
Туровский не откликается. Сообщения коррес-
пондента «МК» исправно читает, но ответа так 
и не дает. 

— С друзьями так же: читает и особо не от-
вечает, — говорит Касьян.

Между тем и другой фигурант этой статьи 
попросил не публиковать о нем материал, пос-
кольку видит «угрозу уголовного преследования». 
Мы пошли навстречу, но тенденция насторажи-
вает. По некоторым данным, он, как и Туровский, 
покинул движение.

«Где взять танк-то?»
— Вот есть 100 тысяч рублей, идешь в 

банк, берешь кредит и открываешь кафе, 
пожалуйста.

С Касьяном мы обсуждаем светлое 
будущее.

— Сейчас в Москве ты точно ничего не откро-
ешь, если у тебя нет крыши и больших денег, чтоб 
откупаться от ментов, пожарных и так далее. Моя 
мечта на самом деле — это маленькая кофейня 
европейского образца в переулках в центре, 
где вкусный и дешевый кофе, булочки, тортик. 
Я понимаю, что в этой стране это нереализуемая 
мечта, если у тебя нет миллиона.

Я спросила и Касьяна, и Машу, до какого 
предела они готовы идти, есть ли точка, когда 
станет понятно, что нечто, что есть у них сейчас, — 
важнее протестной деятельности. 

— Они и хотят, чтобы мы постоянно были в 
состоянии страха, просыпались по утрам с та-
кими мыслями, но тратить на это время не имеет 
смысла, мешает работе, я просто воспринимаю 
это как реальность, — говорит Касьян.

Он не хочет прогнозировать худшее, но пони-
мает, что все может случиться, есть характерные 
примеры перед глазами.

Маша призналась, что избегает арестов. По 
словам девушки, она хочет поехать учиться за 
границу, а там с арестами все строго.

— Вернешься обратно?
— Не знаю, — честно признается она, — если 

Путин по-прежнему останется у власти, то шансы 
на возвращение снижаются.

— В 91-м практически твои ровесники 
погибли под танками. Ты мог бы пойти на 
что-то такое? — спрашиваю я Сашу.

— Если мы ляжем под танки — это ничего 
не изменит, — говорит Саша. 

Но потом, подумав, решает ответить по-
другому. 

— Нет, лучше запиши, что если вот выкатят 
прямо боевой танк, то лично я лягу. И после этого 
действительно начнется революция. А от того, 
что меня посадят на двушечку, — не начнется. 
Но где сейчас танк взять-то? Не кидаться же под 
него на параде. 

Анастасия РОДИОНОВА.
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Корреспондент «МК» 
побывал в российской 
воинской части в Южной 
Осетии
Без малого девять лет назад, в августе 
2008 года, грузинские войска напали 
на Южную Осетию. Первый удар приня-
ли на себя в Цхинвале российские ми-
ротворцы. Нашим войскам пришлось 
принуждать Грузию к миру. Локальный 
конфликт длился всего пять дней, но 
для жителей Южной Осетии стал неза-
бываемым кошмаром. Чтобы ужас вой-
ны больше никогда не повторился, под 
Цхинвалом теперь расположена 4-я во-
енная база Российской армии. Как слу-
жат здесь наши военные и чем живет 
город — в материале нашего специаль-
ного корреспондента.

Попасть из России в Южную Осетию можно 
только по Транскавказской магистрали. Летом 
этот маршрут, который осетины окрестили «до-
рогой жизни», особенно красив. Холмы, покры-
тые буйной растительностью, отвесные скалы, 
уходящие в небо, ручейки, бегущие с гор, вдали 
виднеются вершины с шапками вечного снега. 
Сама дорога тоже наполнена южным колоритом. 
На обочине бабушки торгуют овощами и фрукта-
ми со своих участков. Цены очень демократичны. 
К примеру, помидоры они отдают за 35 рублей 
килограмм, а персики за 45 рублей. Дорогу пе-
риодически преграждают бесчисленные отары 
овец, которые никак не реагируют на сигналы 
машин. Пастух, увлеченно болтая по мобильному 
телефону, вяло машет палкой, делая вид, что 
пытается отогнать стадо к обочине. После одного 
из изгибов трассы внезапно перед глазами по-
является величественный памятник. Огромный 
всадник в средневековых кавказских доспехах, 
поставив коня на дыбы, буквально вырывается 
из скалы, пытаясь перескочить дорогу.

— Это Георгий Победоносец, — объясняют 

военные, сопровождающие нашу колонну.
— Вот он какой, наш Уастырджи, — с ува-

жением говорят уже осетины.
Как выяснилось, правы и те и другие. В дох-

ристианской Осетии Уастырджи был одним из 
мифических героев нартского эпоса — покро-
вителем воинов. После принятия христианства 
Уастырджи стал ассоциироваться с уже христи-
анским святым — Георгием Победоносцем. 

Впечатлил также и Рокский тоннель. 
В 2008 году это была темная дыра, заезжая в 
которую нужно было закрывать люки в машине, 
чтобы туда не попала вода, капающая с потока. 
Сейчас это современное инженерное соору-
жение, напоминающее московские подземные 
автострады.

n n n
Путешествуя по этой живописной дороге и 

любуясь красотами Кавказа, невольно ловишь 
себя на мысли, что едешь ты не в зону конфликта, 
где в любой момент может полыхнуть, а направ-
ляешься в мирный край, который находится под 
надежной защитой Российской армии. Сейчас в 
Южной Осетии дислоцируется 4-я гвардейская 
военная база, которая расположена на окраине 
столицы республики — Цхинвала. До 2008 года 
здесь стояли российские миротворцы, которые 
входили в Смешанные силы по поддержанию 
мира в составе трех батальонов — российского, 
грузинского и осетинского. После нападения 
Грузии на Южную Осетию, которое еще называют 
пятидневной войной, наши миротворцы первыми 
попали под удар. Причем в нападении активное 
участие принимали «вчерашние соратники» — 
бойцы миротворческого батальона из Грузии. 

Сейчас военная база отстроена буквально 
с нуля. Здесь созданы все условия и для жизни, 
и для службы. К примеру, военнослужащие с 
семьями живут в двухэтажных уютных коттеджах. 
Построен детский садик веселой желто-оран-
жевой расцветки, в следующем году обещают 
ввести в строй школу.

В одной из таких квартир живет помощник 
начальника отделения кадров капитан Алексей 
Филатов с женой Асият и пятилетним сыниш-
кой Ромой. Семья встречает гостей в уютной 

«двушке». Алексей рассказывает, что познако-
мился с женой во время службы в Дагестане. 
Шесть лет назад они расписались, родился сын. 
Затем перевод в Южную Осетию. Служебную 
квартиру они получили весной этого года, до 
этого снимали жилье в городе. Больше нравится 
здесь.

— Меня в бытовом плане устраивает все, — 
рассказывает Алексей, — созданы все условия, 
сын ходит в детсад, причем ходит туда с удоволь-
ствием. Если говорить про службу, то в Южной 
Осетии дополнительные отпуска, денежное до-
вольствие выше, коэффициент — год за полтора. 
У меня сейчас 13 календарных лет службы и 17 лет 
общей выслуги. Жизнь здесь нравится, хочу и 
дальше проходить службу здесь.

В диалог вступает Асият, к которой, смуща-
ясь от большого количества незнакомых людей, 
жмется маленький Рома.

— Я пока не работаю, но планирую устроить-
ся либо в детсад, либо гражданским персоналом 
в части, может быть, в школе, когда откроется. 
Действительно, здесь очень хорошие условия. 
Уезжать вообще не хочется.

Есть на военной базе и небольшая библиоте-
ка. Заведует ею Алла Гильдева, которая пережила 

все ужасы пятидневной войны.
Она рассказывает, что в библиотеке час-

то проходят лекции, в том числе и по истории. 
Приходят молодые ребята, и в форме диалога 
она им рассказывает про нелегкую судьбу род-
ного края.

— Я начало войны встретила в Цхинвале. 
В подвале просидела, выходить было очень 
страшно. Мы все потеряли, все, что у нас было: 
я вышла из подвала, а дома нет, — вспоминает 
Алла. — Мы так ждали, когда российские сол-
даты придут. Так верили. Помню, рядом с нами 
стоматологический центр был, оттуда грузинское 
пение слышно было, мат-перемат. Я думала: все, 
это конец. Они радовались, отмечали победу уже, 
видимо. А потом слух пошел, что русские вошли 
в город. Мы хотели выйти, но нам ополченцы 
говорят: сидите, вообще не вылезайте. Без вас 
разберутся. Наверное, сильнее радости я за всю 
жизнь не испытывала.

Алла говорит, что она понимает грузинс-
кий язык, так как в советское время все вместе 
жили, в школе его учили. Как выясняется, по-
ведение грузин в Южной Осетии было слегка 
высокомерным.

— Когда СССР разваливался, это только 

усилилось. Меня это удивляло, вроде росли 
вместе, почему такой снобизм, — рассказывает 
женщина. — Нынешняя молодежь грузинский не 
воспринимает, считая его языком врага.

n n n
В июле на военной базе вспоминают погиб-

ших миротворцев. Торжественное построение, 
речи первых лиц республики, минута молчания, 
парад. Все это должно показать молодым ре-
бятам, для чего они здесь служат и от кого этот 
край защищают.

После торжественных мероприятий удалось 
пообщаться со старшиной Виктором Петрако-
вым — одним из непосредственных участни-
ков той войны. На груди у него блестит орден 
Мужества, или, как его уважительно называют 
в военной среде, «мужик». Виктор всю жизнь в 
разведке, на базе он служит старшим техником 
роты разведывательного батальона. Весной 
2008 года он оказался в Южной Осетии в составе 
миротворческих сил.

— Конечно, мы не ожидали такого преда-
тельства от грузинских миротворцев. Чаи мы 
с ними, конечно, не гоняли, но на выезды ез-
дили часто. Колонны сопровождали, грузы, — 
вспоминает старшина события девятилетней 
давности. — В августе 2008-го мы предвидели, 
что должно произойти что-то серьезное, но что 
именно по нашему батальону откроют огонь, 
причем грузинские «голубые каски», — это было 
как нож в спину.

Виктор рассказывает, что российские ми-
ротворцы видели, что накануне вторжения с гру-
зинской стороны началась активная подготовка. 
За сутки до нападения с окраинных сел начали 

эвакуировать этнических грузин. На границе 
началось большое передвижение техники. Все 
понимали, что происходит что-то серьезное. 
Затем по нашим открыли шквальный огонь.

Тот ад Виктор вспоминает неохотно. Видно, 
что эта война оставила шрамы не только на его 
теле, но и в душе.

— Когда все началось, мы стояли в верхнем 
городке. Сутки боя. У меня были множественные 
ранения, контузия, потеря сознания. Эвакуация. 
Тяжелых по гуманитарному коридору вывози-
ли во Владикавказ. Однако на Зарской дороге 
грузины, наплевав на все соглашения, накрыли 
нас минометным огнем. Чудо, что мы выскочи-
ли, — вспоминает разведчик. — Очнулся я уже 
в госпитале во Владикавказе.

В госпитале Виктор лечился семь месяцев. 
После выздоровления принял решение вернуться 
назад, в Южную Осетию. Перевез сюда жену и 
троих детей, сейчас семья ожидает рождения 
четвертого ребенка. Говоря о жизни в республике, 
Виктор отмечает, что с каждым годом здесь ста-
новится все лучше. В городе началась большая 
стройка. Появились парки, аллеи.

— Самое главное, местные жители уже не 
ходят с тревогой в глазах. Они уверены, что на 
них больше не нападут, — говорит разведчик. — 
Мне здесь очень нравится, и если все сложится, 
конечно, я бы хотел остаться здесь служить и 
дальше.

n n n
Вечерний Цхинвал по-кавказски оживлен. По 

улицам на скорости ездят машины, из открытых 
окон которых несется зажигательная лезгин-
ка или современные хиты. Гуляют молодежь, 
мамы с детьми. Мужчины на скамейках режутся 
в нарды. О тех страшных событиях напомина-
ют разве что выщербины от пуль и снарядов 
на некоторых зданиях, которые еще не успели 
отреставрировать.

Посол России в Южной Осетии Марат Кулах-
метов, командовавший в 2008 году смешанным 
миротворческим контингентом, говорит, что 
Южная Осетия возрождается.

— Изменения в очень хорошую сторону. Если 
раньше в глазах людей читалась безысходность, 
а в воздухе стоял запах войны, то сейчас этого 
нет. Веселые взгляды, нормальная обыденная 
жизнь, — говорит посол. 

Здесь это спокойствие люди выстрадали. 
Они убеждены, что война в их дома больше не 
вернется, так как они под надежной защитой.

Александр СТЕПАНОВ, Цхинвал.

АРМИЯ

«Я бы хотел месяцок пожить в девяностых.  
Очень хочется, чтобы захлебнуло это чувство свободы». 
Страхи и радости волонтеров Навального

ВОЕННАЯ БАЗА МИРА
Капитан Алексей Филатов с женой 
Асият и пятилетним сыном Ромой.

ИГРА В ТАНКИ

Александр Туровский после того, 
как полицейские «применили боевое 
самбо». 

Мария Можаровская и Николай Касьян бок о бок на митинге против цензуры  
в Интернете.
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КРОССВОРД

ПОМОЩЬ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:1. Команда, после кото-
рой в армии начинается страшный переполох. 
4. Медицинский «логотип», на котором змея 
обвивает чашу. 10. Лишний груз на аэростате. 
11. Хозяин телефонного номера. 13. Оболтус с 
тремя классами образования. 14. Муж и жена 
— не разлей вода. 15. «Младший братишка» 
маркера. 16. «Жабры» в человеческом орга-
низме. 18. Несбыточная и странная мечта. 20. 
Красавица с длинными распущенными волосами 
и рыбьим хвостом в славянской мифологии. 
22. Дедушкин автомобиль, который «на ладан 
дышит». 23. Веский довод в доказательство 
правоты. 24. Южное дерево, на котором сидит 
коала. 27. Штука активированного угля. 30. 
Быстрая смена работников на предприятии. 32. 
Приятель Труса и Бывалого в комедиях Гайдая. 
34. Небольшая лопатка в руке каменщика. 35. 
И сарай, и баня на заднем дворе. 36. Тушеное 
овощное «крошево». 38. Спутник стыда. 39. Босс 
каперангов и матросов. 40. Песенная ростов-
чанка с четырьмя колесами. 41. «Лимонка», что 
найдется на каждой кухне. 42. Непоседливая 
деталь ходиков.

ПО ВЕРТИКАЛИ:1. Горная «норка» для поез-
дов. 2. Специалист в машине «скорой помощи». 
3. Форменные брюки Глеба Жеглова и Володи 
Шарапова. 5. Общее название королей, царей и 
императоров. 6. Поздний завтрак джентльменов. 
7. Кассовая машина в супермаркете. 8. Столяр-
ный ручной инструмент для зачистки пазов и 
снятия фасок. 9. Распространение спама. 10. 
VIP-шалаш на курорте. 12. Аппарат, на котором 
«висят» подружки-болтушки. 17. Проверочный 
опрос или экзамен. 19. Удивление человека, у 
которого глаза из орбит вылезли. 20. Художник, 
не приукрашивающий действительность. 21. 
«Высшая математика» в расписании уроков в 
десятом классе. 25. Годы работы, дающие право 
на льготы. 26. Ассортимент на Ивановских рын-
ках. 27. «Пунктуальность» снайпера. 28. Путь к 
вершинам профессии. 29. Диск с песенками из 
советских мультфильмов. 31. Солдат, воюющий 
за оклад. 33. Самая короткая гонка у биатлони-
стов. 34. Небольшой ров, который служит для 
спуска воды. 37. Доля члена княжеского рода в 
родовом владении. 38. Плоский «электрошокер» 
из отряда хищных рыб.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 24 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Темнота. 4. Водопад. 10. Сборище. 11. Аудитор. 13. Фото. 14. Диск. 15. 
Мгновение. 16. Льдина. 18. Рапорт. 20. Сарказм. 22. Инцидент. 23. Алгоритм. 24. Фольклор. 
27. Шрапнель. 30. Разврат. 32. Правка. 34. Страус. 35. Намордник. 36. Грош. 38. Ядро. 39. 
Нечисть. 40. Ложбина. 41. Фортран. 42. Мафиози.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Трюфель. 2. Небо. 3. Тюрьма. 5. Офицер. 6. Овод. 7. Дискета. 8. Демо-
крат. 9. Запевала. 10. Стадион. 12. Рикошет. 17. Напильник. 19. Астронавт. 20. Степлер. 21. 
Мигрант. 25. Охламон. 26. Раздолье. 27. Штрудель. 28. Лаванда. 29. Эпиграф. 31. Ассорти. 
33. Ангина. 34. Скобка. 37. Шест. 38. Янки.
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В прошлом августе история Елены Ивановой 
(в девичестве Слипаченко) была опубликована 
на страницах «МК». Материал вызвал большой 
отклик у читателей. Собранных денег хватило на 
медицинское обследование, на предметы первой 
необходимости, медикаменты, продукты. Также 
читатели передали для бывшей спортсменки 
пять противопролежневых матрасов! Все дары 
были доставлены адресату, теперь женщина 
может не переживать о том, что у нее могут 
появиться пролежни. Увы, после комплексного 
обследования был вынесен вердикт: помочь 
пациентке уже ничем нельзя, время безвоз-
вратно упущено. Можно делать массажи, игло- и 
физиотерапию, но все эти процедуры никогда 
не вернут ей возможность ходить.

Елена была тронута вниманием и буквально 
воспрянула духом. Ей писали и звонили десят-
ки незнакомых людей, желающих поддержать 
женщину эмоционально и материально. Но по 
факту она продолжала оставаться заложницей 
квартиры на первом этаже. И продолжает сей-
час. В этих апартаментах ей принадлежит одна 
комната, другую половину квартиры брат сдает 
квартирантам. С единственным сыном отноше-
ния, считай, никакие — он не помогает матери 
даже выйти из дома. Елена его не винит — в их 
отношениях было всякое, сама она не считает 
себя образцовой матерью, поэтому не требует 
сострадания ни от сына, ни от мира. 

Всю осень, зиму и весну экс-чемпионка 
провела в заточении. По питерским дорогам 

ее коляска проехать не в состоянии, да и тело 
замерзает при долгом нахождении на морозе. Ее 
единственный осязаемый друг — крошечная со-
бака Лика, которая живет с ней 15 лет. Благодаря 
компактным размерам она может справлять 
естественные нужды в лоток. «МК» все время 
был с Еленой на связи, всеми горестями она 
делилась с нашими корреспондентами. 

— Соцработников нагрузили так, что даже 
зайти ко мне они не всегда успевают, — рас-
сказывает Елена. — Раньше у них было пять 
человек подопечных, теперь десять за ту же 
зарплату. А с нас, инвалидов, сняли все льготы, 
теперь я без материальной помощи и оплаты 
медикаментов. Вы не подумайте, что я плачусь! 
Своими соцработниками я очень дорожу. Это 
мировые люди. Приходят три раза в неделю, 
приносят продукты, памперсы. А чего их ругать? 
Ведь пенсии не они назначают... 

Зато есть и радостные моменты: после 
публикации Иванову нашла тренер, у которой 
девочка училась в ее первой группе. Сейчас у 
нее много наград и заслуг, она старается под-
держать бывшую ученицу, приезжает в гости. 

С наступлением лета участница Олимпиады 
вновь решила выйти на родной Невский с мыс-
лями о том, что за этот короткий промежуток ей 
нужно собрать денег на зимовку. Что интересно, 
по словам Елены, с нее не берут ни копейки за 
«место». 

— Я никому ничего не плачу! В прошлом 
году бегал мужичок, расставлял своих людей, 
здоровался со мной. А в этом году я даже его 
не вижу.

Не успела она устроиться на привычном 
месте с табличкой, как попала под прицел бло-
геров. И снова завертелось... В редакцию «МК» 
посыпались письма и звонки с просьбами дать 
контакты Ивановой. Мы с ее разрешения все 
передавали. Пару дней назад Елена выкатилась 
на Невский и не поверила своим глазам: около 
указанного в статье дома стояла очередь из 
людей, желающих познакомиться с ней лично. 
Первый вопрос, который она слышала в свой 
адрес: «Так вы и правда существуете?!»

Люди подходят, восклицают: «Так все-таки 

вы не фейк!» Я и слова такого не знаю. Дело в 
том, что сейчас много статей о нищенской ма-
фии, лжеинвалидах и пр. Оказывается, многие, 
кто прочитал о моей истории, решили, что я из 
таких. Но решили проверить лично. 

Прохожих, заинтересовавшихся ее судь-
бой, женщина запросто приглашает в гости: 
посмотреть, как она живет, напоить чаем. Всех 
расспрашивает о жизни. И всех помнит. Моло-
дые супруги с годовалым ребенком, которые 
искали ее на проспекте, а потом позвонили 
по телефону и в итоге зашли домой. Ребята, 
которые первым делом спросили, что для нее 
купить, и в этот же день привезли новый, столь 
желанный миксер. Еще одна супружеская пара 
выразила готовность приехать и прибрать в 
квартире. И десятки других людей, которые 
подошли на улице, желая познакомиться с ней 
лично и помочь. 

Повезло даже соседке по паперти — ста-
рушке, которая здесь сидит уже несколько десят-
ков лет и которой Елена раньше сама подавала, 
когда была здоровая и на ногах. 

Бабуля, что сидит в 30 метрах от меня, в 
шоке: все к ней идут, со мной путают. «Ой, — 
говорит, — мне сегодня все дают и дают! Только 
почему-то спрашивают: «Это вы?» Я киваю, ко-
нечно, что еще отвечать». Ну, я не стала старушку 
разочаровывать.

Елена очень тронута вниманием к ней, в 
ближайшее время мы запишем видеообра-
щение, где она лично поблагодарит всех, кто 
остался неравнодушен к ее судьбе. Мы очень 
надеемся, что благодаря поддержке людей она 
сможет вести комфортный образ жизни: свобод-
но передвигаться, ездить в кино и в театр. Что 
касается ее бдений на Невском проспекте — для 
Елены это не только просьба о милостыне, но и 
возможность пообщаться, посмотреть на других 
людей и мир вокруг. Помните, что три четверти 
года она лишена этой возможности. 

В чем Елена Иванова нуждается 
прямо сейчас: в новой стиральной ма-
шине, в регулярной уборке в комнате, в 
легкоуправляемой инвалидной коляске, 
которой можно пользоваться на ули-
це. Ее заветная мечта на сегодняшний 
день — возможность без посторонней 
помощи выбраться на улицу и вернуться 
домой. Женщина живет на первом этаже, 
но в подъезде и на крыльце есть высокие 
ступеньки. На одной из лестниц установ-
лен откидной пандус, но пользоваться 
им Елена не может — его тяжело откиды-
вать, спуск по нему слишком крутой, а 
подъем и вовсе невозможен. Чтобы вый-
ти через калитку дворовых ворот, нужно 
тоже преодолеть порог — на коляске это 
невозможно. Ждем ваших откликов по 
адресу mknews@mk.ru

Елена АПРЕЛЬСКАЯ.

30 июня 2017 года в Москве произошло 
событие, по своей значимости вряд ли 
уступающее первому полету человека 
в космос. Только в офтальмологии.
Да, именно так. Разница лишь в том, 
что не было ликующих толп и громких 
заголовков на первых полосах газет. 
Почему? Потому что большая наука и 
большая медицина не терпят шума. 
А в этот день в России впервые была 
выполнена операция по установке 
электронной системы зрения, которая 
называется «бионический глаз».
Провел эту операцию выдающийся 
российский офтальмолог, директор 
научно-исследовательского центра 
офтальмологии Российского нацио-
нального исследовательского меди-
цинского университета имени Пиро-
гова профессор Христо Периклович 
Тахчиди. До этого дня таких операций 
во всем мире было сделано всего со-
рок.
Пациент — 59-летний слесарь-сборщик 
из Челябинска Григорий Александро-
вич Ульянов.

  
Бионический глаз — это электронная систе-

ма зрения, которую несколько лет назад изобрели 
в Америке. Суть изобретения в следующем.

На переносице специальных очков уста-
новлена микрокамера, которая выводит изо-
бражение на преобразователь, укрепленный 
на поясе. Цифровая информация направляется 
на антенну, прикрепленную к дужке очков со 
стороны оперированного глаза. Попробуйте 
представить себе: преобразователь с антен-
ной фиксируется бандажной лентой к глазному 
яблоку. А от преобразователя внутрь глаза идет 
микрокабель толщиной около 3 мм, на конце 
которого установлен чип размером приблизи-
тельно 5 на 10 мм. На чипе 60 ячеек, от каждой 
из которых идет микропровод, собственно, и 
формирующий микрокабель. Чип фиксируется 
на макулярной области сетчатки глаза.

Как работает эта система? Камера ловит 
изображение и передает на преобразователь, 
откуда оно поступает на антенну, укрепленную 
на дужке очков. Преобразователь переводит 
информацию в микротоки и отправляет их на чип. 
Соты чипа возбуждают расположенную под ними 
сетчатку, а потом этот импульс через зрительный 
нерв поступает в кору головного мозга. Мозг 
расшифровывает эту информацию.

Главный вопрос: что увидит человек? Био-
нический глаз работает по принципу, схожему с 

работой монитора, на котором качество изо-
бражения зависит от количества и размера 
светящихся точек: чем они мельче, тем четче 
изображение.

В чипе первой модели системы было 30 яче-
ек, а во второй, о которой идет речь, их стало 
уже 60. Так вот изображение, которое видит 
пациент, соответствует упрощенному зрению. 
Изображение черно-белое с оттенками серого, 
и оно достаточно размыто.

Строго говоря, пациент видит различные 
светящиеся геометрические фигуры, то есть 
круги, линии, прямоугольники, квадраты и т.д., 
расположенные в различных комбинациях. 
А каждая комбинация у конкретного пациента 
будет соответствовать тому или иному при-
вычному изображению. Например, комбина-
ция из светящегося круга, нескольких линий 
и треугольника может обозначать тарелку, на-
ходящуюся на столе. Интересно, что каждый 
пациент в зависимости от степени повреждения 
сетчатки предметы окружающего мира будет 
воспринимать в своей, абсолютно индивиду-
альной комбинации.

Понятно, что новому зрению пациента пред-
стоит обучить. Выглядит это так: пациента про-
сят посмотреть в определенном направлении и 
спрашивают, что он видит. Человек описывает 
комбинацию из светящихся фигур, и ему объ-
ясняют, что эта комбинация означает, например 
стакан, коробку и т.д.

Сегодня процесс обучения этому зрению 
можно использовать только применительно к 

людям, которые в прошлом видели. Но когда 
сами ученые овладеют языком комбинаций све-
товых фигур, станет возможно помочь и тем, кто 
не видит с рождения.

  
Эту уникальную конструкцию разработала 

одна американская фирма. Первых систем во 
всем мире имплантировано около трехсот, а 
систем второй модели — сорок.

А как чувствует себя человек, которому сде-
лали уникальную операцию? Григорий Алексан-
дрович Ульянов пока передвигается с помощью 
дочери Лены. Мне он показался инопланетяни-
ном, который спустился на землю.

Григорий Александрович сказал, что вначале 
очень боялся, но на операцию пошел с улыбкой, 
ощущения были добрые. С каждым днем чув-
ствует себя все лучше. Сегодня, то есть 21 июля, 
впервые дошел «до белого света», и оказалось, 
что это диван. Ручка двери тоже выглядит как 
свет. Увидел яблоко. А вот стакан на столе пока 
не разглядел.

— Я не жалею, что пошел на операцию. Буду 
добиваться победы, буду, и все. Я все равно 
все увижу. У меня день рождения 1 июля, а опе-
рацию сделали 30 июня. Когда я проснулся в 
реанимации, врач сказал мне: с днем рождения. 
Получилось, что я заново родился.

Лена сказала, что отец не паникует, и его 
единственное желание — поскорее вернуться 
домой. Он собирается заниматься спортом, чи-
тать лекции для слепоглухонемых и показывать 
фокусы. У него есть кошка Принцесса, и он по 
ней скучает.

  
Это штучные операции. Но не только потому, 

что очень высокие требования к врачам, которые 
проходят специальную длительную подготов-
ку. Дело в том, что используется уникальное 
оборудование, и важно, чтобы так называемый 
человеческий фактор, по сути дела, был сведен к 
нулю. Операцию может исполнить только виртуоз, 
поскольку операционный стандарт должен быть 
соблюден на сто процентов.

Почему я сравнила эту операцию с первым 
полетом в космос? Это не сравнение, это кон-
статация факта. Потому что достигнут главный 
результат: с помощью электроники удалось уста-
новить связь со зрительным участком мозга. Как 
сказал профессор Тахчиди, «мы точно знаем, 
что он нам отвечает, — это начало научного про-
рыва в понимании процесса зрения. Появилась 
возможность в конце концов расшифровать это 
чудо природы…»

Да, пока врачи не научились возвращать па-
циентам зрение. Но время покажет. Бионический 
глаз возвращает пациенту возможность само-
стоятельно существовать, а значит, чувствовать 
себя человеком. И разве это не чудо? 

Ольга БОГУСЛАВСКАЯ 

В России проведена уникальная операция: 
пациенту установили бионический глаз

ЛЮДЯМ ДАЛИ ТОЧКУ ЗРЕНИЯ

Григорий Ульянов с дочерью Еленой.

Григорий Ульянов без 
очков выглядит как 
простой смертный, 

а ведь он почти 
космонавт.

Профессор 
Христо 
Тахчиди.
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ПАПЕРТИ

Прошлым летом «МК» рассказал 
душераздирающую историю 
о судьбе чемпионки СССР по 

прыжкам на батуте Елены Ивановой. 
Бывшая спортсменка и участница 
церемонии открытия Олимпиады-80 
последние восемь лет парализована 
ниже груди — двигаются только руки 
и шея. После смерти родителей она 
была вынуждена просить милостыню 
на Невском проспекте, чтобы свести 
концы с концами. Но выбраться из 
дома самостоятельно она не может: 
местный дворник спускает ее и за-
таскивает обратно за скромное воз-
награждение в 200 рублей. На днях в 
соцсетях был опубликован крик души 
жителя Петербурга, который увидел 
женщину на Невском и был потрясен 
ее историей. Этот пост привлек новый 
всплеск внимания к статье в «МК» и к 
Елене лично. 
Сейчас у Елены нет ни минуты сво-
бодного времени. Ей звонят неравно-
душные граждане, приходят гости, 
на Невском очереди из желающих 
пообщаться. Героиня переполоха 
рассказала «МК», как к ней пришла 
популярность и чего она от нее ждет. 

ПРЕСС-ЦЕНТР
ТРИ ГОДА НАРОДНЫМ РЕСПУБЛИКАМ ДОНЕЦКА И ЛУГАНСКА: ЧТО ДАЛЬШЕ?

В четверг, 27 июля, в 13.00 в редакции «МК» пройдет «круглый стол» на тему «Будущее 
свободного Интернета в России». 

21 июля Государственная дума РФ в третьем чтении приняла закон об идентификации 
пользователей в мессенджерах и о запрете для сервисов VPn и анонимайзеров предоставлять 
возможность обхода блокировок Роскомнадзора. А уже 23 июля, в воскресенье, около тысячи 
человек приняли участие в шествии «За свободный Интернет». 

Новые ограничения в Интернете, законопроект Боярского–Альшевских, «пакет Яровой» — 
инструмент для предупреждения терроризма или контроля населения? Эту тему обсудят гости 
«МК»: интернет-омбудсмен Дмитрий МАРИНИЧЕВ, заместитель председателя Комитета 
ГД по информационной политике, информационным технологиям и связи Александр 
ЮЩЕНКО, интернет-эксперт Антон МЕРКУРОВ, юрист движения «Роскомсвобода» Сар-
кис ДАРБИНЯН и др. 

Аккредитация: тел./факс 8 (495) 781-47-12, e-mail: sos@mk.ru. При себе обязательно 
иметь следующие документы: удостоверение журналиста/пресс-карту; паспорт. Адрес 
пресс-центра «МК»: улица 1905 года, дом 7, стр. 1 (вход со стороны ул. Костикова).

БУДУЩЕЕ СВОБОДНОГО ИНТЕРНЕТА В РОССИИ

В среду, 26 июля, в 13.00 в редакции «МК» пройдет круглый стол на тему «Ситуация 
на востоке Украины: что дальше?».

Минский процесс тормозится. Глава ДНР Захарченко объявил о создании Малороссии. 
Существует ли реальный выход из замкнутого круга и как он может выглядеть, обсудят гости 
«МК»: председатель Народного совета ДНР, член контактной группы по Минским согла-
шениям Денис ПУШИЛИН; политолог, глава Союза добровольцев Донбасса Александр 
БОРОДАЙ; зампред Комитета СФ по регламенту и организации парламентской деятель-
ности, участник сессии Парламентской ассамблеи ОБСЕ в Минске Сергей МАМЕДОВ; 
директор Института миротворческих инициатив и конфликтологии Денис ДЕНИСОВ. 

Аккредитация: тел/факс 8 (495) 781-47-12, e-mail: sos@mk.ru. При себе обязательно 
иметь следующие документы: удостоверение журналиста/пресс-карту; паспорт. Адрес 
пресс-центра «МК»: улица 1905 года, дом 7, стр. 1 (вход со стороны ул. Костикова).

ЕЛ
ЕН

А 
АП

РЕ
Ль

СК
АЯ

« Фотографируются  
со мной и просят 
прощения,  
что не верили,  
будто бы я настоящая»



Необычный заплыв состоялся в 
бассейне города Мосселбая в ЮАР. 
В быстроте и мощи соревновались 
23-кратный олимпийский чемпион 
по плаванию Майкл Фелпс и белая 
акула. На дистанции 100 метров аме-
риканский спортсмен, прозванный 
некогда Летучей Рыбой, уступил хищ-
нице 2 секунды (38,1 против 36,1). 

Справедливости ради надо сказать, что 
состязался Фелпс с акулой не лично. И вопрос 
безопасности был не единственным. Заста-
вить рыбу плыть линейно довольно пробле-
матично. Выражаясь компьютерным языком, 
спортсмен сражался с ней в режиме офлайн. 
С целью уменьшить сопротивление воды пло-
вец надел специальный, имитирующий кожу 
акулы гидрокостюм с «хвостатым плавником» — 
монофином. По окончании заплыва он написал 
в своем микроблоге примерно следующее: 
«Реванш? В следующий раз… если в воде будет 
потеплее». 

Оказывается, 32-летний рекордсмен давно 
интересуется акулами. «Я что-то вроде акульего 
фаната, — рассказал Фелпс в интервью после 
импровизированного соревнования. — Много 
знаю о них и всегда хотел понырять с белой 
акулой. Сказал жене, что хочу сделать это без 
клетки. Она ответила: «У нас семья. Не думаю, 
что из этого что-то получится». А вообще это 
было очень круто. Нос большой белой акулы был 
прямо у меня перед лицом. Потрясающе!» 

Проект был организован известным 
телеканалом в рамках Недели акул. Научно-
популярные программы будут выходить в эфир 
ежедневно с 24 по 30 июля и представят акул 
с необычной стороны: расскажут о жизни этих 
грозных и загадочных обитателей морских глу-
бин, представят результаты новейших океаноло-
гических исследований и познакомят зрителей 
с примечательными фактами об акулах. Майкл 
Фелпс появится сразу в двух выпусках пере-
дачи, один из которых снимался на Багамских 
островах.

Напомним, что Фелпс объявил о заверше-
нии спортивной карьеры после Олимпийских игр 
2016 года в Рио-де-Жанейро. На Олимпиаде в 
Бразилии спортсмен превзошел историческое 
достижение Леонида Родосского по количеству 
индивидуальных чемпионств. Олимпионик I века 
до нашей эры восходил на высшую ступень 
пьедестала 12 раз, а Фелпсу удалось завоевать 
на одну золотую медаль больше. 13 его высших 
наград из 23 — индивидуальные.

Анастасия КЛЮКИНА.

ФЕХТОВАНИЕВОДНЫЕ ВИДЫ

Девушка рассказывает подругам:
— Я тут с кинологом познакомилась... ну, 
такой мужчина внимательный... всю ночь 
меня за ухом чесал... 

Пью медицинский спирт, закусываю доктор-
ской колбасой, а здоровье почему-то все 
хуже и хуже... 

— Почему такой грустный?
— Ходил вчера с заявлением в полицию.
— Ну и как?
— Не приняли.
— И что теперь?
— Пока безработный.

Ученые доказали, что 90% людей симулиро-
вали эволюцию.

— Девушка, можно пригласить вас в кино?
— А чем вам Мальдивы не нравятся?

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Андрей Василевский (1994), хоккеист, вратарь, 
чемпион мира (2014)
Сергей Кузнецов (1977), главный архитектор 
Москвы
Мэтт Леблан (1967), актер («Друзья»)
Аркадий Новиков (1962), ресторатор
А н д р е й Н о р к и н  (19 6 8),  ж у р н а л и с т, 
телеведущий
Федор Черенков (1959–2014), футболист мо-
сковского «Спартака» и сборной СССР
Василий Шукшин (1929–1974), писатель, ки-
норежиссер, актер, заслуженный деятель ис-
кусств РСФСР

ПОД ГРАДусОМ
По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня в Москве температура ночью 13...15°, днем 
24...26°. Переменная облачность, без осадков, 
ветер ночью слабый, днем переменных направ-
лений, 2–7 м/с.
Восход Солнца — 4.20, заход Солнца — 20.50, 
долгота дня — 16.30.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, в течение суток не ожидается заметных 
возмущений геомагнитного поля.

ДАТсКИй уГОлОК
День сотрудника органов следствия РФ.
День речной полиции.

1907 г. — русский физик Борис Розинг подал 
заявку на патент «способа электрической пе-
редачи изображений на расстояние», то есть 
телевидение.
1917 г. — голландской танцовщице Мата Хари 
французский военный трибунал вынес смертный 
приговор. 
1947 г. — в Праге открылся I Всемирный фести-
валь молодежи и студентов.
1980 г. — умер Владимир Высоцкий.
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НЕ ПРОПусТИ!

10 лет после попадания в восьмерку в 
австралийском Мельбурне российские 
ватерполисты не выходили в четверть-
финальный турнир чемпионата мира по 
водным видам спорта. В 1/8 финала наши 
мастера водного поло обыграли сильную 
команду Испании — 11:10 (3:2, 4:2, 3:3, 
1:3). В концовке сил больше сохрани-
лось у наших соперников, а вот время, к 
счастью, вышло. Мужская команда про-
шла в высокую стадию ЧМ-2017 вслед 
за представительницами прекрасного 
пола, которые свою «четверть» сыгра-
ли уже в понедельник с Италией. В обо-
их случаях на венгерской воде Россию 
преследовали недоразумения. Конечно, 
такие вещи попросту мешают спокойно 
готовиться.
«МК» уже сообщал об истории с майками СССР, 

в которых якобы пришел на игру с Казахстаном тре-
нерский штаб. В Венгрии, принимающей чемпионат 
мира, краснозвездная символика расценивается 
как тоталитарная и в стране бывшего соцлагеря 
находится под запретом. Майка была, но пришел 
в ней болельщик. Его попросили на входе либо 
майку снять, либо покинуть дворец спорта. Что же 
касается штаба, он придерживается официальной 
экипировки с российской символикой, и слухам 
был положен конец. 

Затем уже голландки решили подать протест 
на сборную России после поражения в 1/8 финала. 
Сторона усмотрела, что главный тренер россия-
нок Александр Гайдуков якобы взял тайм-аут в тот 
момент, когда мячом владели голландки. А это в 
игровых видах спорта запрещено практически 
повсеместно. Оранжевые даже предложили начать 

переигровку со спорного момента, счет при котором 
был ничейный — 8:8. Но принят протест не был. 

Весь этот фон не добавляет комфорта при 
подготовке к решающим играм. Венгрия, в частно-
сти, один из лидеров мирового водного поло. Если 
сложить чемпионские титулы у мужчин и женщин, 
по этому показателю мадьяры вне конкуренции — 
14 золотых медалей, а у сербов и итальянцев — по 
11. Хотя их мужчины становились лучшими только 
трижды, последний успех датирован 2013 годом в 
испанской Барселоне. Чемпионаты мира в водных 
дисциплинах проводятся сравнительно недавно, с 
1973 года, и Советский Союз, оставаясь одним из 
лидеров в этом виде спорта, просто не успел набрать 
больше двух мужских титулов. Потом была яма 90-х, а 
«бронзе» 2001 года в японской Фукуоке радовались, 
словно это было долгожданное чемпионское звание. 
С тех пор молчок. Девушки же у нас стали третьими 
на прошлогодних Играх в Рио-де-Жанейро, что было 
расценено как небольшая сенсация. 

Но мужчины только потихоньку выходят из 
кризиса. Сборной руководит известный в прошлом 
игрок Сергей Евстигнеев, но пока с приставкой 
и.о. Сам по себе выход в восьмерку сильнейших 
расценивается как крупный успех. Можно ли спра-
виться с венграми? Да, они хозяева и сложно бу-
дет справиться с давлением, когда смотреть на 
них придут 15 тысяч зрителей (а именно столько 
ожидается на игре 25 июля в столице Венгрии). Но 
шансы есть всегда, и пример российских прыгунов 
на нынешнем чемпионате мира по водным видам 
это доказал. Напомним, решающие игры в игровом 
виде программы состоятся 29 июля. 

 Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Чемпионат мира со старта 
приносит России «золото»

Главный тренер сборной России по 
фехтованию двукратный олимпийский 
чемпион Ильгар Мамедов отказывал-
ся до старта прогнозировать, сколь-
ко медалей может получить команда 
на чемпионате мира по фехтованию в 
Лейпциге. И правильно делал: удача 
приходит к тем, кто ее ждет и готовится, 
а не к тем, кто заранее раскладывает 
медали. Рапиристка Инна Дериглазова, 
шпажистка Татьяна Гудкова и рапирист 
Дмитрий Жеребченко — золотые меда-
листы первой половины чемпионата. 
Те виды спорта, которые мечтают о ска-

мейке запасных, могут сегодня обзавидоваться 
фехтовальному умению готовить смену. Титу-
лованные и многоопытные Татьяна Логунова, 
Виолетта Колобова, Тимур Сафин, Алексей 
Черемисинов, увы, покинули в Лейпциге поле 
боя. Но на «золотом» пьедестале все равно 
оказалась Россия. 

Хотя началось все с золотой медали Инны 
Дериглазовой. Олимпийская чемпионка, в от-
личие от многих из обновленной после Игр ко-
манды, ехала в Лейпциг как раз за победой. 
И выиграла в бьющем по нервам поединке, 
раскачивая качели сражения (столь эффектные 
для зрителя, но изматывающие участников) 
то в одну, то в другую сторону. Сначала Дери-
глазова решительно оторвалась от итальянки 
Аличе Вольпи, потом бой вдруг принял для нас 
характер «все пропало». Как можно стреми-
тельно превратить счет 11:3 в 13:13? Это фех-
тование, братцы. Атака — укол, атака — укол, 
так и набирала Вольпи при вдруг опешившей 
Дериглазовой. 

Ильгар Мамедов расскажет потом, что 
Инна перенесла тепловой удар, в зале слиш-
ком душно. И выпала из нормального состояния 
настолько, что даже не могла потом вспомнить 
последний укол. Но именно ее укол в овертайме 
принес победу. 

Случайностью эту победу назвать никак 
нельзя, Дериглазова выиграла и чемпионат мира 
в 2015 году, и Олимпийские игры. И именно она 
поменяла вектор в этой дисциплине с Италии 
на Россию. Итальянки сдаваться, конечно, не 
намерены. На чемпионате Европы в Тбилиси, 
который можно было считать разминкой перед 
миром, Дериглазова проиграла Арианне Эрриго. 
Но в Лейпциге Инна не дала итальянке даже 
подумать о повторении успеха: в полуфинале, 
который свел соперниц, Эрриго, как принято 
говорить в спорте, потерпела сокрушительное 
поражение — 6:15.

А в соревнованиях у мужчин-саблистов 
в этот же день «бронзу» завоевал Камиль 
Ибрагимов. После Олимпийских игр состав 

спортсменов в дисциплине меняется: ушел 
Николай Ковалев, как говорят тренеры, «прак-
тически» закончил и Алексей Якименко, но вер-
нулся перед чемпионатом Европы и фехтовал в 
команде. Команде был нужен лидер. Команде 
он нужен всегда, и сейчас — тоже. И можно 
считать, что лидер теперь подтягивает к боям 
нового лидера, которым становится Камиль 
Ибрагимов.  

Ибрагимов, действующий чемпион России, 
только в полуфинале уступил олимпийскому 
чемпиону Лондона-2012 южнокорейцу Ку Бон 
Гилю (10:15). А до этого прошел очень сложную 
сетку боев с титулованными соперниками, в 
числе прочих победил двукратного олимпий-
ского чемпиона Арона Силадьи.

И последний день личных состязаний ока-
зался в Лейпциге российским. В мужской рапи-
ре после двух раундов олимпийский чемпион 
Алексей Черемисинов встретился с Дмитрием 
Жеребченко. И уступил. А вот Дмитрий потом не 
уступил никому. Говорит, понял: после победы 
над Черемисиновым выбора у него уже не было. 
И выигрывал он убедительно — ни одного боя 
с разницей в один укол не было. И так бывает 
в спорте: ждет своего часа спортсмен, уходит 
отчаявшись, возвращается, и — пройдите на 
пьедестал, на его высшую ступеньку.

«Проигрывать после победы над Череми-
синовым я не имел права. Не поверил бы, если 
бы кто-то сказал, что выиграю чемпионат мира 
после возобновления карьеры. Боялся мечтать 
об этом». 

А в женской шпаге тоже произошла встре-
ча Татьяны Гудковой и Виолетты Колобовой, 
причем, как это бывает, когда пересекаются 
две соотечественницы, вовсе не желанная. И 
победить вроде бы должна была Колобова. Но 
«вроде бы» на поле боя не работает. Татьяна 
Гудкова, как и Дмитрий, скажет потом, что пути 
назад после того, как «выбила» Колобову, у нее 
уже не было. Бесспорно. Но к мыслям ведь всег-
да добавляются и мастерство, и характер. Это 
великий замкнутый круг спорта.

«Когда выбиваешь соотечественника с 
турнира, бывает, что в следующем поедин-
ке проявляешь безволие и проигрываешь. В 
Лейпциге произошла взаимозаменяемость: 
одни лидеры ушли, другие взяли бремя пер-
вых на себя». Главный тренер Мамедов может 
гордиться этим выводом. 

Впереди командные соревнования, и вот, 
например, что говорит олимпийская чемпионка 
Яна Егорян, которая в личных соревнованиях 
саблисток выбыла из турнира на ранней стадии. 
Ее участие в чемпионате мира вообще было под 
вопросом — из-за перелома пальца. Но сама 
Яна на палец вину не сваливает, считает, что 
недооценила соперницу и слишком злилась 
на судью, что отнимало силы. 

«Но что тут говорить: я не тренировалась 
как надо; когда ты не работаешь, тогда не полу-
чаешь медаль. У меня очень хорошая, молодая 
команда — даже если у меня что-то пойдет не 
так, я знаю, девочки смогут все сделать».

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

сПОРТ

Татьяна 
Гудкова
(слева) 
в финале.

ВАШИМ СОСУДАМ
НУЖНА ПОМОЩЬ?

— Здравствуйте, Елена. 
— День добрый. Действительно, проблема 

очень актуальна, людей, страдающих сосуди-
стыми заболеваниями, много, количество их 
растет из года в год, и что печально, доволь-
но много среди молодежи. Я уже не говорю 
о пожилых людях. А почему это происходит? 
Сердечно-сосудистая система обеспечива-
ет циркуляцию крови всего организма чело-
века. Именно благодаря правильной работе 
кровеносной системы клетки и ткани нашего 
организма получают кислород и питательные 

вещества. Это жизненно необходимо не только 
для хорошего самочувствия, от этого зависит 
артериальное давление, память, мышление, 
состояние нервной системы и других органов. 
Из-за неправильной работы сосудистой систе-
мы страдает не только мозг и память человека, 
также могут развиваться более серьезные забо-
левания. В наше время эти заболевания сильно 
помолодели. 40-летний человек с инсультом уже 
не редкость. После 55 лет риск развития инсульта 
возрастает вдвое с увеличением возраста на 
каждые десять лет.

— Может ли человек самостоятельно по-
нять, есть ли у него проблемы с сосудами? 

— Да, есть ряд симптомов, по которым 
можно понять, что существует проблема с со-
судами. Например, боль и неприятные ощуще-
ния в грудной клетке, сильное сердцебиение и 
ощущение перебоев в работе сердца, одышка, 
отеки, нарушение цвета кожных покровов, го-
ловные боли и головокружение. Эти признаки 
часто сопровождают состояния, связанные с 
нарушениями в работе сердца и сосудов. Основ-
ной причиной такого ответа организма явля-
ется то, что в мозг не поступает необходимое 
количество крови.

— Что является причиной заболевания 
сосудов? 

— Они многочисленны и в каждом конкрет-
ном случае необходимо правильно диагности-
ровать причину возникновения болезни. Ими 
являются высокое давление, курение, сахарный 
диабет, высокий уровень холестерина. Также 
влияет пол, мужчины более подвержены патоло-
гии, чем женщины; возраст — это естественный 
фактор риска; наследственность, лишний вес и, 
конечно же, питание, прием пищи — очень важ-
ный физиологический процесс в нашей жизни.

— Как можно частично привести орга-
низм в нормальное, работоспособное со-
стояние? В чем смысл вашей программы 
«Здоровые сосуды»? 

— Многие, еще по старинке, очищают со-
суды разными народными средствами. Я считаю, 
что это не плохо, и какой-то эффект наверня-
ка будет, но он только поверхностный. Кто-то 
четко следит за правильным питанием — это 
тоже замечательно, но не у всех есть средства 
на ежедневный, правильный рацион. Мы в сво-
ей практике применяем программу «Здоровые 
сосуды». Не вдаваясь в технические моменты, 
могу сказать, что суть программы основывает-
ся на очищении всего организма в комплексе, 
укреплении стенок сосудов. Продолжительность 
применения программы зависит от возраста и 
состояния человека.

— Уже немного понятнее с сутью про-
граммы, а кому ее можно применять? 

— Можно применять при всевозможных 
проблемах с сосудистой системой. Действие 
программы основывается на питании сосуди-
стой системы необходимыми питательными 
веществами и поддержании микроциркуляции 
крови, в том числе кровоснабжения сердечной 
мышцы и головного мозга.  

А кому можно? Больше — лицам среднего 
и пожилого возраста, мужчинам старше 55 лет, 
особенно тем, кто подвержен частым стрессам. 
Также людям, у которых имеется наследственный 
фактор. И в завершение хотела бы добавить, что 
программа запатентована.

Звоните! Мы обязательно вам поможем!
Телефон горячей линии «Здоровые сосуды» 

8-800-555-60-03.

Как известно, сердечно-сосудистые 
заболевания занимают первое ме-
сто среди самых распространенных 
и опасных в наше время. Они много-
численны, протекают по-разному и 
происхождение их различно. Причин 
этому много, но основными считаются 
генетическая предрасположенность и 
неправильный образ жизни. Они мо-
гут возникать в результате воспали-
тельных процессов, врожденных де-
фектов развития, полученных травм, 
интоксикации, патологических изме-
нений обменных процессов, а также в 
результате причин, являющихся мало 
изученными в настоящее время. Од-
нако при таком многообразии причин 
возникновения их объединяют общие 
симптомы, которые проявляются при 
данных патологиях. 
О том,  как распознать первые  призна-
ки проявления болезни и  что необхо-
димо знать, чтобы избежать осложне-
ний, мы побеседуем со специалистом, 
одним из авторов программы «Здоро-
вые сосуды» Еленой Александровной 
Львовой.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА 18+

ЭТО ВАЖНО

КАК ОСТАВАТЬСЯ МУЖЧИНОИ?
Здравствуйте! Сегодня поговорим о са-
мом сокровенном. О том, о чем обычно 
умалчивается. Мужчина, как правило, 
скрывает, если вдруг в интимной жизни 
что-то идет не так. Закрывается, пыта-
ется избегать общения с женщинами, 
но природа все равно берет свое. Он 
пробует снова и…., вот опять осечка. 
Как поддержать мужскую активность и 
добиться устойчивого результата, но-
вых ярких эмоций — спросим нашу го-
стью Веру Гришину.

— Здравствуйте!
— Здравствуйте! Сразу начну с главного. 

Причин, приводящих к интимным трудностям в 
мужской половой сфере, — огромное множество. 
У кого-то это проблемы, связанные со здоровьем, 
у кого-то не хватает эмоций и новых ярких ощу-
щений. Каждый мужчина должен вести активную 
половую жизнь, и не важно, сколько ему лет. Он 
должен хотеть женщину постоянно. Такова муж-
ская природа. Именно поэтому хочу представить 
«Норма Прост». С «Норма Прост» возможностей 
испытывать удовольствие, хотеть, удовлетворять и 
испытывать яркие ощущения гораздо больше.

— Интересное название «Норма Прост». 
— Да ничего особенного. Просто с «Норма 

Прост» все просто! Это современное, натураль-
ное средство для поддержания мужской силы. 
Только натуральные компоненты. «Норма Прост» 
не заставляет организм перенапрягаться. При 
этом более длительный и стойкий результат вам 

обеспечен! Вы сможете неоднократно, с новыми 
яркими ощущениями, длительным удовольствием, 
удовлетворить не только свои желания, а также 
желания вашей партнерши. Таким мужчиной про-
сто не может не восхищаться женщина. Уж она-то 
точно будет в восторге.

«Норма Прост» может помочь предотвратить 
преждевременные реакции, увеличить продол-
жительность наслаждения и сократить время 
восстановления. Вспомните себя примерно
в 20 лет. Только теперь, имея опыт и «Норма 
Прост», вы будете более сексуальны, желанны и 
мужественны. Поверьте, женщина сразу чувствует 
настоящего мужчину!

НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ

РЕКЛАМА

Быть полным сил и желаний
вам поможет «Норма Прост»!!!

Звоните по телефону 8-800-555-70-10
 Все звонки анонимны

ДОРОЖКА ЛЕЙПЦИГА ВЕДЕТ КУДА НАДО

Мужская сборная по водному поло сыграет с одним из 
лидеров в этом виде спорта

КИПЯЩАЯ ВОДА БУДАПЕШТА

∎ В Московской области открывается 
летне-осенняя охота
∎ На призы «РОГ» и клуба «Сафари»: 
фотоочерк
∎ Военно-охотничье общество на пути 
возрождения
∎ Стрельба уток на открытии сезона
∎ Винтовка Tikka для стрельбы на 

сверхдальние дистанции
∎ Особенности работы гончих по крас-
ному зверю
∎ Про лучшие приманки для карпа и 
карася 
∎ Особенности рыбалки дождливым 
летом
∎ Свежие вести с водоемов

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ 
НОМЕРЕ «РОССИЙСКОЙ 
ОХОТНИЧЬЕЙ  
ГАЗЕТЫ» №27–29 
(26 ИЮЛЯ — 
15 АВГУСТА), 2017 Г.:
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ЭКСПЕРИМЕНТ

ОТ АКУЛЫ НЕ УПЛЫВЕТ 
ДАЖЕ ФЕЛПС
Легендарный олимпийский 
чемпион по плаванию 
проиграл акуле 2 секунды

Обвинение считает, что вина Куликова 
полностью подтверждается показаниями экс-
мэра города Иваново Сверчкова и показаниями 
посредника передачи денег — бывшего главы 
администрации города Константина Главчева, а 
в эпизоде о взятке с автомашиной — договором 
аренды транспортного средства, обнаруженным 
при обыске у Куликова. 

Защита настаивает, что Сверчков весной 
этого года сам был осужден за взятку, часть из 
которой, по его словам, предназначалась Кули-
кову, и путем заключения сделки со следствием 
хотел облегчить свою участь. 

Но, похоже, не получилось. Рассматри-
вая уголовное дело в отношении Сверчкова 
по факту взяточничества, судья, проверив все 
факты, в итоге вышел из упрощенного поряд-
ка, который обычно предусмотрен в случае 
со сделкой, и рассмотрел это дело в общем, 

назначив в итоге наказание последнему в виде 
5 лет лишения свободы в колонии строго ре-
жима. Сам Сверчков после оглашения при-
говора в зале суда заявил местным журнали-
стам, что ему должны были вынести условный 
приговор. 

 Между тем на прошлой неделе адвокатом 
Дмитрия Куликова была направлена жалоба 
в Генеральную прокуратуру РФ в отношении 
правоохранителей из Иванова, поводом для ко-
торой послужила обнаружившаяся аудиозапись 
очной ставки, которую проводил следователь 
по особо важным делам Управления СК РФ по 
Ивановской области. 

По информации сетевого издания «Версия»: 
«Вопросы вызвала обнаружившаяся аудиозапись 
очной ставки, которую проводил следователь … 
между Дмитрием Куликовым и Константином 
Главчевым. В ходе ее Главчев неожиданно из-
менил показания. Если прежде он уверял, что 
передавал деньги, то теперь заявил: да, он от-
давал Куликову какие-то свертки, но что в них 
было, он не знает. После этого следователь 
вдруг объявил перерыв. Куликов со своими ад-
вокатами вышел в коридор, а Главчев остался 
со следователем.

Запись разговора, происходившая, пред-
положительно, в этом кабинете, и попала в поле 
зрения прокуроров. Не возьмемся однозначно 
утверждать, что зафиксирован именно разговор 
между сотрудником Следственного комитета и 
главным свидетелем, — экспертизу никто не про-
водил. Потому можно говорить лишь о том, что 
звучащие голоса очень похожи на голоса тех, кто 
оставался в кабинете.

«А сейчас чего нужно-то, сейчас?» — интере-
суется один участник разговора. На что собеседник 
его инструктирует: «Ну, я не знаю, возможно, день-
ги. Деньги, конкретно, — деньги были. А то — вы 
не видели. Вы сами отсчитывали (их) в декабре. 
Сами говорите. Если будут сейчас такие вопросы 
задавать, конкретно говорите: деньги».

После чего он конкретно указывает, что нуж-
но отвечать на вопросы о точных местах и датах, 
когда Куликову якобы передавались свертки с 
деньгами».

Эксперты утверждают, что подобного рода 
поведение со стороны силовиков — в последнее 
время не редкость. Следователи, например, стали 
все чаще влиять на политику, используя имеющие-
ся у них полномочия. 

Сергей АНТОНОВ.

СИТУАЦИЯ

В ОТНОШЕНИИ СЛЕДОВАТЕЛЕЙ 
ИВАНОВСКОГО ОБЛАСТНОГО УПРАВЛЕНИЯ
СК РФ МОЖЕТ НАЧАТЬСЯ ПРОВЕРКА

Поводом для проверки может стать 
жалоба, направленная в Генеральную 
прокуратуру, в которой сообщается о 
некоторых моментах в ходе расследо-
вания дела против вице-губернатора 
Ивановской области Дмитрия Кулико-
ва. Его обвиняют по двум эпизодам. В 
первом случае он якобы похитил денеж-
ные средства в пять миллионов рублей, 
полученные путем обмана от бывшего 
мэра города Вячеслава Сверчкова, за 
решение земельных вопросов. Во вто-
ром — ему инкриминируется взятка в 
сумме около 200 тыс. руб. в виде арен-
ды автомобиля по заниженной стоимо-
сти в бывшей фирме, где он работал до 
прихода в администрацию. 

В Генпрокуратуру направлена жалоба

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

ap

ap


